
Большой театр представил 
главную балетную 
премьеру сезона — 
«Марко Спада» 
Пьера Лакотта

СИТУАЦИЯ Пробка перед Крымским мостом свидетельствует 
о возросшем потоке желающих отдохнуть у моря 
и о качественной работе служб безопасности

Опоры моста: 
люди и безопасность

Гульнара Вахитова  

Д
енежные переводы без 
открытия счета могут 
ограничить 100 тыс. ру-

блей, чтобы снизить риски мо-
шеннических операций. Такой 
п о р о г  у ж е  с о гл а с о в а н  с 
банковским сообществом и ЦБ. 
Об этом рассказал в интервью 
«Российской газете» статс-се-
кретарь — заместитель директора 
Федеральной службы по финан-
совому мониторингу Герман Не-
гляд. По его словам, преступники 
используют любые возможно-
сти, чтобы похитить деньги. В по-
следнее время злоумышленни-
ки, например, стали предлагать 
«помощь» по выводу средств с 
криптовалютных кошельков, ко-
торые якобы скоро запретят. Рос-
финмониторинг выступает за 
введение обязанности крипто-
бирж идентифицировать своих 
клиентов. Пакет законопроектов 
обсуждают в правительстве. 

Герман Юрьевич, Росфинмо-
ниторинг предлагал ограни-
чить денежные переводы без 
открытия счета суммой в  
60 тыс. руб. Есть ли отзыв от 
ЦБ и участников рынка?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Мы выступили с 
предложением свыше опреде-
ленного порога проводить не 
упрощенную, а полную иденти-
фикацию клиента. Чем выше 
сумма, тем выше потенциаль-
ные риски, когда, например, 
многомиллионная операция 
совершается в рамках упро-

щенной идентификации через 
подставное лицо либо на осно-
ве похищенных персональных 
данных. Для расчетов по элек-
тронным средствам платежа 
схожая норма давно работает. 
Когда проводятся мелкие быто-
вые операции, то может вооб-
ще не быть идентификации. 
Это закон тоже предусматри-
вает. 

У нас есть институт упро-
щенной идентификации для 
ряда операций — в форме уда-
ленной идентификации, либо 

лично по паспорту, где верх-
ний порог по сумме тоже давно 
действует. Есть некое несоот-
ветствие, когда по переводам 
без открытия счета такого по-
рога для упрощенной иденти-
фикации нет. Речь о пороге 
перехода с упрощенной на пол-
ную, сейчас это уже не 60, 
а 100 тыс. руб. Договорились 
и с банковским сообществом, 
и с ЦБ.

Росфинмониторинг предупре-
ждает граждан о мошенниче-
ских схемах. Много ли таких 
случаев?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Мы предупрежда-
ем население, что сообщения и 
звонки от имени сотрудников 
Росфинмониторинга с просьбой 
сообщить персональные дан-
ные, банковские реквизиты под 
предлогом заморозки средств, 
налогов на легализа-
цию — это, конечно, мо-
шенничество.

Татьяна Павловская, 
Михаил Сухарев, 
Анна Юркова, 
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край — Крым

В
чера дорожная проб-
ка перед Крымским 
мостом со стороны 
Краснодарского края 
побила все летние ре-
корды, достигнув 13 
километров. Причи-
ной, пояснили экс-
перты, стало ужесто-

чение досмотра, а также деше-
веющий по сравнению с курор-
тами Краснодарского края 
отдых в Крыму, где многие пля-
жи до сих пор пустуют.

Пробка начала стремитель-
но расти еще с вечера пятницы, 
когда многочисленные туристы 
со всей страны, жители Кубани 
и Крыма отправились к мосту 
над Керченским проливом. Сна-
чала образовалась очередь в 
4—5 километров, время ожида-
ния досмотра на посту достигло 

двух часов. Чтобы увеличить 
пропускную способность, вла-
сти Кубани отправили больше 
сотрудников  на  проверку 
транспорта. Однако в ночные 
часы машины проехать не успе-
ли, поэтому утро 2 июля встре-
тило туристов солнцепеком и 
очередью… до девяти километ-
ров. В ФКУ Упрдор «Тамань», 
курирующее этот участок феде-
ральной трассы, отметили, что 
пробка растет в том числе и из-
за обилия багажа. Чем больше в 
машине сумок и чемоданов, тем 
дольше ее проверяют специали-
сты на пунктах досмотра.

Вскоре соцсети забурлили 
отзывами водителей, оказавши-
мися в ловушке этого потока. «В 
субботу пробка была пять кило-
метров, простояли 4,5 часа», 
«Два часа вчера стоял. А знаете, 
в чем причина? Люди, которые 
разбросали свои вещи абы как, 
а при осмотре пытаются достать 
и сложить их. Осмотр моей ма-
шины занял всего пять минут», 
«Каждое авто выворачивают на-
изнанку. Полностью выгружа-

ешь все, до самого маленького 
пакетика и несешь сам на ленту. 
Если не хочешь разгружать, до-
бро пожаловать на сканер. Как 
мы вчера и сделали. Но туда оче-
редь еще дольше. Сканер один. 
Автобусы идут без очереди, два 
километра одолели за четыре 
часа», — делились очевидцы. 

Ситуация действительно 
оказалась напряженной. Мно-
гие едут на отдых с маленькими 
детьми, домашними питомцами 
и ожидание в летней духоте 
сродни серьезному испытанию. 
Сотрудники МЧС организовали 
на дороге четыре круглосуточ-
ных пункта выдачи воды.  В бе-

седе с «Российской газетой» 
вчера днем глава Темрюкского 
района Федор Бабенков пояс-
нил, что ее раздают волонтеры. 
Вдоль трассы через каждые 350 
метров установили 28 био-
туалетов, за санитарным состо-
янием следят сотрудники муни-
ципальных предприятий. 

«Волонтеры, сотрудники 
районной администрации и Та-
манского сельского поселения 
помогают водителям и пассажи-
рам, ожидающим очереди. За 
сутки раздали более пяти тонн 
воды», — отметили в оперштабе 
Кубани. Чтобы оперативно ре-
шить возникшую проблему, в 

воскресенье власти региона от-
правили часть работников до-
смотровых пунктов с крымской 
стороны моста на краснодар-
скую. Всего в Темрюкском райо-
не организовали 80 точек для 
проверки машин.  «Мы все дела-
ем с  любовью и заботой о лю-
дях, — подчеркнул Федор Бабен-
ков. — И надеемся, что они с по-
ниманием воспринимают вре-
менные трудности.  Ведь тща-
тельные проверки на дорогах 
организованы ради нашей об-
щей безопасности».

Водителей начали предупре-
ждать, чтобы они заранее запаса-
лись пищей в кафе по пути к мо-
сту и планировали маршрут с 
учетом времени в пробке. Также 
можно воспользоваться альтер-
нативным вариантом: по-преж-
нему из Анапы в Керчь регуляр-
но курсируют рельсобусы.   На 
этом фоне некоторые пользова-
тели в социальных сетях решили 
разбавить обстановку приглаше-
нием отпускников в гости в Ана-
пу, которая находится лишь в 1,5 
часа езды от Крымского моста.

На момент подписания но-
мера среднее время ожидания 
автомобилистов в пробке у 
Крымского моста по-прежнему 
составляла четыре часа. 

На всякий случай. Не совету-
ем рулить на Керченскую пере-
праву. Она хоть и  работает в 
штатном режиме, но к перевоз-
ке в порт «Кавказ» допускают 
только фуры с медикаментами и 
скоропортящимися продукта-
ми. Поэтому тем, кто в легко-
вушках, не стоит надеяться на 
эту «лазейку». Вас просто не пу-
стят на паром. 

Проверили мы ситуацию и с 
другой стороны Крымского мо-
ста.  В обратном направлении 
пробка пока не такая большая. В 
разное время суток она то 
уменьшается до 100 метров, то 
растягивается на километр. 
Ожидание занимает от 15 до 50 
минут. Ночью машин меньше, и 
очередь сокращается. А с утра 
снова растет. Власти ведут мо-
ниторинг обстановки 
и стараются ускорить 
досмотр.

КОНТРОЛЬ Для криптобирж хотят ввести идентификацию клиентов

Доказательства на лицо
КЛАССИКА

А К Ц Е Н Т

В соцсетях отпускников, застрявших 
в пробке, начали приглашать 
в гости в Анапу, которая находится 
лишь в 1,5 часа езды от Крымского моста

А К Ц Е Н Т

Пока многомиллионные операции совер-
шаются по упрощенной идентификации 
через подставное лицо или на основе 
похищенных персональных данных

ФСБ предотвратила 
покушение 
на главу 
Республики Крым 
Сергея Аксенова

Гостей Сочи 
ждут две новинки — 
ночной автобус из аэропорта 
и круизный лайнер 
в Сухум

Во Франции 
участники 
погромов 
начали получать 
тюремные сроки

Андрей Рублев 
и Вероника 
Кудерметова 
победили в стартовом      
раунде Уимблдона
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ФИНАНСЫ Российская 
платежная система 
может прийти 
еще в несколько стран

И целого 
«Мира» мало

Роман Маркелов

Банк России планирует распространить платежную 
систему «Мир» еще на пять-шесть стран. Об этом 
заявила в интервью «Известиям» директор депар-
тамента национальной платежной системы ЦБ РФ 
Алла Бакина. 

«Ситуация разная от страны к стране. Есть государ-
ства, которые опасаются вторичных мер и прислуши-
ваются к санкционной политике. Но есть и такие, кто 
готов к сотрудничеству и не боится об этом говорить. 
Мы работаем над расширением списка стран, где бы 
принималась карта «Мир». В наших планах — вывести 
карты «Мир» в пять-шесть новых стран в 2023 году», — 
рассказала Бакина. 

Сейчас, судя по отзывам туристов и официальной 
информации, карты «Мир» без проблем и широко-
масштабно работают в Беларуси и Армении. Также их 
точечно принимают в Казахстане, Киргизии, Таджики-
стане и Вьетнаме. В Турции и Узбекистане, как говорят 
туристы, есть проблемы с оплатой.

Карты «Мир», начинавшиеся с активной поддержки 
государства, до сих пор пользуются этой поддержкой, 
но сегодня к таковой добавляются и другие 
факторы, что укрепляет позиции отечествен-
ной платежной системы.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как можно 
выкупить долю в доме

Продажная 
доля

Наталья Козлова

Два хозяина одного жилья — это сегодня одна из весьма 
распространенных сложных житейских ситуаций. Не-
редки случаи, когда сособственников одного дома или 
квартиры бывает еще больше. Чаще всего жить вместе 
под одной крышей эти люди могут с большим трудом 
или не могут вообще. Есть ли выход из, казалось бы, за-
мкнутого «жилищного» круга? И как правильно и за-
конно действовать в подобной ситуации?

Случай, о котором расскажем, произошел в Ро-
стовской области. Там после развода семейная пара 
разделила принадлежащую им часть коттеджа попо-
лам, но из-за сложившихся между ними конфликт-
ных отношений они так и не смогли продолжать 
жить вместе, как соседи. Итог был таков — жена ре-
шила оставить свою долю недвижимости бывшему 
супругу, получив взамен деньги. Но экс-муж был 
против. Мирно уладить конфликт не удалось. 
Дело в итоге дошло до Верховного суда РФ, 
который и объяснил, как надо поступать 
в таких случаях.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ 
Севастополь впервые 
признали одним из самых 
удобных городов 

Среда обитания 

Ольга Игнатова

В Севастополе большие перемены:  там эффективно 
работает структура ЖКХ, повысилось качество об-
разования, появилось много новых дорог и развязок и 
практически полностью отсутствует уличная преступ-
ность. Именно поэтому Севастополь  впервые стал од-
ним из лидеров качества жизни в городах России. Жи-
тели сами оценивают, насколько комфортно и без-
опасно им живется в их городах, рассказал «Россий-
ской газете» руководитель исследования, директор 
Института социально-экономических исследований 
Финансового университета при Правительстве РФ  
Алексей Зубец.

Севастополь — сложный город: это, прежде всего, га-
вань Черноморского флота, любимое туристическое 
место. Но с точки зрения обычной жизни местные жи-
тели жаловались на узкие улицы, огромные пробки, 
плохую уборку улиц. «Сегодня Севастополь отличает-
ся высокой оценкой работы предприятий ЖКХ, хоро-
шей экологией, неплохими условиями для ведения 
бизнеса, хорошим доступом к образованию, а также 
низкой распространенностью деструктивного поведе-
ния — мелкой преступности, домашнего насилия, зло-
употребления алкоголем», — поясняет  Зубец. Кстати, 
состояние дорожного хозяйства в городе вызывает не 
так уж много нареканий. Есть  в городе и проблемы. 
Местные жители не слишком довольны каче-
ством медицинского обслуживания, а также 
уровнем материального благополучия. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.07.23

Австралийский доллар  59,5265
Азербайджанский манат  52,5444
Армянский драм**  23,0827
Белорусский рубль  29,4619
Болгарский лев  49,6253

Бразильский реал  18,5365
Венгерский форинт**  26,0219
Вон Республики Корея***  68,2917
Вьетнамский донг****  37,5238
Гонконгский доллар  11,4198

Грузинский лари  34,1837
Датская крона  13,0328
Дирхам ОАЭ  24,3195
Доллар США  89,3255
Евро  97,2582

Египетский фунт*  28,9108
Индийская рупия*  10,8970
Индонезийская рупия****  59,5503
Казахстанский тенге**  19,8797
Канадский доллар  67,4664

Катарский риал  24,5400
Киргизский сом*  10,2308
Китайский юань  12,2923
Молдавский лей*  48,8043
Новозеландский доллар  54,8101

Новый туркменский манат  25,5216
Норвежская крона*  83,2243
Польский злотый  21,9193
Румынский лей  19,6341
СДР  118,8092

Сербский динар**  83,1883
Сингапурский доллар  66,1279
Таджикский сомони*  81,8486
Таиландский бат*  25,3919 
Турецкая лира*  34,5601 

Узбекский сум****  77,5252
Украинская гривна*  24,1863
Фунт стерлингов  113,5684
Чешская крона*  40,9168
Шведская крона*  82,4865

Швейцарский франк  99,3389
Южноафриканский рэнд*  47,7026
Японская иена**  61,8341

Водителей предупреждают, чтобы они запасались едой по пути к Крымскому мосту и планировали маршрут с учетом времени в пробке. И не советуют сворачивать на Керченскую переправу. Там легковушкам проезд закрыт.
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СЫРЬЕ Россия сократит 
нефтяной экспорт на 500 
тысяч баррелей в сутки

Чтобы это 
не качалось

Сергей Тихонов

В рамках усилий по обеспечению баланса рынка Рос-
сия добровольно сократит в августе поставки на неф-
тяные рынки на 500 тыс. баррелей в сутки посред-
ством сокращения экспорта на обозначенную величи-
ну, заявил вице-премьер Александр Новак.   

Но речь идет не только о сокращении добычи, но 
и снижении поставок нефти за рубеж. Ранее Россия с 
марта 2023 года уже добровольно снизила добычу неф-
ти на 500 тыс. баррелей в сутки.  Вслед за нашей стра-
ной к сокращению производства присоединились дру-
гие страны ОПЕК+ с мая этого года. Суммарный объем 
сокращения добычи составил 1,6 млн баррелей в сут-
ки. Но особого действия на нефтяные котировки это не 
оказало. Они продолжают колебаться в районе 70—80 
долларов за баррель. Сокращение поставок нефти на 
мировой рынок может оказать более сильный эффект 
на нефтяные цены. 

При этом не уточняется, какие поставки будут со-
кращаться, трубопроводные или морские. Также неиз-
вестно, будет ли снижение экспорта равномерным 
для всех рынков сбыта или затронет какие-то опреде-
ленные направления. Для Венгрии, Словакии и Чехии 
ограничение нашего экспорта по южной ветке нефте-
провода «Дружба» может оказаться критичным.  

ПРОДАЖНАЯ 
ДОЛЯ 

Вот главное, что заяви-
ла Судебная коллегия 
по гражданским делам 

Верховного суда РФ,* — в таких 
разбирательствах надо выяс-
нить, есть ли у экс-супруга же-
лание и финансовая возмож-
ность выкупить актив.

А теперь расскажем детали 
этого интересного гражданско-
го спора, который первым заме-
тил портал Право ru.

В нашем случае супруги про-
жили вместе тринадцать лет. И 
за эти годы они купили полови-
ну жилого дома площадью 131,5 
квадратных метра. Недвижи-
мость по обоюдному решению 
зарегистрировали на мужа. А 
спустя еще десять лет супруги 
развелись и разделили имуще-
ство. По решению суда бывше-
му мужу и бывшей жене доста-
лось по одной четверти котте-
джа (по 32 квадратных метра 
каждому). 

Подчеркнем, что после раз-
вода у бывших супругов сложи-
лись не очень хорошие, мож-
но даже сказать, плохие отно-
шения. В доме остался жить 
экс-муж, а его бывшая супру-
га решила получить денежную 
компенсацию за свою долю. Об-
суждать это с бывшим мужем 
не стала. Сразу обратилась в 
суд. Суд должен был ответить на 
главный вопрос: когда можно 
просить компенсацию вместо 
недвижимости?

Чтобы определить стоимость 
доли гражданки, Новошах-
тинский райсуд Ростовской об-
ласти поручил местной эксперт-
ной компании провести экспер-
тизу. Специалисты выяснили, 
что долю экс-супруги нельзя вы-
делить в натуре, потому что дом 
ветхий и перепланировка может 
привести к разрушению. 

Кроме того, эксперты под-
считали, что рыночная стои-
мость доли бывшей супруги  — 
756 491 руб. Именно такую сум-
му ей следует выплатить в каче-
стве компенсации. 

Но бывший муж отказался 
выкупать долю бывшей жены. 
С учетом этого обстоятельства 
суд посчитал, что бывшая жена 
и совладелица не имеет права на 
выплату компенсации. Тем бо-
лее что формально экс-супру-
ги могут использовать дом сов-
местно, ведь в деле нет доказа-
тельств обратного. Поэтому суд 
гражданке в иске отказал.

Она же с такими вывода-
ми не согласилась и обжалова-
ла это решение в Ростовский 
облсуд. Апелляция решила, что 
доля гражданки незначитель-
на. К тому же между сторонами 
сложились конфликтные отно-
шения. 

Областной суд сказал, что 
размер компенсации за недви-
жимость справедливый и об-
основанный, и поэтому отме-
нил акт первой инстанции, обя-
зав бывшего супруга выкупить 
долю бывшей жены за 756 491 
рубль. Гражданин возмутился и 
оспорил решение. 

Но с такой позицией согла-
сился и кассационный суд.

Тогда бывший супруг пошел 
дальше и обратился в Верхов-
ный суд. 

Там материалы спора изу-
чили, и ВС высказал свою пози-
цию. Высокий суд заявил сле-
дующее — взыскивая с бывше-
го мужа в пользу бывшей жены 
компенсацию, местные суды не 
учли, что экс-супруг не хочет 
покупать долю в доме. К тому же 
суды не выяснили, есть ли у гра-
жданина деньги, чтобы купить 
недвижимость по такой цене. 

В итоге Верховный суд 
РФ направил дело на новое 
рассмотрение в Ростовский об-
ластной суд. 

Эксперты говорят, что гра-
жданке, вероятно, следовало 
обратиться в суд с несколько 
иным требованием — опреде-
лить порядок пользования до-
мом. Может быть, экс-супругам 
и правда сложно использовать 
поделенную часть коттеджа из-
за конфликтных отношений.

Юристы обращают внима-
ние на важный вывод, который 
сделал ВС: четверть недвижи-
мости не считается малозначи-
тельной долей. Так как крите-
рии малозначительности зако-
нодательно не определены, то 
определение судей ВС должно 
сыграть важную роль для прак-
тики.  

* Определение Верховного 
суда РФ № 41-КГ23-14-К4.
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ВС: в таких делах 
надо выяснить, 
есть ли у экс-
супруга желание 
и возможность 
выкупить актив

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ЦИК подготовку 
к осенним выборам

С правом голоса

Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин про-
вел встречу с главой 
ЦИК Эллой Памфило-
вой. На повестке обсу-
ждения — подготовка к 
предстоящим в сентя-
бре выборам, особен-
ности их проведения в 

новых регионах и задачи на пре-
зидентскую кампанию.

В начале встречи Памфило-
ва напомнила, что практически 
все регионы, кроме четырех, бу-
дут проводить те или иные вы-
боры. «Почти в половине регио-
нов — в 41 — будут крупные вы-
боры: высших должностных 
лиц — в 21 регионе, в 20 — в зак-
собрания, в пяти регионах из 
этих 41 будут параллельно про-
ходить и выборы высшего долж-
ностного лица, и в заксобра-
ние», — сказала она. Кроме того, 
пройдут довыборы в Госдуму по 
четырем округам.

Памфилова сообщила, что 
за четыре года произошло 
большое развитие дистанци-
онного электронного голосо-
вания (ДЭГ). Так, по ее словам, 
потенциально 21,5 миллиона 
человек смогут проголосовать 
дистанционно на российских 
выборах 2023 года. «Подали 
заявки — это была совершенно 

их инициатива, добровольная, 
с нашей стороны не было ни-
какого нажима — 25 регионов, 
включая Москву. Те, у кого уже 
есть верифицированные запи-
си (учетные данные на портале 
государственных услуг в этих 
регионах. — Прим. «РГ»), — 21,5 
миллиона человек», — рассказа-
ла глава ЦИК. Президент поин-
тересовался, как будет органи-
зован контроль за ДЭГ. В ответ 
Памфилова сообщила, что ЦИК 
совместно с общественными 
палатами регионов занимает-
ся созданием эффективной си-
стемы гражданского контроля. 
«Бросили призыв ко всем пар-
тиям, кандидатам: пожалуй-
ста, выбирайте специалистов, 
которым доверяете, делегируй-
те их к нам для наблюдения», — 
сказала она. Правда, здесь есть 
своя специфика — все-таки люди 
должны быть технически под-
кованными. По мнению Памфи-

ловой, это позволит как обеспе-
чить тайну голосования, так и 
гарантировать систему тоталь-
ного контроля.

Историческое отличие пред-
стоящих выборов от всех пре-
дыдущих — участие в них но-
вых четырех регионов России. С 
учетом военного положения на 
этих территориях ЦИК сделает 
все возможное для проведения 
там выборов, пообещала Пам-
филова. «Мы в соответствии с 
законом провели все необходи-
мые консультации с ФСБ, с ми-
нобороны, обсуждали это тща-
тельно, взвесили все плюсы, 
минусы, все «за» и «против» и 
взяли на себя такую серьезную 
ответственность — поддержать 
их инициативу и стремление 
провести выборы», — пояснила 
она. При этом Центризбирком 
в случае опасности для жизни 
и здоровья граждан, проживаю-
щих в отдельных районах новых 

регионов РФ, сможет воспользо-
ваться своим правом отложить 
проведение выборов в этих рай-
онах. «Мы непременно этим 
правом воспользуемся, если на 
то будут серьезные основания», 
— сказала Памфилова.

С учетом всей сложности си-
туации жители новых регионов 
смогут голосовать не только по 
паспорту: можно будет предста-
вить какой-то другой документ, 
удостоверяющий личность, вы-
данный органами публичной 
власти. «Скажем, не у всех по 
разным причинам — сейчас в 
Херсонской области подтопле-
ние произошло, у кого-то доку-
менты пропали, — не у всех есть 
паспорта, не все успели полу-
чить российские», — пояснила 
такую возможность глава ЦИК. 
Путин поинтересовался, будет 
ли проводиться электронное 
голосование в новых регио-
нах. «Нет, там пока нет, там же 
очень сложно. Мы сейчас про-
водим ГАС «Выборы» тоже туда, 
но стопроцентно тоже нельзя, 
разная ситуация, все-таки воен-
ное время. Поэтому пока нет, и 
технически сложно сейчас это 
сделать», — ответила глава ЦИК. 
Кроме того, для жителей новых 
регионов будут предусмотрены 
экстерриториальные участки, 
чтобы люди смогли проголосо-
вать там, где они находятся.

Проведение СВО, конечно, 
задает особый контекст выбо-
рам. Так, по словам Памфило-
вой, многие члены избиратель-
ных комиссий ушли на фронт, 
в том числе в качестве добро-
вольцев и мобилизованных. 
«Служат очень достойно. Уже 
есть награжденные. К сожале-
нию, трое погибли — наши ру-
ководители участковых терри-
ториальных комиссий. Герой-
ски погибли», — рассказала она 
и пообещала, что ЦИК не оста-
вит их семьи. По ее словам, это 
очень важно, потому что имен-
но сейчас систему укрепля-
ет патриотизм независимо от 
политических и других разно-
гласий.

В связи с этим особое зна-
чение у предстоящих прези-
дентских выборов, считает гла-
ва ЦИК. «Это выборы, от ко-
торых вообще будет зависеть 
судьба не только России, но и 
мира на многие годы вперед», 
— подчеркнула Памфилова. Гла-
ва ЦИК назвала эти выборы 
электоральной линией фронта. 
Глава ЦИК уверена в том, что 
«наша почти миллионная ар-
мия» ее коллег из избиратель-
ных комиссий достойно прой-
дет эту кампанию.  

Элла Памфилова рассказала прези-
денту в том числе о подготовке 
голосования в новых регионах РФ. 

А К Ц Е Н Т

Президентские выборы — это выборы, 
от которых будет зависеть судьба 
не только России, но и мира на многие 
годы вперед

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал максимально упростить процедуру 
подачи документов в вузы

Вышли на прием
Владимир Кузьмин

В 
России с 20 июня идет при-
емная кампания в высшие 
учебные заведения. Пре-

мьер-министр Михаил Мишу-
стин требует, чтобы подача до-
кументов абитуриентами че-
рез портал Госуслуг была мак-
симально простой, понятной и 
удобной.

С помощью сервиса «Поступ-
ление в вуз онлайн» выпускни-
ки школ могут подать заявление 
в более чем тысячу учебных за-
ведений: около 600 университе-
тов и почти 450 филиалов. Сде-
лать это можно из любой точки 
страны, экстерриториально, без 
личного посещения комиссий, 
бумажных документов, очере-
дей, что гораздо удобнее и ком-
фортнее, заметил председатель 

правительства на оперативном 
совещании со своими замести-
телями. Правительство в этом 
году увеличило количество бюд-
жетных мест, напомнил Мишу-
стин. «Выделено 626 тысяч бюд-
жетных мест, в том числе свыше 
36 тысяч — для вузов Луганской, 
Донецкой народных республик, 
Херсонской и Запорожской об-
ластей. В этом году по сравне-
нию с прошлым число бюджет-
ных мест выросло примерно на 
две тысячи», — рассказал вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 
На приоритетные для экономи-
ки страны специальности, преж-
де всего инженерные, перерас-
пределено более 12 тысяч мест. 
Общее количество заявивших-
ся абитуриентов, по словам зам-
преда правительства, на теку-
щий момент превысило 260 ты-

сяч. Со старта приемной кампа-
нии ими подано более 660 тысяч 
заявлений. «Из них суперсервис 
используют 126 тысяч человек, 
которые направили через него 
свыше 400 тысяч заявлений. Это 
достаточно много», — отметил 
вице-премьер.

Поступление в вуз — это 
очень волнительное время и 
для выпускников, и для их роди-
телей, подчеркнул Михаил Ми-
шустин, поэтому важно, чтобы 
у людей была вся необходимая 
информация, как действовать и 

какие сроки. «Конечно, и пода-
ча документов через портал го-
суслуг должна быть максималь-
но простой, понятной и удобной. 
Отслеживайте обратную связь 
от граждан и помогайте решать 
все возникающие вопросы», — 
обратился премьер к своему за-
местителю.

На совещании глава кабинета 
министров сообщил о несколь-
ких решениях, направленных на 
поддержку отраслей отечествен-
ной экономики. Выделено свыше 
3,2 миллиарда рублей на обслу-
живание кредитов для системо-
образующих предприятий про-
мышленности и торговли. Это 
решение позволит более 100 ор-
ганизациям сохранить льготную 
ставку по займам, взятым в 2022 
году на пополнение оборотных 
средств. «Всего в текущем году 
на такие цели уже выделено око-
ло 25 миллиардов рублей», — на-
помнил премьер-министр. Спе-
циальная кредитная програм-
ма заработала в марте прошлого 
года. С марта по август организа-
ции торговли, агропромышлен-
ного, строительного комплекса, 
предприятия транспорта и свя-
зи получили на льготных усло-
виях займы до 10 миллиардов 
рублей, а группы компаний мог-
ли рассчитывать на 30 милли-
ардов. «Эти средства бизнес ис-
пользует в первую очередь на 
пополнение оборотного капи-
тала, включая закупку сырья и 
выплату зарплаты, что вместе 

с другими системными мерами 
дало возможность отечествен-
ным предприятиям адаптиро-
ваться к изменившимся услови-
ям, выстроить новые коопера-
ционные связи, логистические 
цепочки и освоить перспектив-
ные рынки»,  — сказал Михаил 
Мишустин.

Глава правительства также 
утвердил правила предоставле-
ния грантов на создание и разви-
тие агропромышленных техно-
парков. Они станут специализи-
роваться на исследовательской 
и инновационной деятельности 
в области биотехнологий, селек-
ции животных и сельхозкультур, 
выпуска пищевых и кормовых 
добавок, средств для защиты 
растений. «На таких площад-
ках можно будет не только вести 
научные проекты, но и практи-
чески сразу запускать мелкосе-
рийное производство, ставить 
эксперименты и перерабаты-
вать сельхозпродукцию», — под-
черкнул премьер. В 2023 году 
на гранты для создания необхо-
димой инфраструктуры агро-
биотехнопарков в федеральном 
бюджете предусмотрено свыше 
1,5 миллиарда рублей. Распре-
делением займется специальная 
комиссия министерства сель-
ского хозяйства по результатам 
конкурсного отбора. «Рассчиты-
ваем, что этот механизм станет 
эффективной мерой поддержки 
для резидентов агробиотехно-
парков и поможет обеспечить 
отечественным материалом по-
требности наших сельхозпроиз-
водителей. Что в свою очередь 
гарантирует поставки каче-
ственных и доступных продук-
тов питания на внутренний ры-
нок», — рассказал Мишустин об 
ожиданиях.  На совещании со своими заместителями Михаил Мишустин рассказал о новых сервисах для абитуриентов. 

А К Ц Е Н Т

Участников СВО и их детей будут 
принимать в вузы на льготных условиях

ТОРГОВЛЯ Через 
параллельный импорт 
закупают не более 
20 процентов товаров

Случаи 
завезения

Ольга Крупеник

Малые и средние предприниматели (МСП) закупают 
через параллельный импорт до 20% товаров. При этом 
61% импортеров вообще не использовали этот меха-
низм. Лишь у 8% компаний МСП он составляет в за-
купках более 40% — таковы данные совместного иссле-
дования НАФИ и Промсвязьбанка. 

В основном поставки для МСП идут из стран, кото-
рые не вводили санкции против России, поясняют в 
Финансовом университете при правительстве РФ. Так, 
более 77% предпринимателей импортируют товары 
из Китая, считая его основной страной для этих целей, 
еще 17% предприятий закупаются в Турции, 13% — в 
Беларуси. При этом доля поставок из Европы сократи-
лась с 21% до 9%. Сложности с поставками отметили 
38% МСП.

В Московской ассоциации предпринимателей 
рассказали «РГ», что транспортные коридоры с Ки-
таем расширились, поскольку импортозамещение 
в большей степени нацелено на азиатские страны. В 
то же время за последние четыре месяца сильно упа-
ли поставки из Турции. У «Почты России» самые по-
пулярные страны для розничного экспорта США, Ки-
тай и Беларусь. Их доля в общем экспорте сохраняет-
ся примерно на уровне 16%, 12% и 7% соответствен-
но, пояснили «РГ» в компании. Затем следуют Казах-
стан (6,3%), вернувшаяся в пятерку лидеров Германия 
(5,6%) и Израиль (5,5%). Чаще всего отправляют за 
границу «Почтой России» одежду и обувь, товары для 
дома и хобби, продукты питания и посуду. С помощью 
логистических компаний зачастую возят образцы на 
сертификацию, например игрушки, одежду, компонен-
ты для косметической продукции, пищевые добавки, 
посуду, строительные материалы. 

Параллельный импорт МСП подходит только для 
несложных продуктов, которые не нуждаются в пост-
продажном обслуживании со стороны производителя, 
поясняют эксперты. Продовольствием и сложной тех-
никой занимаются крупные импортеры.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
предотвратила покушение 
на Сергея Аксенова

Взрыв готовил 
агент СБУ

Иван Егоров

ФСБ пресекла очередную попытку теракта и покуше-
ния на главу Республики Крым Сергея Аксенова, кото-
рое было организовано спецслужбами Украины.

На кадрах оперативного видео показано задержа-
ние подозреваемого мужчины в тот момент, когда он 
доставал из тайника в кустах спрятанный мешок с 
компонентами взрывного устройства.  

«Взрывное устройство комбинированного типа, то 
есть осколочное и зажигательное», — прокомментиро-
вал обнаруженное взрывотехник ФСБ.  

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ, задержанный гражданин Рос-
сии 1988 года рождения был завербован сотрудниками 
СБУ и прошел на территории Украины курс обучения 
разведывательно-подрывной деятельности, в том чис-
ле обучение минно-взрывному делу. 

По данным ЦОС, в июне 2023 года этот агент укра-
инской спецслужбы приехал в Крым и приступил к 
подготовке совершения теракта — подрыва кортежа 
главы республики.

Сам задержанный на кадрах допроса признался, 
что был завербован спецслужбами Украины курато-
ром Игорем в декабре 2022 года.

«После этого я получил позывной Каратист и про-
ходил подготовку на полигоне к подрывному делу, мас-
кировке, нанесению грима, ухода от преследования и 
тому подобного. Затем получил задание ехать в Сим-
ферополь, где должен был снять квартиру, купить теле-
фон и устроиться на работу», — рассказал украинский 
агент. После этого он ждал указаний от куратора с ад-
ресом автомобиля для установки туда мины. 

«Потом эту машину я должен был припарковать на 
Севастопольской улице для подрыва кортежа Аксено-
ва», — признался несостоявшийся террорист. 

Как отметили в ФСБ, по решению суда задержан-
ный отправлен под стражу в СИЗО.  
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— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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ТАКТИКА

ДВА ВЫСТРЕЛА — ДВЕ ЦЕЛИ

Александр Степанов

Н
овый тактический при-
ем по уничтожению за 
небольшой промежуток 

времени бронетехники и опор-
ного пункта применили рос-
сийские танкисты на Красноли-
манском направлении.

Наши танковые подразделе-
ния, воюющие на линии боево-
го соприкосновения, применя-
ют нестандартные методы веде-
ния боя, для того чтобы обеску-
ражить противника и нанести 
ему значительный урон.     

Как рассказали в Миноборо-
ны России, танкисты Централь-
ного военного округа уничто-
жили опорный пункт и технику 
украинских войск, используя 
новый тактический прием. 

Э к и п а ж и  та н к о в  Т- 9 0 А 
скрытно выдвинулись на ог-
невую позицию на дистанцию 
прямого выстрела. «Получив 
координаты целей от разведчи-
ков, командиры танков исполь-
зовали новую тактику огневого 
воздействия, которая включает 
в себя использование различ-
ных типов боеприпасов в ко-
роткий промежуток времени», 
— рассказали в военном ведом-
стве. 

Операторы-наводчики пер-
вым выстрелом из 125-милли-
метрового орудия управляе-

мым боеприпасом вывели из 
строя легкобронированную 
технику. Затем осколочными и 
фугасными снарядами произ-
вели разгром опорного пункта 
и личного состава украинской 
армии.

Заместитель командира ба-
тальона с позывным Горыныч 
рассказал, что задачей танки-
стов было уничтожить опорный 
пункт противника, станцию 
РЭБ и наблюдательный пункт. 
«Одну цель «отработали» с пер-
вого выстрела, вторую — со вто-
рого выстрела», — рассказал 
замкомбата.  

По сути, слаженные дей-
ствия оператора-наводчи-
ка позволили применить два 
разных типа снарядов из од-
ного орудия за короткое вре-
мя. Как правило, танк, выкаты-
ваясь на позицию, открывает 
огонь однотипным боеприпа-
сом. Быстрого перехода от вы-
стрела управляемой противо-
танковой ракетой к поражению 
цели осколочно-фугасным сна-
рядом противник, как правило,  
не ожидает. Это способ более 
мощного огневого воздействия 
на фортификационные соору-
жения, опорные пункты и при-
крывающую их бронетехнику.

 В минобороны отметили, 
что такой метод дает возмож-
ность наносить поражение всем 

типам целей и способствует де-
морализации личного состава 
противника.

Танкисты в зоне специаль-
ной военной операции начина-
ют применять тактические при-
емы, которые изучались в воен-
ных училищах, но на практике в 
ходе учений применялись ред-
ко. Один из них — стрельба с за-
крытой огневой позиции. Это — 
ведение артиллерийского огня 
по целям, которые находятся 
вне прямой видимости опера-
тора-наводчика с огневой пози-
ции с участием корректировки 
оператора дрона. 

Стрельба с закрытой  огне-
вой позиции может вестись на 
дальности 6—9,5 км. По словам 
танкистов, были случаи, когда 
цель была уничтожена на даль-
ности до 13,5 км.

То есть танки привлекаются 
к выполнению, казалось бы, не-
свойственных им огневых задач 
полевой артиллерии.

По словам танкистов, та-
кая стрельба очень эффектив-
на. Во-первых, намного меньше 
риска для экипажа. Во-вторых, 
такой огонь по эффективности 
превышает даже стрельбу из 
гаубиц. Главное, сделать точные 
расчеты.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«ПАТРУЛЬ» ЗАЩИТИТ И СПАСЕТ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Запорожская область

З
накомство с бронеавтомо-
билем «Патруль» произо-
шло в красных от цветуще-

го мака степях Таврии. Высокая, 
по сравнению с приземистым 
«Тигром», бронированная ма-
шина играючи, на скорости до 
100 километров в час, обогнала 
наш армейский «УАЗ-Патриот». 
Позже оказалось: бойцы специ-
ального отряда Росгвардии спе-
шили по заданию командования 
на Запорожскую АЭС и потому 
гнали на полную катушку. 

— Назвать «Патруль» новей-
шей разработкой будет неспра-
ведливо, так как бронированный 
автомобиль выпускается с 2014 
года и прошел вместе с нами об-
катку во время контртеррори-
стической операции в Сирии. 
Броневик прекрасно зарекомен-
довал себя — машина защищает 
экипаж и десант от стрелкового 
огня, осколков и подрыва фуга-
сов. Способна перевозить пол-
торы тонны груза, а с прицепом 
— до пяти тонн. Горючего хватает 
на 1000 верст. Хорошо идет по ас-
фальту и бездорожью. За все до-
стоинства сравнить «Патруль» 
можно со сказочным Коньком-
Горбунком, так как машина 
подходит для выполнения лю-
бых задач, — рассказывает боец 
Росгвардии с позывным Гроза.

Характерной внешностью — 
высота кузова составляет око-
ло трех метров — «Патруль» обя-
зан платформе грузовика «КА-
МАЗ-43502» и за счет больших 
колес и клиренса способен лег-
ко преодолевать полуторамет-
ровый брод, канаву шириной 60 
сантиметров, а также брать бе-
тонную стенку высотой 50 сан-
тиметров. Машина оснащена 

отечественным дизельным дви-
гателем мощностью 260 лошади-
ных сил. Максимальная скорость 
— 105 километров в час. 

Обходим вместе с води-
телем броневик. Чтобы попасть 
внутрь, нужно иметь изрядную 
сноровку, ведь подниматься по 
ступенькам в бронежилете не 
очень удобно. Впрочем, как ска-
зал водитель «Патруля», все 
зависит от «практики и моти-
вации».

«Жить захочешь — научишься 
в бронежилете летать, как птич-
ка», — шутя объяснил Гроза. 

Для удобства десантирова-
ния бойцов задние двери сдела-
ны распашными и оборудова-
ны тралами и поручнем на всю 

высоту дверей — удобно. Кста-
ти, по желанию солдат на крыше 
появился боевой модуль с круп-
нокалиберным пулеметом или 
станковым гранатометом, а так-
же прорезаны люки. 

Бронированный корпус вы-
полнен, как рассказали военные, 
из стальных листов с классом за-
щиты А3 — катаная броня име-
ет толщину 2,6 миллиметра, но 
этого достаточно,  чтобы выдер-
жать попадание бронебойных 
пуль от крупнокалиберных пу-
леметов и стрелкового оружия, 
осколков снарядов и гранат. 
Днище корпуса оборудовано 
противоминной защитой и «дер-
жит» подрыв фугаса мощностью 
два килограмма в тротиловом 
эквиваленте.

Необходимо отметить, что 
благодаря происхождению от 
грузовой платформы броневик 
«Патруль» имеет очень ком-
фортный по сравнению с ана-
логами корпус. Кабина водите-
ля и командира не отделена от 
десантного отсека. Внутренний 
объем бронекорпуса — 12 куби-
ческих метров. Для наглядности 

— там очень просторно, свободно 
размещаются десять компрес-
сионных (гасящих ударную вол-
ну — Н.Г.) кресел для десантни-
ков. Благодаря высокой крыше 
можно вести бой стоя. 

В потолке есть люки, которые 
служат как в качестве запасного 
выхода, так и в качестве доступа 
к боевому модулю. Для того что-
бы к пулеметной установке мож-
но было добраться, в центре бро-
неавтомобиля установлен рас-
кладной стол-подиум: как шутят 
бойцы, все для клиента.

Стандартные для грузовика 
«КАМАЗ-43502» органы управ-
ления дополнены специфичны-
ми для военного броневика при-
борами. На панели появились 

микрофон сигнального громко-
говорящего устройства, кноп-
ка управления системой авто-
матического пожаротушения, 
раздельные пульты управления 
отопителями и кондиционером. 
Отмечу, «климат-контроль» для 
экипажа сделан исключительно 
в «армейской» манере: сурово, 
монументально и аскетично. В 
таком же дизайне исполнен воз-
душный отопитель салона. 

— В самом названии бронеав-
томобиля «Патруль» говорится 
о его предназначении — это раз-
ведка и дозор, сопровождение 
и защита колонн от нападений 
диверсантов, патрулирование 
территорий. Машина ничуть не 
уступает западным аналогам, а 
во многом и превосходит их. К 
примеру, британские бронеавто-
мобили Mastiff и Husky намного 
тяжелее родимого «Патруля», но 
хуже защищены, а украинское 
командование бросает их на про-
рыв нашей обороны и обрекает 
их на гибель, — пояснил Гроза.   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот артиллерийский расчет 2-го армейского корпуса группировки войск «Юг» бьет по позициям ВСУ снарядами с необычной «начинкой» — листовками с предложением сдаться в плен. 

Бойцы сравнивают броневик «Патруль» с Коньком-горбунком — подходит для выполнения любых задач.

А К Ц Е Н Т

В самом названии бронеавтомобиля 
«Патруль» говорится о его предназначе-
нии — разведка и дозор, сопровождение 
и защита колонн, патрулирование 

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НИ НА ОДНОМ НАПРАВЛЕНИИ ПРОТИВНИК ЦЕЛЕЙ НЕ ДОСТИГ

Юрий Гаврилов

В
чера министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу 
высказался о попыт-
ке 23—25 июня деста-
билизировать обста-
новку в России. На со-
вещании в министер-
стве глава военного 
ведомства напомнил, 

что исчерпывающие ответы на 
вопрос, почему такие планы 
провалились, дал наш Верхов-
ный главнокомандующий. 

По словам Шойгу, прежде 
всего это объясняется тем, что 
личный состав Вооруженных 
сил проявил верность присяге и 
воинскому долгу. «Провокация 
не повлияла на действия груп-
пировок войск. Военнослужа-
щие мужественно и самоотвер-
женно продолжали решать воз-
ложенные на них задачи. Благо-
дарю личный состав за добросо-
вестную службу», — сказал гла-
ва минобороны.

Он проанализировал поло-
жение дел в зоне специальной 
военной операции. Шойгу от-
метил, что наши Вооруженные 
силы продолжают наносить эф-
фективное огневое поражение 
противнику, что существенно 
снижает его наступательный 
потенциал. 

Только на Южно-Донец-
ком, Запорожском и Донецком 
направлениях, где украинские 
формирования предпринима-
ют безуспешные атаки, россий-
ские группировки уничтожи-
ли 15 самолетов, три вертоле-
та, 920 единиц бронетехники, 

в том числе 16 танков Leopard. 
«Это практически 100 процен-
тов танков данного типа, по-
ставленных Польшей и Порту-
галией», — подчеркнул министр.

Шойгу озвучил свежие дан-
ные о потерях ВСУ. Они без пре-
увеличения огромные. Всего с 
4 июня на всех направлениях 
украинские войска лишились 
около 2,5 тысячи единиц раз-
личного вооружения. 

Также за прошедший месяц 
наши подразделения войск ПВО 
перехватили 158 реактивных 
снарядов HIMARS, 25 крылатых 
ракет Storm Shadow и 386 беспи-
лотных летательных аппаратов.

«В целом ни на одном из 
направлений противник своих 
целей не достиг. Это свидетель-
ствует о мастерстве наших бой-
цов и явно завышенных ожи-
даниях от хваленого западно-
го оружия», — сделал вывод ми-
нистр обороны.

Вместе с тем он заметил: 
не считаясь с существенными 
потерями, украинское руко-
водство по настоянию западных 
кураторов требует от командо-
вания ВСУ продолжать наступ-

ление. При этом Киев пытается 
компенсировать свою неспособ-
ность обеспечить успех на зем-
ле за счет террористических об-
стрелов гражданских объектов 
и таким образом добиться про-
пагандистского эффекта. Одна-
ко благодаря профессиональ-
ным действиям наших военных 
удается минимизировать поте-
ри среди мирного населения и 
спасти сотни жизней.

На совещании также гово-
рили о выполнении Таганрог-
ским авиационным научно-тех-
ническим комплексом имени Г. 
М. Бериева госконтракта на ре-
монт и модернизацию самоле-
та А-50. Шойгу напомнил, что 
такие летающие радары при-
меняются в специальной воен-
ной операции. А своевремен-
ная модернизация парка этих 
авиакомплексов, по словам ми-
нистра, «значительно повысит 
эффективность группировок 
войск в решении стоящих перед 
ними задач».

Еще один вопрос, который 
Шойгу обсудил с генерала-
ми, был связан с боевой под-
готовкой вновь формируемых 

воинских частей. В соответ-
ствии с Указом президента РФ 
речь идет об увеличении штат-
ной численности Вооружен-
ных сил. В рамках этой работы 
создаются органы управления 
Московского и Ленинградского 
военных округов, формируют-
ся общевойсковая армия и ар-
мейский корпус.

«В настоящее время од-
новременно с комплектовани-
ем личным составом осуще-
ствляется плановая поставка 
вооружения, военной и специ-
альной техники, проводится 
подготовка военнослужащих и 
слаживание подразделений», — 
сообщил министр. 

Между тем вчера стало из-
вестно о возобновлении транс-
портного сообщения между 
Крымом и Херсонской обла-
стью. Это стало возможным по-
сле возвращения в строй Чон-
гарского автомобильного мо-
ста, по которому 22 июня укра-
инские националисты нанесли 
удар ракетами Storm Shadow. 

«Самый короткий и удоб-
ный транспортный коридор, где 
проходит недавно отремонти-
рованный участок федеральной 
трассы, работает в прежнем ре-
жиме», — сообщил в понедель-
ник ТАСС председатель регио-
нального правительства Андрей 
Алексеенко. 

Он поблагодарил строи-
телей за оперативный и каче-
ственный труд. И отдельно вы-
сказал слова признательности 
Минстрою России, где органи-
зовали восстановление Чонгар-
ского моста. 

На все про все ушло полто-
ры недели. Столь же быстро 
вернуть в эксплуатацию объек-
ты, по которым в понедельник 
наши военные нанесли мощные 
высокоточные удары, явно не 
получится. 

Минувшей ночью и утром 
сигнал воздушной тревоги зву-
чал в Полтавской, Харьковской 
и Днепропетровской областях 
Украины. Но особенно доста-
лось Сумам. По данным мест-
ных властей, в городе были 
сильные взрывы, там работала 
система ПВО. Судя по всему, не 
слишком успешно. 

Свой вклад в будущую по-
беду вносят бойцы переднего 
края. Официальный представи-
тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков рассказал, что на Донец-
ком направлении они успеш-
но отразили девять атак ВСУ. 
На Красно-Лиманском направ-
лении — четыре атаки. На Юж-
но-Донецком направлении — 
три. При этом было уничтожено 
около 500 украинских военных, 
много техники и вооружения, в 
том числе американская само-
ходная гаубица М109 Paladin, 
БМП Bradley и две артиллерий-
ские системы М777. 

В районе Дылеевки в ДНР по-
разили пункт управления 28-й 
мехбригады ВСУ. А около Ка-
менки в Херсонской области 
наши ПВО сбили украинский 
истребитель Су-27.    

А К Ц Е Н Т

С 4 июня на всех направлениях укра-
инские войска лишились около 2,5 тыся-
чи единиц вооружения. Были перехваче-
ны 25 крылатых ракет Storm Shadow

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

УКРАИНСКИЕ ВОЕННЫЕ БОЛЬШЕ НЕ БРОСАЮТ ЗАПАДНУЮ БРОНЕТЕХНИКУ В БОЙ

Иван Петров

Р
оссийские военные экс-
перты, а следом за ними и 
журналисты западных из-

даний обратили внимание на то, 
что украинские военные стали 
беречь бронетехнику, постав-
ленную им из стран НАТО. Если 

в первые дни и недели так на-
зываемого украинского контр-
наступления ставка делалась 
именно на западную технику, 
то теперь на линию боевого со-
прикосновения украинские во-
енные выводят в основном ору-
жие и технику, произведенные в 
СССР.  

Telegram-канал «Военная 
хроника»:

— Отмечается общая тен-
денция постепенного отка-
за от западной техники в поль-
зу применения советского во-
оружения. Это происходит под 
влиянием нескольких факто-
ров. Во-первых, ВСУ теряют 

большое количество бронеав-
томобилей западного произ-
водства и другой техники. 
Восполнять эти потери быстро 
на текущем уровне военной по-
мощи Запада практически не-
возможно — поставки растяги-
ваются по времени, что неиз-
бежно влияет на активность 
контрнаступления.  

Во-вторых, не исключено, 
что уже начал ощущаться сна-
рядный голод, поскольку при-
менение БМП M2 Bradley и 
танков Leopard-2 в затяжных 
боях Киевом не планировалось. 
Спустя несколько недель на-
ступления выяснилось, что до-
стать и доставить боеприпасы и 
запасные части для техники со-
ветских типов значительно про-
ще, чем для западной.  

В-третьих, на динамике на-
ступления начали сказываться 
повышенный износ и поврежде-
ния западной техники в интен-
сивных боях. Из-за этого ВСУ 
начали активно использовать 
гражданские небронированные 
пикапы, что привело к значи-
тельному росту потерь. Техни-
ка советской разработки оказа-
лась более неприхотливой, ре-
монтопригодной, и, кроме того, 
ее ремонт оказался возможен 
без отправки в Европу. 

Почему так получилось? 
Минные поля вокруг оборони-

тельных районов, а также ак-
тивность боевых вертолетов 
Ка-52 и артиллерии привели к 
большим потерям среди наибо-
лее мобильных и боеспособных 
подразделений ВСУ, оснащен-
ных американскими боевыми 
машинами пехоты M2 Bradley, 
танками Leopard-2 и бронеавто-
мобилями разных типов, вклю-
чая американские МРАП M-ATV 
и MaxxPro, французские AMX-
10RC или английские Mastiff и 
Wolfhound. 

Стоит отметить, что значи-
тельное количество зарубеж-
ной техники, переданной ВСУ 
для формирования ударной 
группировки в Запорожье и 
на Южно-Донецком направле-
нии, украинские войска поте-
ряли из-за активного примене-
ния российскими войсками 
инженерной системы дистан-
ционного минирования «Зем-
леделие».  

При помощи комплекса 
инженерным подразделениям 
ВС РФ несколько раз удавалось 
создавать «минные мешки» 
площадью порядка 300 тысяч 
квадратных метров как перед 
колоннами украинских войск, 
так и в точках отхода подраз-
делений ВСУ после боя. Из-за 
этого ущерб боевой технике 
западного производства вырос 
многократно.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Огромные потери в западной бронетехнике вынудили ВСУ беречь натовские бронемашины и прятать их в тылу.

Кстати

Недавно в семействе бронеавто-

мобилей «Патруль» появилась 

новая очень нужная модифика-

ция. Речь идет о санитарной вер-

сии, имеющей медицинское обо-

рудование, позволяющее эффек-

тивно оказывать помощь ране-

ным на поле боя. — Фоторепортаж — на сайте
rg.ru/art/2590320
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2592520
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Росфинмониторинг 
никогда не звонит гра-
жданам, чтобы запро-

сить такие данные. 

Новые виды мошенничества 
появились?

ГЕРМАН НЕГЛЯД:  Из относительно 
нового — так называемый налог 
на легализацию. Мошенники 
звонят и предлагают его запла-
тить. Мошенничества появи-
лись после появления информа-
ционных сообщений о том, что 
одна из криптовалютных бирж 
собирается запретить россия-
нам иметь криптовалютные ко-
шельки, предлагают «помощь» 
по выводу этих средств.

В кредитно-финансовой сфе-
ре мошенническая деятель-
ность часто осуществляется 
преимущественно в интерне-
те и связана с инвестиционны-
ми проектами, оказанием лже-
брокерских услуг, незаконной 
банковской деятельностью, фи-
нансовыми пирамидами. 

Так, только в прошлом году 
с использованием информа-
ции Росфинмониторинга пра-
воохранительными органами 
пресечена деятельность 11 фи-
нансовых пирамид, возбужде-
но более 60 уголовных дел в от-
ношении их организаторов и 
участников. 

А как идет борьба с отмыва-
нием денежных средств через 
использование криптовалют?

Г Е Р М А Н  Н Е ГЛ Я Д :  Риск отмыва-
ния преступных доходов через 
криптовалюты является высо-
ким. Это в первую очередь от-
мывание доходов от наркотор-
говли, мошенничеств, финан-
совых пирамид, а также исполь-
зование этого инструмента для 
террористических, экстремист-
ских целей.

Финансовый сектор анали-
зирует операции в традицион-
ной, так называемой фиатной 
валюте, которые связаны с об-
меном на криптовалюту в той 
части, в которой он их может 
видеть. Банк России здесь очень 
активно действует, ориенти-
руя финансовые организации 
на такие операции. В результа-
те только в прошлом году мы по-
лучили от банков около 70 ты-
сяч сообщений о подозритель-
ных операциях, которые, пред-
положительно, связаны с неза-
конным оборотом цифровой 
валюты.

При этом Россия одна из 
немногих стран, которая имеет 
свой собственный программ-
ный инструмент анализа крип-
товалютных транзакций — 
«Прозрачный блокчейн». Он 
позволяет видеть и анализиро-
вать операции, которые совер-
шаются с рядом криптовалют 
(биткоин и другие). Мы актив-
но этим пользуемся, и есть уже 
несколько десятков уголов-
ных дел, доведенных до суда, 
где такой анализ использовал-
ся. Один из известных случа-
ев — это расследование обсто-
ятельств заказного убийства, 
которое было оплачено крипто-
валютой. Также правоохрани-
тельными органами уже выяв-
лено несколько случаев взяток 
криптовалютой.

Какие дополнительные меры 
по регулированию криптова-
лют требуются?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Нам важно, чтобы 
организации, которые обмени-
вают цифровую валюту (бир-
жи и криптообменники), во-
шли в правовое поле и выпол-
няли те же обязанности, что и 
банки. А это в первую очередь 
обязанность идентифициро-
вать своих клиентов, посколь-
ку основной риск — это аноним-
ность владельца криптокошель-
ка. Это, кстати, распространен-
ная мировая практика — многие 
страны уже ввели такую обя-
занность.

Кроме того, это хранение 
этих данных и обязанность от-
вечать на наши запросы. Ну и 
в целом требуется «приземле-
ние» этих организаций в рос-
сийском правовом поле. Сейчас 
в правительстве Российской Фе-
дерации с участием Банка Рос-
сии обсуждается соответству-
ющий пакет законопроектов, 
пока в рамках эксперименталь-
ного правового режима. Очень 
надеемся, что в ближайшее вре-
мя дискуссии по нему будут за-
вершены, чтобы он мог быть 
внесен в Государственную Думу 
и как можно скорее принят.

Идентификация — это опера-
ции по паспорту?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Это установление 
данных о личности и подтвер-
ждение их достоверности. То 
есть обменник должен убедить-
ся, что перед ним или за экра-
ном именно тот субъект, кото-
рый представляется таковым. 
Это ключевое правило любой 
антиотмывочной системы в 
мире, правило «Знай своего 
клиента».

Сейчас криптообменников в 
России несколько тысяч. Ситу-
ация осложняется тем, что по-
давляющее большинство из них 
действуют в виртуальной среде. 

«Приземление» как раз и пред-
полагает образование юридиче-
ского лица по российскому за-
конодательству, регистрацию в 
налоговой службе, уплату нало-
гов и так далее.

Как вы сейчас с ними рабо-
таете?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: В рамках добро-
вольного сотрудничества. К 
тому же мы взаимодействуем 
более чем с 70 финансовыми 
разведками мира, и в этих стра-
нах также есть криптовалют-
ные биржи, обменники, где уже 
подобные правила введены. Мы 
запрашиваем и получаем ин-
формацию, которая требуется.

Каков в целом объем выявлен-
ных операций по закону об от-
мывании средств по итогам 
прошлого года?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: В 2022 году был 
очень небольшой рост таких 
операций по сравнению с 2021 
годом. При этом информацион-
ный поток стал качественнее. 
Мы связываем это с тем, что 
банки и другие финансовые ор-
ганизации ориентированы на 
более внимательное отношение 
к бюджетной сфере (в том чис-
ле гособоронзаказу) и актуаль-
ным угрозам, например финан-

совым пирамидам либо оборо-
ту криптовалюты. Количество 
банков, информирующих нас 
об актуальных рисках, выросло 
в прошлом году на 15%. Это поз-
волило нам активнее преследо-
вать совместно с правоохрани-
тельными органами преступ-
ный элемент.

Как это выражается в 
цифрах?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: За прошлый год 
мы получили различных сооб-
щений примерно на 4 трлн руб. 
Подчеркну, что сообщения сами 
по себе еще не свидетельству-
ют о том, что операция неза-
конная. Как правило, это толь-
ко подозрительная, необычная 
операция, которая требует по-
вышенного внимания. Поэтому 
далеко не всегда по результатам 
анализа мы приходим к выводу, 
что требуется углубленная про-
верка.

Также нужно сказать, что 
финансовой сектор сам наделен 
правом применять так называ-
емые заградительные меры, то 
есть отказ в проведении опера-

ции, если он считает ее подозри-
тельной. И в прошлом году эти 
меры применялись чаще. Почти 
на 200 млрд руб. банки отказали 
в проведении таких операций. В 
2020 году, например, эта сумма 
составляла около 122 млрд — это 
в том числе связано с пандеми-
ей. Информация о таких отказах 
тоже направляется в Росфинмо-
ниторинг.

В результате в прошлом году 
в несколько раз снизились сум-
мы финансовых операций, 
направленных на обналичива-
ние денежных средств, на 11% 
объем операций с участием но-
минальных юридических лиц.

Финразведка в мае прошло-
го года создала группу по кон-
тролю программы туристи-
ческого кешбэка, чтобы не до-
пустить распространения 
возможных мошеннических 
схем. Есть результаты?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Выявленные схе-
мы в нескольких регионах были 
проработаны, информация 
передана в правоохранитель-
ные органы. Объем хищений со-
ставлял от 10 до 50 млн руб.

Рабочая группа действовала 
в тесной связке с банковским 
сообществом. Мы смогли на-
строить комплаенс банков на 

раннее выявление таких схем. 
Уже на первом этапе попытки 
их использовать стали купиро-
ваться. Возможно, это тоже дало 
некое увеличение сумм отказов 
банков в проведении подозри-
тельных операций в прошлом 
году. Сейчас эти схемы носят 
эпизодический характер, име-
ют небольшой объем и доволь-
но быстро купируются.

Как сейчас обстоят дела с ухо-
дом от налогов ресторанов, 
кафе, баров? Это были круп-
нейшие теневые площадки.

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Так называемая 
ресторанная схема заключа-
лась в том, что за счет опреде-
ленной подмены средства за-
числялись не на счет, куда они 
должны были зачисляться, а 
на счет компании, не имеющей 
формального отношения к по-
лучателю. Обходился таким об-
разом банковский и налоговый 
контроль. Схема была выяв-
лена в результате совместных 
действий ФНС, Банка России и 
Росфинмониторинга. Расследо-
вание продолжают правоохра-

нительные органы. Теоретиче-
ски подобные схемы могут быть 
использованы и в других отрас-
лях. Но я думаю, что с учетом ее 
вскрытия она уже не получит 
массового распространения.

В целом в 2022 году совмест-
но с правоохранительными, 
надзорными, контрольными ор-
ганами ликвидировано 8 тене-
вых площадок общим объемом 
более 21 млрд рублей. Выявле-
но 15 организаторов действую-
щих площадок, около 250 заказ-
чиков теневых услуг и более ты-
сячи технических участников. 
Возбуждено около 100 уголов-
ных дел. Возмещено в бюджет 
более 4 млрд рублей.

Что происходит на столич-
ных рынках, где были бешеные 
суммы отмывания?

Г Е Р М А Н  Н Е Г Л Я Д :  Р ы н к и  —  э т о 
проблема неучтенного большо-
г о  к о л и ч е с т в а  н а л и ч н ы х 
средств, в первую очередь так 
называемая теневая инкасса-
ция, продажа торговой выруч-
ки. Это и другие могут быть ор-
ганизации, которые в силу спе-
цифики работают с большими 
объемами наличных средств. 
Например, крупные торговые 
сети, рестораны или автосало-
ны. Но здесь довольно давно ве-
дется работа совместно с ФНС, 
Банком России, правоохрани-
тельными органами. Только в 
последнее время проведены 
финансовые расследования по 
двум крупным теневым пло-
щадкам с оборотом 14 млрд руб. 
Как раз использовалась налич-
ная торговая выручка в этих це-
лях. Сейчас деятельность этих 
площадок прекращена.

Изменилась ли каким-то об-
разом работа ведомства в по-
следнее время?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Если говорить о 
международном уровне, то в 
прошлом году в первую оче-
редь существенно изменились 
трансграничные финансовые 
потоки: как из России, так и в 
Россию. Их направления пере-
страиваются на страны Азии, 
Ближнего Востока. Однако к си-
туации адаптируется не только 
бизнес, торговые предприятия, 
но и преступный мир. В этом 
смысле мы следуем известно-
му принципу финансовых раз-
ведок: «следуй за деньгами», в 
данном случае — преступными 
деньгами. И фокус в плане меж-
дународного взаимодействия в 
этой связи, конечно, смещается.

На национальном уровне 
мы в первую очередь усилили 
финансовый мониторинг рас-
четов, связанных с расходова-
нием бюджетных средств. Так, 
Росфинмониторинг тесно вза-
имодействует с Федеральным 
казначейством в рамках бюд-
жетного, казначейского мони-
торинга, а также с Министер-

ством обороны РФ и другими 
ведомствами по гособорон-
заказу.

Так, в прошлом году нами 
был организован финансовый 
мониторинг деятельности 2,5 
тыс. системообразующих пред-
приятий федерального уровня и 
10,5 тыс. — регионального. В це-
лях пресечения нецелевого ис-
пользования денежных средств 

в правоохранительные органы 
направлена информация в от-
ношении 40 федеральных и 135 
региональных системообразу-
ющих предприятий.

Как конкретно изменилась 
география финансовых по-
токов?

Г Е Р М А Н  Н Е ГЛ Я Д :  Появился ряд 
стран, где произошел всплеск 
трансграничных потоков . 
Например, Грузия, Армения, 
Индонезия — в эти страны они 
выросли многократно. 

Как развиваются отношения 
с ФАТФ (Группа разработки 
финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег), «Эгмонт» 
(объединение мировых финан-
совых разведок)?

ГЕРМАН НЕГЛЯД:  К сожалению, на 
протяжении всего прошлого и 
в начале этого года мы столк-
нулись с постоянной антирос-
сийской эскалацией на этих 
площадках, необоснованным 
давлением на нашу страну. Это 
постепенное ограничение прав 
нашей делегации, которое в 
феврале привело к приостанов-
лению членства России в ФАТФ. 
Это, конечно, поразительное 
решение, потому что оно совер-
шенно не основано на докумен-
тах самой ФАТФ, где требова-
ния к члену установлены через 
выполнение ее мандата. Нами 
все пункты мандата выпол-
нялись, членские взносы пла-
тились.

До февраля этого года мы 
имели возможность, как одна 
из крупнейших финансовых си-
стем и экономик в мире, участ-
вовать в разработке правил 
ФАТФ, касающихся защиты и 
безопасности мировой финан-
совой системы.

С е й ч а с  м ы  ф а кт и ч е с к и 
единственная страна — член 
«Большой двадцатки»,  которая 

не участвует в выработке реше-
ний в ФАТФ, и нам предлагает-
ся выполнять правила, которые 
будут приняты без нашего уча-
стия. Мы с такой постановкой 
вопроса не можем согласиться.

По итогам последнего пле-
нарного заседания ФАТФ (21—
23 июня) статус членства Рос-
сии не изменился.

Вторая проблема — послед-
ствия политизации группы «Эг-
монт». Мы столкнулись с игно-
рированием со стороны ряда 
недружественных стран наших 
запросов и информирований. 
Эти запросы не носят полити-
ческой окраски — это традици-
онно чисто антикриминальное 
сотрудничество. Например, это 
информация по террористам, 
наркоторговцам, мошенникам, 
организаторам финансовых 
пирамид, незаконных крипто-
бирж, торговцам людьми, в том 
числе действующих в этих стра-
нах. Они могут жить там, совер-
шать преступления — мы видим 
через свою финансовую систе-
му эти преступления. Одна-
ко информация игнорируется 
только потому, что она пришла 
из России.

Это фактически развязыва-
ет руки преступникам?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Да, хотели сделать 
хуже России, а делают себе. Вы-
году от такого подхода полу-
чают только преступники, ко-
торые всегда подстраиваются 
под обстановку, под любую си-
туацию — войну, мир, конфлик-
ты, отовсюду пытаются извлечь 
свою выгоду. Они постоянно пы-
таются найти и использовать в 
своих целях любое «слабое зве-
но», и тут появляется такая уяз-
вимость в мировой системе фи-
нансовой безопасности.

Мы же, напротив, наращива-
ем сотрудничество с заинтере-
сованными и ответственными 
странами. Так, Россия является 
членом Евразийской группы по 
противодействию легализации 
преступных доходов и финанси-
рованию терроризма (ЕАГ) и в 
настоящее время председатель-
ствует в этой организации.

В декабре вступил в силу закон 
о заморозке активов физлиц 
за один день по решению Сов-
беза ООН. Были ли уже случаи 
заморозки и с чем они были 
связаны?

ГЕРМАН НЕГЛЯД: Закон не ввел но-
вой обязанности замораживать 
активы лиц, причастных к тер-
рористической деятельности. 
Она существовала много лет. И 
закон еще до поправок преду-
сматривал обязанность Рос-
финмониторинга в течение дня 
довести до финансового секто-
ра список лиц, причастных к 
террористской деятельности, 
который формирует Совет Без-
опасности ООН. А у финансо-
вых организаций в течение еще 
одного дня была обязанность 
заморозить активы физиче-
ских и юридических лиц из это-
го списка.

Суть закона заключается 
в повышении оперативности 
этой процедуры, то есть в со-
кращении срока заморажива-
ния. Росфинмониторинг уже в 
течение 3—4 часов доводит ин-
формацию до частного сектора, 
и 20 часов остается у банков на 
замораживание, то есть общий 
срок — сутки. Могу сказать, что 
закон заработал, мы оператив-
но доводим информацию, банки 
и другие организации ее опера-
тивно проверяют. Но ни одного 
такого лица в нашей финансо-
вой системе пока не было выяв-
лено. Фактически заморозок не 
было.  

Сведения о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 

находящихся в государственной собственности  
и не сданных в аренду по состоянию на 01.07.2023

www.ulsez.ru,  телефон: +7 (8422) 24-94-17

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м

1 73:21:000000:1808 1163 12 73:21:060101:455 263048
2 73:21:060101:849 104860 13 73:21:060101:454 30000
3 73:21:060101:442 304642 14 73:21:060101:434 33126
4 73:21:000000:1367 31328 15 73:21:060101:435 55323
5 73:21:060101:433 150000 16 73:21:060701:220 14078
6 73:21:060101:366 21623 17 73:21:060101:370 5857
7 73:21:060101:365 9953 18 73:21:060701:208 23427
8 73:21:000000:1324 28425 19 73:21:060101:874 30983
9 73:21:060101:856 268473 20 73:21:060101:821 5000

10 73:21:060101:841 131506 21 73:21:060101:828 17647
11 73;21:060101:1236 75167 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНТЕРНЕТ Блогерам 
предлагают запретить 
рекламировать товары 
из недружественных стран

Не все 
параллельно

Ирина Жандарова, Олег Капранов

Блогеров предложили штрафовать за рекламу това-
ров из недружественных стран. С таким предложением 
выступила Ассоциация развития бизнес-патриотиз-
ма «АВАНТИ». Участники рынка отмечают, что таким 
образом может быть нанесен ущерб как блогерам, так 
и компаниям, насыщающим рынок импортными това-
рами при помощи параллельного импорта.

Соответствующее письмо ассоциация направила 
в адрес премьер-министра РФ Михаила Мишустина, 
спикеров Совфеда и Госдумы Валентины Матвиенко и 
Вячеслава Володина, главы Лиги безопасного интерне-
та Екатерины Мизулиной (текст письма есть в распо-
ряжении «Российской газеты»). Авторы инициативы 
отмечают рост влияния блогеров-инфлюенсеров на вз-
гляды и предпочтения интернет-аудитории, в том чис-
ле за счет демонстрации прямой и скрытой рекламы.

Как отмечается в тексте письма, за последние де-
сять лет рынок инфлюенс-маркетинга вырос в десять 
раз, в каждый вло-
женный в него дол-
лар принес 5,5 дол-
лара прибыли, и 
этот рынок продол-
жает расширяться.

У многих круп-
ных зарубежных 
холдингов есть 
больше возмож-
ностей для выкупа 
эфирного времени 
или рекламных пло-
щадей как в тради-
ционных СМИ, так 
у блогеров-миллионников, являющихся лидерами об-
щественного мнения, так называемыми инфлюенсера-
ми, отмечают в ассоциации. При этом более высокая 
по качественным характеристикам и дешевая отече-
ственная продукция остается в тени зарубежных ана-
логов из-за насыщенности рекламных потоков. «Про-
шу вас оценить целесообразность введения запре-
та блогерам на рекламу товаров и услуг из недруже-
ственных стран в социальных сетях, видеохостингах и 
мессенджерах», — обращается президент ассоциации 
«АВАНТИ» Рахман Янсуков в письме к Мишустину.

Ассоциация предлагает установить ответствен-
ность за невыполнение запрета соразмерную рекла-
ме запрещенных товаров — от 500 тыс. до 3 млн руб. А 
в случае систематического нарушения законодатель-
ства вносить сведения о блогерах в реестр иностран-
ных агентов.

Инициатива может навредить как участникам рын-
ка, так и государству, считают в Ассоциации блогеров 
и агентств (АБА). «Для участников рынка предложен-
ные штрафы — непосильная ноша. Даже за нарушение 
законодательства о рекламе такие штрафы не преду-
смотрены. Его размер от 500 тыс. руб. до 3 млн руб. 
явно завышен за якобы правонарушение, которое не 
несет в себе общественную опасность», — говорит пре-
зидент АБА Таня Иванова. Не менее важным фактором 
является и то, что речь о регулировании блогеров, ра-
ботающих официально. Они официально проводят эти 
оплаты и платят с них налоги в бюджет.

По словам Ивановой, при реализации схемы ущерб 
может быть нанесен и бизнесу, который занимается 
параллельным импортом и платит с него налоги и по-
шлины в бюджет государства. Пострадают и иностран-
ные компании, которые остались на российском рын-
ке, но у которых главные офисы и производства в не-
дружественных странах. «При этом зачастую они име-
ют свое производство на территории РФ и платят нало-
ги», — добавляет она.

По оценкам экспертов, рынок инфлюенс-маркетин-
га в 2022 году составил 6,6 млрд руб.  

Доказательства на лицо

В прошлом году суммы операций 
по обналичиванию денежных 
средств снизились в несколько раз.

А К Ц Е Н Т

Направления трансграничных финансо-
вых потоков в прошлом году измени-
лись. В Грузию, Армению, Индонезию 
потоки многократно выросли

А К Ц Е Н Т

Россия одна из немногих стран, которая 
имеет свою программу для анализа 
криптовалютных транзакций, в суды уже 
направлены десятки уголовных дел 

— Как предлагается регулировать доходы блогеров — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2581438 

Для многих мнение блогеров стало определяющим при выбо-
ре товаров. 

Рынок 
инфлюенс-марке-
тинга считается 
высокоприбыль-
ным: отдача может 
быть пятикратной

БИЗНЕС

С 3 июля 2023 года управление соцсетью «ВКонтакте» бу-

дет осуществлять коллегиальный орган — Управляющая 

команда, в состав которой войдут представители топ-мене-

джмента VK и представители менеджмента «ВКонтакте». 

Управляющая команда будет отвечать за операционные 

процессы, принятие стратегических решений и развитие 

новых направлений соцсети.

Гендиректор «ВКонтакте» Марина Краснова и вице-прези-

дент по технологиям и разработке VK, технический дирек-

тор «ВКонтакте» Александр Тоболь приняли решение поки-

нуть компанию и заняться собственным проектом, сообщи-

ли в пресс-службе компании.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЮБИЛЕЙ Россия 
располагает уникальной 
школой подготовки 
пилотов 

100 лет 
«Добролету»

Елена Новоселова

Пять с половиной тысяч бюджетных мест в вузах будет 
предоставлено тем, кто собирается связать себя с авиа-
строением и созданием и ракетно-космической техни-
ки, сообщил заместитель министра науки и высшего 
образования Российской Федерации Константин Моги-
левский на круглом столе, посвященном 100-летию гра-
жданской авиации. 

Юбилей связан с 1923 годом, когда был утвержден 
устав общества «Добролет» — предтечи «Аэрофлота», а 
уже летом в нашей стране появился первый внутренний 
авиамаршрут. «Аэроплан «Ультиматум» под управле-
нием пилота Якова Николаевича Моисеева вылетел из 
Москвы, чтобы под гром оваций приземлиться в Ниж-
нем Новгороде. В ожидании прибытия рейса на пустыре 
разожгли костры — весь город, глядя в вечернее небо, с 
волнением наблюдал за этим историческим событием», 
— рассказал предсе-
датель Российского 
исторического об-
щества Сергей На-
рышкин. 

По его словам, 
Россия распола-
гает уникальной 
школой подготов-
ки авиаконструкто-
ров и пилотов, дис-
петчеров и штур-
манов. «Опираясь 
на богатые тради-
ции, отечественная 
гражданская авиация успешно перешагнула столетие 
и продолжает развиваться в интересах нашей страны и 
наших граждан, — подчеркнул Нарышкин. Он также на-
помнил, что в следующем году в стране будут отмечать 
90-летие спасения экипажа ледокола «Челюскин», за-
тертого во льдах Берингова пролива. «За участие в этой 
операции шесть пилотов гражданской авиации первы-
ми в нашей стране были удостоены высокого звания Ге-
роя Советского Союза. Подвиги легендарных авиаторов 
— участников спасательных экспедиций и межконти-
нентальных перелетов — не только снискали романти-
ческий ореол их профессии, но и принесли мировую 
славу отечественному самолетостроению», — сказал 
глава РИО.  А в первые дни Великой Отечественной вой-
ны из экипажей Гражданского воздушного флота сфор-
мировали шесть авиационных групп. «Немало пилотов 
и штурманов отдали свои жизни в сражениях за Моск-
ву и Сталинград, в Курской битве и при освобождении 
Восточной Европы, — отметил Нарышкин. — Партиту-
ра Седьмой симфонии Шостаковича была доставлена в 
осажденный город пилотом гражданской авиации». 

Огромный опыт, накопленный в годы войны, обу-
словил настоящий прорыв в советском авиастроении. 
«Именно в этот период были спроектированы знамени-
тые пассажирские самолеты — Ил-18, Ту-154 — и первый 
в мире сверхзвуковой пассажирский самолет — Ту-144, 
— подчеркнул Сергей Нарышкин. — Гражданская авиа-
ция стала комфортным и массовым способом переме-
щения. Уже в 80-х годах 20-го века «Аэрофлотом» еже-
годно летали более 100 миллионов пассажиров.  

И целого 
«Мира» мало

«Ситуация для расширения трансгранично-
го использования «Мира» непростая, в ре-
зультате угрозы вторичных санкций были по-

теряны рынки Узбекистана и, что более прискорбно в 
части объема операций, Турции», — отмечает доцент 
кафедры мировых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г. В. Плеханова Татьяна Белянчикова. Но желание ту-
рецкой стороны сотрудничать ведет к поиску решений.

«Поэтому можно говорить о том, что если имеются 
экономические стимулы развития карточного бизнеса 
для поддержки того же туризма и создания условий ком-
фортного пребыва-
ния российских гра-
ждан в потенциаль-
ной стране-партне-
ре, — страны из чис-
ла дружественных в 
ряде случаев могут 
пойти на такое со-
трудничество. Пока 
темпы невелики, но 
число пять-шесть до 
конца года кажется 
вполне оправдан-
ным. Такие страны 
должны не опасать-
ся вторичных санк-
ций и быть заин-
тересованными в притоке доходов прежде всего в обла-
сти туризма, да и в целом в развитии внешнеэкономиче-
ского сотрудничества с Россией по разным причинам», 
— считает Белянчикова. 

Плюсом для «Мира» является также то, что внедре-
ние новых платежных технологий вкупе с высокой без-
опасностью делают российские карты удобным платеж-
ным инструментом, который может как использоваться 
самостоятельно, так и в рамках кобейджинговых про-
грамм, говорит эксперт. «Накапливать технологические 
достижения в данной сфере необходимо, и расширять 
выпуск карт внутри страны — тоже, это серьезный задел 
на будущее», — считает Белянчикова.  

Среда обитания
Но надо понимать, что 
городские власти при-
бавить всем жителям 

зарплату просто не могут. Так-
же надо помнить, что качество 
жизни — это своего рода много-
борье, в котором по всем пока-
зателям нельзя быть лидером, 
замечает Зубец. Просто надо на-
брать хорошую сумму баллов, и 
Севастополю это удается. 

Лидерами по качеству жиз-
ни в первом полугодии 2023 
года помимо Севастополя ста-
ли Сочи, Москва, Санкт-Пе-
тербург, Краснодар, Грозный, 
Екатеринбург,  Калуга,  Ро-
стов-на-Дону и Тюмень. Серьез-
но прибавили по сравнению с 
предыдущим замером Красно-
дар, Ростов-на-Дону, Нижне-
вартовск, Сургут, а также Ново-
российск.

Москва — чемпион страны по 
уровню жизни, а также доступ-

ности культурных ценностей. 
У москвичей мало жалоб на со-
стояние экологии и деструктив-
ное поведение жителей. С дру-
гой стороны, много претензий 
к условиям для предпринима-
тельства и к работе ЖКХ. Что 
касается доступности жилья, 
то да, цены в Москве высокие. С 
другой стороны, доходы моск-
вичей тоже немаленькие, поэто-
му Москва не относится к числу 
городов, где доступность жилья 

неприемлемо низкая. Тут она 
скорее на средних позициях.

А вообще людям проще всего 
купить жилье в Мурманске, Ли-
пецке, Пензе, Воронеже, Сара-
тове, Брянске, Владимире, Сур-
гуте, Кургане, Тюмени и Сева-
стополе. Люди высоко оцени-
вают доступность жилья в этих 
городах.  Но надо иметь в виду, 
что доступность жилья — это со-
четание достаточных объемов 
строительства и доходов гра-

ждан, которые позволяют это 
жилье купить. Так что цены в 
этих городах не обязательно 
низкие.

По уровню доходов поми-
мо Москвы к городам с высо-
кой оценкой относятся Санкт-
Петербург, Сочи, Краснодар, 
Екатеринбург, Ярославль, Ро-
стов-на-Дону и Новороссийск.

Есть и еще один комплекс-
ный показатель — деструктив-
ное поведение населения. Он 
включает в себя и домашнее на-
силие, и уличные нападения, 
и мелкую преступность, и зло-
употребление алкоголем. Менее 
всего деструктивное поведение 
распространено в Грозном, Вла-
дикавказе, Махачкале, Севасто-
поле, Калининграде, Перми, Тю-
мени, Череповце и Сочи. 

Аналитики также специаль-
но оценивают условия для веде-
ния предпринимательской дея-
тельности, которые власти под-
держивают по отдельным горо-
дам. В этом случае лидерами вы-
ступают Грозный, Казань, Набе-
режные Челны, Тюмень, Магни-
тогорск, Томск, Киров, Белго-
род, Нижний Тагил и Череповец. 

Как отмечают аналитики, 
если говорить об общих изме-
нениях качества жизни в рос-
сийских городах в динамике, то 
интегральный Индекс качества 
жизни во втором квартале 2023 
года составил 90,3 пункта. При 
этом за 100 принимаются пока-
затели качества жизни в первом 
квартале 2021 года.

«Проблемы, которые име-
ются сегодня, связаны преж-
де всего с невысокой оценкой 
условий для ведения бизнеса, 
состояния дорожного хозяй-
ства, доступности жилья и эко-
логией», — отмечает Зубец. В 
дальнейшем, чтобы повысить 
оценки качества жизни, необ-
ходимо уделять этим направ-
лениям совершенствования го-
родской среды больше внима-
ния, добавляет он.  

ЖИЛЬЕ 

Застройщики 
опять начнут 
платить 
неустойку

ДЕВЕЛОПЕРОВ 
ПОСТРОИЛИ
Марина Трубилина

Дольщики опять могут требо-
вать от застройщиков компен-
сации, если в новой квартире 
плохо поклеены обои, отвали-
вается плитка со стен или дует 
из окон. С июля прекратилось 
действие временного порядка 
приемки квартир и моратория 
на взыскание с застройщиков 
неустойки, пени и штрафов. 

Временный порядок был 
введен в марте 2022 года для 
поддержки застройщиков в 
условиях санкций — власти опа-
сались, что стройки затянутся 
из-за сложностей с поставка-
ми материалов. Одновременно 
этот порядок действовал про-
тив так называемого «потре-
бительского экстремизма» — 
когда очень придирчивый к ка-
честву жилья дольщик мог от-
судить у девелопера значитель-
ную часть стоимости жилья. 

В последние полтора года 
отказаться от приемки квар-
тиры можно было лишь при су-
щественных недостатках ново-
стройки (с июля, как было и ра-
нее, — при любых недостатках). 
При этом их должен был под-
твердить приглашенный спе-
циалист, состоящий в Нацио-
нальном объединении изыска-
телей и проектировщиков (НО-
ПРИЗ). Сейчас вновь можно 
обойтись без такого эксперта. 
Составить односторонний акт о 
передаче жилья уклоняющему-
ся от этой процедуры покупа-
телю застройщик может теперь 
через два, а не через один ме-
сяц. Обратиться в суд дольщик 
мог, только если застройщик 
откажется устранять недостат-
ки или выплачивать компен-
сацию. 

Также прекращается мора-
торий на взыскание с застрой-
щика неустойки за затягивание 
строительства, убытков и про-
центов за просрочку возврата 
денежных средств при растор-
жении договора. Можно нако-
нец получить с девелоперов и 
суммы неустойки, штрафов и 
пеней, которые были предъяв-
лены компании до введения мо-
ратория. 

Однозначно хорошо, что 
возвращают прежний порядок, 
считает адвокат в сфере недви-
жимости Анастасия Поликыр-
жа. По ее мнению, временные 
правила несколько расслаби-
ли строительные компании. 
Застройщики чаще стали вести 
себя грубовато с покупателя-
ми, могли не называть сроки 
передачи квартир, не отвечать 
на звонки, не направлять уве-
домления о сроках, понимая, 
что действует мораторий.  

Застройщики, в свою оче-
редь, надеются, что временный 
порядок все же станет посто-
янным. Минстрой сообщал о 
подготовке поправок в зако-
нодательство, направленных 
на борьбу с потребительским 
экстремизмом. Нужно сделать 
прозрачный четкий механизм 
для покупателей, чтобы они 
понимали, что нужно сделать, 
куда обратиться, чтобы полу-
чить квартиру надлежащего 
качества, пояснял замглавы 
минстроя Никита Стасишин. 
Однако пока законопроект не 
внесен в Госдуму. 

Действовавший до июля по-
рядок был не на стороне по-
требителя, отмечает сопред-
седатель Союза потребителей 
России Анатолий Голов. При 
этом жалоб на плохое каче-
ство строительства поступает 
много. В этой сфере по-преж-
нему рынок продавца, а не по-
купателя. Случаи же потре-
бительского экстремизма в 
строительстве — преувеличе-
ние, считает он. Под этим нуж-
но понимать ситуации, когда 
нарушения нет, но потребитель 
его организует. Если же в квар-
тире косые стены, углы не пря-
мые, отваливается плитка, — 
это не экстремизм. Если компа-
ния строит хорошо, то у нее не 
будет проблем, уверен Голов.  

Опоры моста: 
люди и безопасность

У водителей проверя-
ющие спрашивают, 
сколько они стояли в 

пробке. В этом лично убеди-
лась корреспондент «Россий-
ской газеты». Перед досмотром 
очередь делится на две. Тех, у 
кого мало вещей, направляют 
на ручной досмотр, он быстрее. 
Досмотр легковушек обычно 
проходит за 10—15 минут.   

На подъезде к  мосту на 
крымской стороне вдоль трассы 
тоже установлены биотуалеты. 
Пока они не востребованы, но 
могут понадобиться, когда се-
зон отпусков подойдет к концу 
и туристы потянутся обратно. 
На будущее. Последняя заправ-
ка находится на трассе «Таври-
да» в 12 километрах от Крым-
ского моста. Там есть кафе и ма-
газин, места отдыха. Советуем  
заехать, запастись топливом 
и питьевой водой, чтобы без 
проблем пережить пробку.  

Многие едут в Крым с маленькими детьми, домашними питомцами. И ожидание в летней духоте — серьезное испытание. За сутки волонтеры раздали застрявшим в пробке более пяти тонн воды.

Жители Севастополя сегодня довольны работой ЖКХ, экологией, образованием и отсутствием преступности в городе. 

ЗАНЯТОСТЬ 

Минимальная 
зарплата 
в 2024 году 
вырастет почти 
до 20 тысяч 
рублей

ПОШЛА В РОСТ

Ольга Игнатова

С 1 января 2024 года мини-
мальный размер оплаты труда 
(МРОТ) должен составить 19 242 
рубля. Соответствующий зако-
нопроект подготовил Минтруд 
России и представил его на об-
щественное обсуждение.

«По поручению президента 
ведется последовательная ра-
бота по увеличению минималь-
ного размера оплаты труда. С 1 
января 2024 года МРОТ будет 
увеличен на 18,5% и составит 
19 242 рубля», — сообщил глава 
минтруда Антон Котяков.

По его словам, с 2025 года 
необходимо вернуться к методи-
ке установления МРОТ в соотно-
шении с медианной зарплатой. 
«Чтобы сохранить опережаю-
щие темпы роста МРОТ, предла-
гается с 2025 года изменить то 
соотношение, по которому уста-
навливался МРОТ, и определить 
его на уровне не ниже 48%», — 
добавил Котяков. То есть размер 
МРОТ будет составлять 48% от 
медианной зарплаты.

Прежняя методика предпо-
лагала, что МРОТ будет состав-
лять 42% от медианной зарпла-
ты за предыдущий год. Медиан-
ная зарплата — зарплата, больше 
и меньше которой получают по-
ловина работающих граждан. 
По данным Росстата, медианная 
зарплата в 2019 году составля-
ла 30,5 тыс. руб., в 2020 году — 
32,4 тыс. руб., в 2021 году — 
35,3 тыс. руб., в 2022 году — 
40,3 тыс. руб.  
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Жалоб на плохое 
качество строи-
тельства много. 
В этой сфере 
по-прежнему 
рынок продавца, 
а не покупателя

Сергей Нарышкин: Партитуру Седьмой симфонии в осажден-
ный город доставил пилот гражданской авиации.

1

А К Ц Е Н Т

Людям проще всего купить жилье 
в Мурманске, Липецке, Пензе, Воронеже, 
Саратове, Брянске, Владимире, Сургуте, 
Кургане, Тюмени и Севастополе
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Страны, которые 
станут принимать 
карты «Мир», 
должны быть 
заинтересованы 
в притоке доходов 
от туризма

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2592393
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5,5 тысяч бюджет-
ных мест в вузах 
будет предостав-
лено специально-
стям гражданской 
авиации

ЕСТЬ ВАРИАНТЫ

КАК ДОЕХАТЬ В КРЫМ БЕЗ ПРОБКИ У МОСТА
В Российском союзе туриндустрии (РТС) вчера 

заявили, что отельеры Крыма выразили готов-

ность пойти навстречу туристам, которые вы-

нужденно задерживаются в дороге на Крым-

ском мосту. По словам его президента Ильи 

Уманского, к застрявшим в пробке путеше-

ственникам не будут применять санкций и вер-

нут им «потерянные средства». 

Представители отельного бизнеса подтвердили 

«РГ», что готовы перенести время заселения. 

«Туристы, которые задержатся из-за пробки на 

Крымском мосту, не потеряют брони, они смо-

гут заселиться, когда приедут», — сообщил «РГ» 

директор курортного комплекса «Аквамарин» 

Александр Новокшонов. Что же касается воз-

врата денег, то пока отельеры не сталкивались 

с ситуациями, чтобы туристы опоздали на сут-

ки и более. Как правило, все доезжают до ме-

ста вечером в день заселения либо ночью. 

А эксперты «РГ» напоминают: лучше всего, что-

бы избежать пробки, поехать в Крым на поез-

де. «Таврии» постоянно ходят через Крымский 

мост. На лето пущены дополнительные поезда, 

добавлены вагоны. 

Из Москвы, например, можно напрямую дое-

хать до Севастополя, Евпатории, Феодосии, 

Керчи. Или до Симферополя, а оттуда — уже на 

автобусе или такси — до любой точки на море. 

Многие жалуются, что билетов нет, что их раз-

бирают перекупщики. Проверим. Билеты луч-

ше смотреть на сайте оператора пассажирских 

перевозок в Крым «Гранд сервис экспресс». 

Но есть они и на сайте РЖД, на «Яндексе» и у 

других агрегаторов. Вчера, к примеру, можно 

было свободно купить билет из Москвы до 

Симферополя на 20 июля. Купе на поезд 

«Таврия» № 028 стоит 10 400 рублей. Правда, 

остались только верхние места. Нижние полки 

есть в других поездах, которые идут дольше. 

Если не покупать билеты в последний момент, 

а позаботиться заранее, то будут и нижние ме-

ста. На выходных в июле свободных мест оста-

лось меньше. Но в будни их достаточно.

На машине безусловно дешевле.  «Конечно! — 

дал нам свой расклад  водитель из Волгограда 

Анатолий. — Если всем четверым взять билеты, 

то влетим в копеечку. Да и ехать удобней. Захо-

тел — остановился».  С последним мы бы поспо-

рили. Получается наоборот: не хотели, но оста-

новились. Впрочем, каждый решает сам. И с 

этим решением стоит поторопиться. Курорт-

ный сезон в Крыму набирает обороты. 

— Восстановление прав 
обманутых дольщиков: 
все новости по теме читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6526

А К Ц Е Н Т

Туристы, которые задержатся в пробке на Крымском 
мосту, не потеряют свои брони в отелях. Они смогут 
заселиться, когда приедут. Их будут ждать
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Туристу, 
осквернившему Колизей, 
грозит пятилетнее 
заключение

Иван 
плюс Хейли

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Правоохранительные органы Италии установили лич-
ность туриста-вандала,  оставившего свой след на од-
ной из самых популярных мировых достопримеча-
тельностей, римском Колизее. Помимо общественного 
порицания, ему грозит многотысячный штраф и тю-
ремное заключение.

 27-летний уроженец Болгарии, живущий в Бри-
столе (Британия), Иван Димитров, известный под 
именем Иван Хокинс, «прославился» на весь мир, вы-
царапав на стене Амфитеатра Флавиев имена — свое 
и 33-летней подруги. Другой турист из Калифорнии 
Райан Лутц сделал все, чтобы подвиг Ивана не остал-
ся незамеченным. Он снял видео, как болгарский бри-
танец старательно и не без удовольствия выписывает 
ключом «Иван + Хейли 23/6/23». Этот ролик набрал 
более 300 тысяч просмотров.  Благодаря ему полиция 
смогла идентифицировать вандала. С помощью камер 
видеонаблюдения пара была обнаружена в одном из 
болгарских отелей. И хотя стена, которую испортил 
мужчина, не является частью оригинальной 2000-лет-
ней постройки, так как ее восстановили в середине 
XIX века, итальянские власти не готовы делать на это 
скидку. «Середина XIX века или оригинал, это не меня-
ет факта вандализма», — пояснила журналистам Аль-
фонсина Руссо, директор Колизея. Министр культуры 
Италии Дженнаро Санджулиано поблагодарила пра-
воохранителей за оперативную работу. Она надеется, 
что мужчина ответит за свой необдуманный поступок 
по всей строгости закона. Ему грозит штраф в 15 тысяч 
евро и 5 лет тюрьмы.

Между тем администрация Колизея официально 
отказала миллиардерам Илону Маску и Марку Цу-
кербергу, намеревавшимся устроить «гладиаторский 
бой» в амфитеатре. Дирекция Колизея объяснила свое 
решение тем, что в нем, как правило, проходят собы-
тия высокого культурного уровня, большинство из ко-
торых направлены на благотворительность.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Во Франции 
участники 
погромов 
получили 
тюремные 
сроки

ПОДЖОГОВ 
СТАЛО 
МЕНЬШЕ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Это сразу бросается в глаза: в 
знаковых парижских местах, 
таких как площадь вокруг Лу-
вра, Эйфелева башня, на Ели-
сейских полях, сейчас гораз-
до меньше туристов, чем было 
с неделю назад. Вакханалия 
беспорядков, спровоцировав-
шая убийство 17-летнего пар-
ня из столичного пригорода 
Нантер, привела к тому, что 
многие, особенно американ-
цы, отменили поездки в «го-
род любви» на Сене, а другие, 
там уже оказавшиеся, сокра-
тив визит, предпочли вернуть-
ся восвояси. Хотя ночь на по-
недельник была поспокойнее 
предыдущих, «всего лишь» 160 
задержанных бунтарей по всей 
стране (накануне их было в 
пять раз больше), да и автомо-
билей было сожжено меньше 
трех сотен, обстановка остает-
ся напряженной, и неизвестно, 
что день грядущий еще прине-
сет. По крайней мере, так счи-
тает глава ассоциации мэров 
французских городов Давид 
Лиснар. По его убеждению, и он 
в этом абсолютно прав, «подоб-
ные волнения происходят вот 
уже на протяжении 30 лет, а си-
туация только ухудшается». И 
делает вывод: «Бунты, что слу-
чатся в ближайшие пять — де-
сять лет, будут еще суровее».

А вот в Елисейском двор-
це на заседании оперативно-
го штаба по борьбе с беспо-
рядками, как стало известно, 
президент Эмманюэль Ма-
крон потребовал от министров 
внутренних дел и юстиции не 
только принять «действенные 
меры», но также «скрупулез-
но проанализировать» причи-
ны бурных событий этих дней 
и начать работу с тем, чтобы 
понять, «что же произошло» 
в стране, спровоцировав этот 
взрыв. Откровенно говоря, 
если бы хозяин Елисейского 
дворца повнимательнее прочи-
тал письмо 20 отставных гене-
ралов, опубликованное в апре-
ле 2021 года в журнале «Акту-
альные ценности», ему многое 
стало бы и так ясно. 

Военные тогда написали, что 
стране «грозит смертельная 
опасность». Та, что исходит от 
«фанатичных сторонников ра-
совой войны», от тех, кто пре-
зирает Францию, ее культуру и 
традиции». К генералам тогда 
не прислушались, даже хотели 
наказать — и вот результат. Как 
говорил в свое время Жерар Ко-
ломб, бывший министром вну-
тренних дел в первом прави-
тельстве Макрона, если «рань-
ше во Франции люди жили бок 
о бок, то сейчас лицом к лицу». 
Тем временем начались суды 
над участниками беспорядков. 
В числе первых оказались двое 
парней, которых задержали в 
ночь с 29 на 30 июня в городе 
Сен-Жермен-ле-Корбей, кило-
метрах в сорока к юго-восто-
ку от Парижа. Они получили 
по четыре месяца тюрьмы за 
то, что воздвигали баррикады, 
поджигали их, а на пути поли-
цейских разбрасывали битое 
стекло, чтобы задержать про-
движение их машин. А вот в Гре-
нобле на скамье подсудимых 
оказались сразу 30 человек. За 
мародерство, поджоги и прочие 
насильственные действия пяте-
рым из них предстоит провести 
за решеткой от трех до шести 
месяцев. Еще семерым наде-
нут электронные браслеты и на 
схожие сроки отправят под до-
машний арест.  

СКАНДАЛ  Варшава захотела чинить украинские танки по спекулятивным расценкам

Автосервис по-польски
Василий Федорцев

П
ольская государствен-
ная оборонная компания 
PGZ потребовала от Гер-

мании астрономические суммы 
за ремонт переданных Украи-
не немецких танков Leopard 2. 
Так, например, за одну только 
первоначальную диагностику 
каждой машины поляки хотят 
получить 100 тысяч евро, хотя в 
Германии подобная процедура 
стоит 12 тысяч. При этом PGZ 
не желает брать на себя ника-
ких гарантийных обязательств 
за проделанные ремонтные 
работы.

По информации журнала 
Spiegel, выставленные поль-
ской стороной расценки стали 
одной из причин, по которой 
Берлин и Варшава до сих пор не 
могут договориться о создании 
в Польше сервисного центра для 
обслуживания и ремонта «Лео-
пардов». Открыть в Польше 
этот центр министры обороны 
двух стран договорились еще 
в апреле. Тогда речь шла о том, 
что план реализуют к концу 
мая. Но этого не произошло. В 
середине июня появились сооб-
щения, что Германия и Польша 
представят готовое соглашение 
к саммиту НАТО в Вильнюсе.  До 

саммита остается неделя, под-
битые украинские «Леопарды» 
уже прибывают на польскую 
территорию, однако ремонти-
ровать их негде.

Платить по сто тысяч за диа-
гностику немцы не готовы и об-
виняют Польшу в том, что она 
намеренно тормозит запуск 
проекта. Spiegel отмечает, что 
дело, вероятно, не только в жад-

ности поляков, а завышенные 
расценки имеют под собой по-
литические причины. Не секрет, 
что Варшава испытывает к Бер-
лину не самые теплые чувства. 
Власти Польши требуют от Гер-
мании огромных репараций за 
Второю мировую войну, обви-
няют Берлин в поддержке поль-
ской оппозиции и недостаточ-
ной помощи Украине.  Ко все-

му прочему две страны сопер-
ничают за военное лидерство 
в Евросоюзе. Кстати сказать, в 
отношениях с США у поляков 
подобных проблем не возни-
кает. В апреле Польша также до-

говорилась о создании на сво-
ей территории сервисного цен-
тра для американских танков 
Abrams. И тут переговоры про-
шли вполне успешно. Планиру-
ется, что центр будет обслужи-
вать не только танки, но и дру-
гую военную технику амери-
канского производства, не толь-
ко украинскую, но также нахо-
дящуюся на вооружении дру-
гих стран НАТО. Не исключено, 
что Польша хочет получить та-
кие же широкие полномочия и в 
отношении немецких систем, а 
Германия эти полномочия пере-
давать не желает. Rheinmetall 
и Krauss-Maffei Wegmann сей-
час сами открывают сервисные 
центры по всей Восточной Евро-
пе именно с прицелом на то, что 
к ним будут обращаться за ре-
монтом все страны альянса.

Впрочем, по сообщениям 
СМИ, в понедельник министр 
обороны Германии Борис Пи-
сториус все же смог договорить-
ся об открытии сервисного цен-
тра. Вполне вероятно, что для ре-
шения проблемы Берлину при-
шлось пообещать Варшаве, что 
немецкие «Пэтриоты» останут-
ся в Польше. До этого Германия 
собиралась вывести их к концу 
июня, а Польша просила оста-
вить еще на шесть месяцев.  

РЕЗОНАНС Олаф Шольц создает новую историческую 
реальность в отношении Украины и ее места в СССР

Зачем канцлер лжет

Евгений Шестаков

К
огда Олаф Шольц 
стал канцлером Гер-
мании, местные СМИ 
писали, что «наблю-
дать за ним — заня-
тие более скучное, 
чем смотреть на ки-
пящую воду». Неда-
ром в ФРГ лидер со-

циал-демократов получил про-
звище Шольцомат за свою не-
способность быть интересным 
оратором.

Как выяснилось,  немцы 
напрасно поставили на главе 
своего правительства крест — 
он еще в состоянии удивлять. 
Последние откровения в обла-
сти истории господина Шоль-
ца выглядят настолько порази-
тельными для человека 65 лет 
от роду, что невольно задаешь-
ся вопросом — а будущий канц-
лер действительно получил выс-
шее юридическое образование 
в Гамбурге?  Если бы услышан-
ное от Шольца прозвучало из 
уст главы МИД Германии, стар-
шее поколение немцев наверня-
ка восприняло бы это с усмеш-
кой, но и с пониманием — когда 
распался СССР, Анналене Бер-
бок только исполнилось 11 лет. 
Жила она в Соединенных Шта-
тах и политическими событи-
ями на другом континенте ин-
тересовалась существенно 

меньше, чем молодыми людьми. 
Но Шольцу ли, который в конце 
90-х годов стал депутатом бун-
дестага и чья карьера развива-
лась под патронажем канцле-
ра Герхарда Шредера, не знать, 
какие страны имели членство 
ООН и какие республики были 
частями Советского Союза. Од-
нако в интервью немецкому 
телеканалу ARD Шольц пред-
ставил «альтернативную исто-
рию».  По его сведениям, «уже 
во времена СССР Украина была 
самостоятельным государством 
с членством в ООН». И еще одно 
телеоткровение канцлера — 
«Это Россия первая покинула 
Советский Союз, а не Украина».

О том, что «украинцы яв-
ляются предками (прародите-
лями) европейцев, а территория 
современной Украины — колы-
белью белой расы», в Киеве по-
литики и исследователи рассу-
ждают давно.  Но одно дело укра-
инская пропаганда, и совсем 

другое — факты, имевшие место 
чуть больше 30 лет назад, кото-
рые не имеют ничего общего с 
нарисованной Шольцем кар-
тинкой. Поэтому куда важнее 
понять, зачем канцлер кормит 
немцев историческими небыли-
цами, которые некоторые еще 
не потерявшие память украин-
цы поднимут на смех. Ведь со-
гласно проведенному в 2021 
году опросу, каждый пятый жи-
тель Незалежной считал себя 
«советским человеком».    

Но как показали события по-
сле Второй мировой войны, уме-
лая реконструкция истории под 
управлением США, апогей ко-
торой мы наблюдаем в Старом 
Свете, уверенно достигла цели. 
На вопрос о том, кто сыграл ре-
шающую роль в победе над фа-
шизмом, 34 процента жителей 
Германии, 56 процентов фран-
цузов и 47 процентов американ-
цев отвечали, что это военнослу-
жащие США. И только британцы 

были убеждены, что разгромили 
немцев поданные Ее Величества 
(так думает 50 процентов жи-
телей Альбиона), а американцы 
лишь немного им помогли. Роль 
«русских» в победе над нациз-
мом на Западе признают от 12 до 
20 процентов опрошенных. Ис-
следование проводилось до на-
чала специальной военной опе-
рации. Очевидно, что в Европе 
число людей, помнящих о том, 
кто установил советское знамя  
над Рейхстагом в 1945 году, бу-
дет и дальше сокращаться.

На днях пришло сообщение 
о том, что мэр Харькова распо-
рядился демонтировать совет-
ский герб с серпом и молотом на 
здании Харьковского городско-
го совета. Для создания «альтер-
нативной истории», в которой 
Украина никогда не была частью 
Советского союза, жест законо-
мерный. Процесс дерусифика-
ции с территории Украины дав-
но перекинулся на Восточную 
Европу. Там  планомерно уни-
чтожают мемориальные клад-
бища и памятники погибшим за 
освобождение Старого Света от 
нацизма советским солдатам, 
чтобы у следующих поколений 
чехов, поляков и словаков вооб-
ще не возникало сомнений отно-
сительно того, кто освобождал 
их страны от нацизма. Недавний 
снос памятника Пушкину в Риге 
подтверждает желание Запада 

подкорректировать в нужном 
ключе и досоветское прошлое 
России.

Абсурдные заявления Шоль-
ца по истории СССР были рас-
считаны в первую очередь на 
малосведущее молодое поко-
ление жителей ФРГ, родивших-
ся во времена, когда Советско-
го Союза уже не существова-
ло. Главе правительства еще не 
раз предстоит разъяснять нем-
цам, почему официальный Бер-
лин пообещал помогать Укра-
ине столько времени, сколько 
той будет угодно в ущерб соб-
ственному населению. Для этих 
целей Шольцу, чтобы выглядеть 
убедительным, предстоит поме-
нять прошлое Украины таким 
образом, как это хотели бы ви-
деть в Киеве.  Успешно исказив в 
свою пользу реальные события 
Второй мировой войны, кол-
лективный Запад теперь при-
ступил к перелицовке истории 
Советского Союза и Украины.  
Похоже, на общеевропейском 
уровне Шольц решил, что Гер-
мания должна возглавить этот 
процесс, в который ранее вклю-
чились страны Прибалтики и 
Польша. И интервью канцле-
ра немецкому телевидению по 
украинскому прошлому — тому 
подтверждение.  

СИТУАЦИЯ Disney уличили 
в занижении зарплат 
сотрудниц на сотни 
миллионов долларов

Зарплата 
не как в сказке

Игорь Дунаевский

Компания Disney систематически дискриминиро-
вала женщин-сотрудниц, устанавливая им зарплату 
ниже, чем у мужчин на аналогичных должностях. Та-
кое обвинение звучит в иске, который адвокаты груп-
пы женщин из числа действующих и бывших работни-
ков Disney подали в суд в Лос-Анджелесе (штат Кали-
форния). Истцы считают, что с 2015 года дискрими-
нация такого рода затронула около 10 тысяч сотруд-
ниц компании в этом штате, а общая сумма недоплат 
составила более 150 миллионов долларов. Впрочем, 
как уточняет газета The Guardian со ссылкой на юри-
стов, если истцы докажут вину компании в нарушении 
законов штата о равной оплате, потенциально сумма 
компенсации может быть гораздо выше.

Тема неравенства в зарплатах мужчин и женщин 
для Америки сколь давняя, столь же и болезненная. Со-
гласно последнему исследованию Pew Research Center, 
в 2022 году на каждый зарабатываемый мужчиной 
доллар американские женщины получали только 82 
цента, причем за последние пару десятилетий этот раз-
рыв практически не изменился.

В Disney, правда, в процентном соотношении разни-
ца не столь велика. По данным агентства Reuters, ист-
цы ссылаются на исследование эксперта, согласно ко-
торому в среднем женщины в компании в разные годы 
получали на 2—4 процента меньше мужчин.

Однако на конкретных примерах в иске разни-
ца существеннее. Так, инициировавшая подготовку 
иска еще четыре года назад менеджер по разработке 
продуктов Disney Ларонда Расмуссен заявила, что ее 
коллега-мужчина получал на 20 тысяч долларов в год 
больше, чем она, хотя находился на схожей должности 
и имел меньший опыт работы. Другие истцы помимо 
разницы в зарплатах жалуются на отказы в повыше-
ниях и на то, что при увеличении зарплат их прибавка 
была меньше, чем у мужчин.

В Disney все отрицают и обещают опровергнуть 
указанные цифры в суде. Юрист-представитель компа-
нии Шона Свенсон заявила американским СМИ, что 
претензии к Disney из-за разрыва в оплате труда между 
женщинами и мужчинами «просто ложь».  
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Вычислить Ивана Димитрова, оставившего надписи на стене 
Колизея, помогло видео очевидца.

А К Ц Е Н Т

Абсурдные заявления Шольца 
по истории СССР были рассчитаны 
на малосведущее молодое поколение 
жителей ФРГ

Польша решила хорошенько подза-
работать на ремонте уничтоженной 
российской армией бронетехники 
ВСУ. Видимо, в Варшаве понимают, 
что работы предстоит много.

В Гренобле 
на скамье подсу-
димых оказались 
сразу 30 человек

Р
О

С
С

И
Я

 2
4

/ 
T

E
L

E
G

R
A

M
-К

А
Н

А
Л

 V
O

IN
_

D
V

С
О

Ц
С

Е
Т

И

— Беспорядки во Франции: 
видео- и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2592296

Олаф Шольц готов и дальше склонять 
голову перед исторической ложью, 
которую Западу навязывает Киев.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЦЕСС Прошли 
предварительные 
слушания по делу судьи 
арбитражного суда

Взятка 
под контролем 

Иван Егоров

В Мосгорсуде начался процесс по резонансному делу 
судьи Арбитражного суда Москвы Елены Кондрат. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, в понедельник в городском суде прошли 
предварительные слушания. Кондрат обвиняют в по-
средничестве при передаче взятки другой судье. 

По версии следствия, служительница Фемиды  
предложила коллеге по арбитражному суду Елене Ма-
халкиной, которая рассматривала дело о банкротстве, 
вынести решение о привлечении к субсидиарной от-
ветственности определенных лиц и непривлечении 
других.  За «решение вопроса» бизнесмены, от чьего 
лица выступала Кондрат, предложили 50 тысяч дол-
ларов. 

Судья, как считает следствие, уговаривала Махал-
кину принять «нужное» решение во время  телефон-
ных переговоров и личных встреч. Однако судья не 
поддалась на уговоры и обратилась в ФСБ, дав согла-
сие на участие в оперативном эксперименте. 

В итоге передача  денег проходила уже под контро-
лем сотрудников ФСБ.

В 2021 году Высшая квалификационная коллегия 
судей согласилась с просьбой главы СК Александра Ба-
стрыкина и дала ему согласие на возбуждение против 
судьи дела. И в конце ноября прошлого года Бастры-
кин возбудил против Елены Кондрат уголовное дело. 
Адвокат Елены Кондрат на заседании коллегии наста-
ивал, что состава преступления в действиях его подза-
щитной нет.  По версии самой обвиняемой, Махалкина 
сама обратилась к ней за деньгами — якобы не хватало 
средств на покупку квартиры. 

Сразу после решения ВККС Кондрат попробовала 
скрыться и поменять имя. Новое имя стало известно, 
когда она подала документы в ЗАГС. Так Елена Кондрат 
попробовала стать Светланой Хондрат. Ее задержали в 
Грозном, где она собиралась поменять установочные 
данные, после чего в апреле 2022 года Верховный суд 
санкционировал ее арест. Во время заседания предста-
витель  СК особо отметил «активное противодействие 
со стороны обвиняемой». В ходе расследования уго-
ловного дела Елена Кондрат уклонялась от проведения 
следственных действий, не являлась к следователю, а 
в последующем покинула Москву, в связи с чем была 
объявлена в федеральный розыск.  

Сама Елена Кондрат свою вину в ходе следствия не 
признала. По статье о посредничестве во взятке ей мо-
жет грозить до 12 лет лишения свободы.  

МВД  Полиция 
закончила дело 
квартирных  
мошенников 

ФИКТИВНЫЙ 
ДОГОВОР
Наталья Козлова

МВД России объявило, что по-
лицией завершено расследова-
ние масштабной аферы с жи-
льем граждан — у них обманом 
отнимали  квартиры. Теперь 
мошенникам грозят суровые 
сроки в местах лишения свобо-
ды — до десяти лет.

Само уголовное дело рассле-
довалось полицией в Новокуз-
нецке, и там его фигурантами 
стали сразу шестеро граждан  
в возрасте от 30 до 60 лет. Всех 
их обвинили в особо крупном 
мошенничестве, которое со-
вершено в группе и по предва-
рительному сговору. К слову, 
это самое тяжкое обвинение по 
«мошеннической» статье.

Эти люди смогли обманом  
лишить нескольких человек 
квартир. При попытке завла-
деть квартирой еще одного че-
ловека их задержали.

В полиции рассказали, что 
48-летний организатор аферы 
и его подельники разработа-
ли и смогли реализовать схему 
хищения денег, полученных от 
продажи чужих квартир.

Все началось еще в апреле 
2019 года. Тогда нынешние фи-
гуранты уголовного дела нашли  
одинокого 31-летнего гражда-
нина. У него был трудный пери-
од в жизни — только что умерла 
его мама, а  сам мужчина зло-
употреблял алкоголем. Он не 
оформил наследство  маминой 
квартиры и долгое время не 
оплачивал жилищно-комму-
нальные услуги. 

Аферисты  убедили этого не-
счастного человека, что они  яв-
ляются риелторами, и предло-
жили оформить документы на 
продажу жилплощади. Взамен 
они обещали приобрести для 
него новое жилье меньшей пло-
щади, за счет чего можно было 
погасить долги за ЖКХ. И чело-
век согласился...

Мошенники продали квар-
тиру за солидные деньги — 
больше миллиона рублей. Вы-
ручку они поделили между со-
бой, а пострадавшему ничего 
не досталось.

 — Позже, после возбуждения 
уголовного дела по данному 
факту, они пытались убедить 
следователя в том, что деньги 
не передали потерпевшему, по-
скольку переживали, что тот 
потратит их не по назначению, 
— рассказали в полиции.

Но тогда удачная операция 
вдохновила обманщиков. И ор-
ганизатор пригласил поучаст-
вовать  в криминальном биз-
несе свою знакомую — 30-лет-
нюю местную жительницу, 
имеющую опыт работы юри-
стом. Следом была приглашена 
43-летняя дама, когда-то рабо-
тавшая риелтором. 

Вот с такими новыми сила-
ми мошенники смогли сравни-
тельно легко получить квар-
тиру умершей гражданки. Для 
этого они сделали фиктивный 
договор дарения, оформленный 
на подставное лицо. И все у них 
опять получилось. 

 Аферисты продали эту квар-
тиру. В МВД подчеркнули, что 
ущерб настоящей наследнице   
дошел до миллиона рублей. 

— Только в 2021 году в по-
лицию с заявлением об утрате 
жилплощади, которая должна 
была перейти по наследству, 
обратилась одна из потерпев-
ших, родственница умершей 
горожанки. Тогда оперативной 
разработкой мошеннической 
группы занялись сотрудники 
уголовного розыска ГУ МВД по 
Кемеровской области — Кузбас-
су, — объяснили в МВД России. 

Полицейские установили, 
что по аналогичной схеме обви-
няемые попытались завладеть 
еще одной квартирой, однако 
не успели, поскольку были за-
держаны.

Следствие нашло 40 свиде-
телей, провело много судебных 
экспертиз, в том числе оценоч-
ную. В счет возмещения ущер-
ба пострадавшим людям был 
наложен арест на деньги, изъ-
ятые у организатора этой афе-
ры. А еще фигуранты уголовно-
го дела после задержания воз-
местили сами потерпевшим по-
чти 1,4 миллиона рублей.

Уже известно, что это дело 
будет рассматривать  За-
водский районный суд Ново-
кузнецка.   

НАУКА Российские ученые создали самый компактный в мире 
космический телескоп для наблюдения за Солнцем

Заглянуть 
внутрь короны

Ирина Штерман, Иркутск

У
никальный косми-
ч е с к и й  т е л е с к о п 
С О Л  д л я  н а б л ю -
дения за Солнцем 
в ультрафиолето-
вом диапазоне вы-
веден на орбиту с 
космодрома Вос-
точный вместе со 

спутником Метеор № 2-3. При-
бор размещен на наноспут-
нике НОРБИ-2. Телескоп яв-
ляется самым компактным в 
мире, его вес всего 2 кг, разме-
ры 20х10х10 см. Он создан уче-
ными Института солнечно-зем-
ной физики СО РАН в партнер-
стве с Институтом космиче-
ских исследований РАН, Ново-
сибирским государственным 
университетом и Институтом 
физики микроструктур РАН. 

Главная задача телеско-
па — наблюдать за солнечны-
ми вспышками, когда в коро-
не Солнца происходит нагрев 
больших объемов плазмы до 
температур в несколько мил-
лионов градусов. Тепловое 
излучение такой плазмы ле-
жит не в видимой области, а в 

диапазоне коротких длин волн, 
которые нельзя наблюдать с 
поверхности Земли. Исключе-
ние составляют лишь экстре-
мально мощные события, энер-
гия которых «пробивает» верх-
ние слои Солнца и доходит до 
поверхности. 

Вывод телескопа в космос 
позволяет не ждать экстре-
мальных случаев, а наблюдать 
практически все вспышки. По 
словам руководителя работ, 
доктора физико-математиче-
ских наук Сергея Кузина, од-
ним из наиболее значимых яв-
ляется жесткое УФ излучение 
Солнца с длинами волн око-
ло 10—30 нм. Так как традици-

онные оптические элементы 
(линзы и металлические зерка-
ла) не могут собирать и фоку-
сировать излучение с такими 
короткими волнами, в телеско-
пах устанавливают специаль-
ные зеркала с многослойным 
металлическим покрытием, 
способным отражать излуче-
ние соответствующего диапа-
зона. 

Комплект оптики для прибо-
ра был создан в Институте фи-
зики микроструктур РАН. Спе-
циалисты ИСЗФ СО РАН специ-
ально для проекта разработали 
компактный детектор на осно-
ве технологии КМОП (CMOS), 
способный прямо регистриро-

вать коротковолновые изоб-
ражения Солнца без дополни-
тельного преобразования из-
лучения. Как пояснил Сергей 
Кузин, одним из наиболее кри-
тичных элементов для рабо-
ты прибора является тонко-
пленочный фильтр для бло-
кировки видимого излучения 
Солнца, его толщина менее 1 
микрона. 

Точность оптики телеско-
па в пределе позволяет «раз-
личить» на Солнце детали раз-
мером около 2 тысяч км, при 
полном размере Солнца около 
1.5 млн км. По предваритель-
ным оценкам, это позволит об-
наруживать вспышки от клас-
са C и выше, вплоть до высше-
го уровня X. Особенно значи-
мы такие наблюдения сейчас, 
примерно за год до ожидаемо-
го максимума солнечной ак-
тивности, когда число вспышек 
должно резко расти.

Так как в космосе сейчас нет 
других российских солнечных 
телескопов, СОЛ станет пер-
вым отечественным за мно-
гие годы собственным косми-
ческим средством получения 
изображений Солнца. 

— Сейчас в мире работают 
три космические обсерватории, 
— сказал Сергей Кузин. — Евро-
пейская SOHO (запущена в сере-
дине 90-х), американская SDO 
(запущена в 2010) и китайская 
ASO-S (запущена в 2022). Уче-
ные пользуются, главным об-
разом, данными SDO — это 
огромная и дорогая обсервато-
рия, ее данные очень качествен-
ные, однако она уже выработа-
ла гарантийный ресурс. Кроме 
того, есть риск, что информация 
может быть в любой момент за-
блокирована. Поэтому перед 
нами была поставлена задача 
сделать недорогой компактный 
телескоп для получения изобра-
жений солнечной короны, кото-
рые могут использоваться для 
прогноза космической погоды. 

К о с м и ч е с к и й  а п п а р а т 
НОРБИ-2 с телескопом СОЛ уже 
вышел на заданную орбиту. Сле-
дующий этап — подключение и 
проверка научной аппарату-
ры. Предварительно первые ре-
зультаты о штатном или нештат-
ном состоянии инструмента по-
сле вывода на орбиту должны 
быть получены не позднее сере-
дины июля.    

А К Ц Е Н Т

Главная задача телескопа — наблюдать 
за солнечными вспышками, когда 
в короне Солнца происходит нагрев 
больших объемов плазмы до температур 
в несколько миллионов градусов

Аферисты  убеди-
ли несчастного 
человека, что они  
риелторы и помо-
гут ему продать 
жилплощадь

ИССЛЕДОВАНИЕ Мужчины все чаще хотят уйти 
в отпуск по уходу за ребенком 

Папа в декрете 
Ольга Игнатова

М
ужчин стала меньше 
интересовать карьера. 
49% российских муж-

чин, имеющих минимум одно-
го ребенка, при рождении еще 
одного потенциально готовы 
уйти в декрет, говорится в опро-
се компании «Ромир».

При этом 51% эту возмож-
ность для себя не рассматрива-
ют. Из тех, кто ответил отрица-
тельно, 65% не готовы делать 
это из экономических сообра-
жений; 32% опасаются, что не 
смогут обеспечить детям долж-
ный уход, а 29% считают, что 
это чисто женское дело. По мне-
нию главы «Ромира»,  доктора 
социологических наук Андрея 
Милехина, нет ничего зазорно-
го в том, что мужчина желает 
посвятить себя уходу за ребен-
ком или детьми, и это способ-

ствует укреплению отношений 
между супругами. К тому же 
у мужчин часто бывают выше 
зарплаты и им будут платить 
более высокое пособие по уходу 
за ребенком в течение 1,5 года.

Как уточнили «РГ» в мин-
труде, отпуск по уходу за ребен-
ком  может быть использован 
не только матерью, но также от-
цом ребенка, бабушкой, дедуш-
кой, другим родственником или 
опекуном. Как и женщине, им 
тоже можно находиться в та-
ком отпуске три года. На период 

отпуска по уходу за ребенком за 
работником сохраняется место 
работы (должность). Это время 
засчитывается в трудовой стаж. 

Пособие по уходу за ребен-
ком растет из года в  год. В 2024 
году его максимальный раз-
мер поднимется с нынешних 
33 до 49 тысяч рублей в месяц, 
заявил ранее глава минтруда 
Антон Котяков. На максималь-
ное псообие могут рассчиты-
вать работавшие до декрета 
родители, имеющие зарплату 
выше средней.    

У мужчин часто бывают выше зарплаты, и им будут выплачивать более высокое пособие по уходу за ребенком.

ПРОЕКТ Минюст сможет 
выносить предупреждения 
за нарушения при сотрудничестве 
с иноагентами

Ни денег, ни сцены

Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало законопроект, наделяю-
ший министерство юстиции 
полномочиями выносить преду-
преждение тем, кто вольно или 
невольно помогает иностран-
ным агентам обходить законы. 
Например, выделяет из бюд-
жета деньги какой-нибудь НКО 
«Добро без границ», расска-
зывающей на каждом углу, как 
ужасна Россия и что ради добра 
во всем мире ее стоит разбом-
бить и расчленить.  

Законопроект уже при-
нят Госдумой в первом чте-
нии. В целом, как рассказыва-
ют в правительстве, документ 
предлагает «урегулировать от-
ношения, связанные с взаимо-
действием физических и юри-
дических лиц с иностранными 
агентами, предусмотрев обя-
занность указанных лиц при 
таком взаимодействии учи-
тывать ограничения, связан-
ные со статусом иностранного 
агента». Говоря простым язы-
ком, никто — ни чиновник, ни 
предприниматель не смогут 
сделать вид, что не замечают 
статус иностранного агента. 

При этом проект предла-
гает запретить иноагентам не 
только финансовую, но и иму-
щественную государственную 
поддержку. Например, государ-
ственный зал не сможет предо-
ставить сцену певцу-иноаген-
ту, прославляющему в соцсетях 
украинских нацистов. 

Если же зал частный, то и во-
прос — разрешать или нет такой 
концерт, остается частным де-
лом владельцев. Но при этом 
дирекция частной площадки 

обязана маркировать все афи-
ши и предупреждать граждан, 
что приглашает всех на кон-
церт иноагента. 

Министерство юстиции, 
выявив нарушения, будет вы-
носить предписания, мол, ис-
правьте недоразумение. Если 
школа сотрудничает с каким-то 
иноагентом, надо будет разо-
рвать связи. Если кто-то рас-
пространяет книги иноагента 
без маркировки, должен про-
маркировать. И так далее.

Грозную бумагу из минюста 
лучше не игнорировать.  Вый-
дет себе дороже. Параллельно 
с данным проектом рассмат-
риваются поправки в КоАП. 
Они предусматривают штра-
фы за невыполнение в установ-
ленный срок соответствующе-
го предписания минюста. Бло-
гер не промаркировал репосты 
иноагентов? Частный концерт-
ный зал не исправил афиши? 
Чиновник не отменил грант ан-
тироссийской НКО? Минюст 
составит протокол. Штраф за 
незаконное содействие дея-
тельности иноагентов соста-
вит для граждан 30—50 тысяч 
рублей, для должностных лиц — 
70—100 тысяч рублей. Для юри-
дических лиц — 200—300 тысяч 
рублей.

Ранее заместитель мини-
стра юстиции России Олег Сви-
риденко заявлял, что цель за-
конодательного регулирова-
ния деятельности иностран-
ных агентов в Российской Фе-
дерации  — защита националь-
ных интересов, установление 
требований, обеспечивающих 
прозрачность и открытость та-
кой деятельности для общества 
и государства.    
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Отпуск может быть использован 
не только матерью, но и отцом ребенка, 
бабушкой, дедушкой, опекуном

ОБЩЕСТВО 
Где посмотреть хорошие  
детские фильмы 

Пойдем в кино?

Татьяна Владыкина

В Ярославле с 8 по 11 июля пройдет XVIII Междуна-
родный кинофестиваль семейных и детских фильмов 
«В кругу семьи». О том, есть ли в России хорошие дет-
ские и семейные фильмы, хотят ли наши режиссеры 
снимать сказки и что мешает отечественному детско-
му кинематографу стать качественным, журналистам 
рассказали эксперты.

— Нужно, чтобы меры финансирования были чутки-
ми к тому, насколько фильм отвечает основным стра-
тегическим задачам, которые стоят перед страной, — 
говорит заместитель председателя Госдумы Анна Куз-
нецова. — Таких критериев у нас на сегодня нет. Сего-
дня финансируется совершенно разное кино, и, навер-
ное, это правильно. Но должен быть приоритет.

Кузнецова отметила, что сегодня хороший фильм 
может не дойти до зрителя, потому что не получил под-
держки прокатчиков. Еще одна проблема — неопреде-
ленность деструктивного контента. «Это позволяет 
широко трактовать — что не надо, что не подходит, но 
критериев того, что же все-таки подходит, тоже нет», 
— говорит она. Анна Кузнецова уверена, новое кино 
должно воспитывать зрителя. «Не всегда нужно давать 
тот легкий продукт, который быстро и весело прини-
мается, — считает она. — Нужно воспитывать зрителя на 
таком кино, которое сначала может показаться слож-
ным, и даже, при первом приближении — непонятным».

Где посмотреть хорошее кино? На фестивале «В кру-
гу семьи». Сегодня это самый крупный в мире фести-
валь семейного кино. Открытие фестиваля ежегодно в 
режиме онлайн смотрит около миллиона зрителей.

— 20 лет назад фестиваль задумывался как площад-
ка для кинематографистов, которые хотят создавать 
созидательное, воспитывающее кино, хотят воспиты-
вать зрителя, — рассказывает президент национальной 
программы «В кругу семьи», режиссер Александр Ко-
втунец. — Многие не любят кино, которое воспитывает, 
но воспитывать можно и классной драматургией». 

На фестиваль приедут представители из восьми 
стран, среди которых Италия, Иран, Мексика, Индия, 
Узбекистан, Беларусь. «За рубежом достаточно много 
людей, которые сегодня, несмотря ни на что, думают 
о семейных ценностях», — уточняет Александр Ковту-
нец. Запрос на созидательные темы ощущается и в про-
фессиональном киносообществе. Актер Федор Добро-
нравов говорит, что сегодня у профессионалов есть же-
лание вернуться к созданию хорошего, доброго и веч-
ного. «Долго приоритеты были смещены, мы все бега-
ли, стреляли, кто-то кого-то бесконечно ловил, — напо-
минает он. — Но есть надежда, что все изменится».  

Анна Кузнецова: Сегодня финансируется самое разное кино, 
и это, наверное, правильно. Но должен быть приоритет.
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ИНФРАСТУКТУРА 
Мост через Чонгар 
восстановили за 10 дней

КПП «Чонгар» 
снова открыт! 

Юлия Крымова, «Российская газета», 
Херсонская область 

Ремонт Чонгарского моста, обстрелянного ракетами 
Storm Shadow, завершился досрочно. В понедельник, 3 
июля, по нему возобновилось движение транспорта. 

ВСУ атаковали мост в ночь на 22 июня, применив 
англо-французские крылатые ракеты Storm Shadow. 
На месте были найдены обломки, которые подтвер-
ждают этот факт. 

Взрывы насквозь пробили пролет моста, повреди-
ли железобетонные конструкции. К счастью, никто не 
пострадал. Через этот мост проходит самый короткий 
путь из Ростовской области в Крым, и по нему проис-
ходило снабжение полуострова продуктами и други-
ми товарами. Но это не единственная дорога из Хер-
сонской области в Крым. Транспортные потоки бы-
стро перенаправили на другие пункты пропуска.  

Поначалу власти Херсонской области сообщи-
ли, что повреждения серьезные и ремонт затянется 
на 15—20 дней. Обсуждался даже временный запуск 
движения по одной полосе, если восстановительные 
работы затянутся. Однако строители уже через три 
дня после обстрела приступили к замене несущих 
балок. Дорожники трудились в несколько смен, что-
бы завершить ремонт как можно скорее. И уже в пер-
вой половине дня 3 июля проезд через Чонгар снова 
открыли.  

— КПП «Чонгар» снова открыт! С места сообщают 
мои земляки, которые находятся в районе КПП, — на-
писал в своем Telegram-канале председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Владимир Рогов. 

Водители пишут о возобновлении сухопутного 
коридора через Чонгар в чатах и публикуют видео 
восстановленного моста. К нему ведет свежий асфальт, 
дорога полностью готова к проезду грузового и легко-
вого транспорта. 

— Самый короткий и удобный транспортный кори-
дор, где проходит недавно отремонтированный уча-
сток федеральной трассы, работает в прежнем режиме, 
— сообщил председатель правительства Херсонской 
области Андрей Алексеенко.  

ЗАКОН 
Многодетные 
семьи не будут 
платить 
курортный 
сбор 

ДОБАВИЛИ 
НА МУЗЕИ 
Владислав Краев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Депутаты Законодательно-
го собрания Санкт-Петербур-
га единогласно приняли закон 
о введении курортного сбора. 
Согласно документу, с 1 апреля 
2024 года все совершеннолет-
ние граждане, приехавшие в го-
род на срок более суток и засе-
лившиеся в гостиницах или хо-
стелах, будут платить 100 руб-
лей в день.

В первой половине 2023 года 
число туристов в Северной сто-
лице уже превысило четыре 
миллиона человек, так что по-
ступления от сбора в следую-
щем году ожидаются внуши-
тельные. Средства перечислят 
в Фонд развития курортной ин-
фраструктуры Петербурга.

Региональный закон всту-
пит в силу 1 октября 2023 года, 
но до 31 марта 2024-го будет 
действовать нулевая ставка 
сбора. За полгода до начала его 
фактического взимания оте-
льеры должны подготовить ин-
фраструктуру, обучить персо-
нал процедуре оформления до-
кументов. Турфирмы со своей 
стороны обязаны активно ин-
формировать будущих гостей о 
новой статье расходов в городе. 

От уплаты курортного сбо-
ра по федеральному закону 
освобождены порядка 20 ка-
тегорий граждан — ветераны 
Великой Отечественной вой-
ны и блокадники, Герои Рос-
сии и Герои Труда, инвалиды 
I и II групп, чернобыльцы, ма-
лоимущие, ветераны боевых 
действий, в том числе участни-
ки СВО, а также приехавшие в 
Петербург для получения спе-
циализированной медпомощи 
и реабилитации, и ряд других 
лиц. Однако на этапе обсужде-
ния критики курортного сбо-
ра отмечали, что его введение 
ляжет дополнительным грузом 
на родителей с детьми. Кого-то 
он может заставить отказать-
ся от поездки в Северную сто-
лицу. 

Опасения были услышаны. 
В окончательном тексте закона 
в перечень льготных категорий 
добавлены многодетные семьи. 
Таким образом, родители и опе-
куны с тремя и более несовер-
шеннолетними детьми платить 
сбор за себя не будут и смо-
гут потратить сэкономленные 
средства на экскурсии и посе-
щение мест, которыми славит-
ся Петербург.  

ТУРИЗМ Гостей Сочи ждут две новинки — 
ночной автобус из аэропорта и круизный лайнер в Сухум

«Князь Владимир» 
тест сдал

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

С
разу две хорошие но-
вости для туристов 
пришли из Сочи. 
Первая заинтересует 
тех, кто хочет отпра-
виться на круизном 
теплоходе в Сухум, 
— в столицу Абхазии 
начал ходить мор-

ской лайнер «Князь Владимир». 
А вторая важна отдыхающим, ко-
торые добираются на юг на само-
лете, — в Сочи открыли два круг-
лосуточных автобусных марш-
рута из аэропорта.

Автобус под № 558 идет до 
границы с Абхазией, а под № 
105А — до центра курорта. Ин-
тервал движения — от одного до 
полутора часов, что позволит 
туристам в любое время суток, 
не вызывая такси, с комфор-
том добраться до места разме-
щения. 

В о о б щ е,  с оч и н с к и й  го -
родской транспорт работает до 
23.00, а пригородный — в зави-
симости от пассажиропотока, а 
также с учетом проведения зна-
чимых спортивных соревнова-
ний и культурных мероприя-

тий. Сейчас рейсовые автобу-
сы в направлении Сочи — Адлер 
курсируют до полуночи, а в Ла-
заревском районе запустили се-
зонные маршруты.

Однако тем, кто с самоле-
та сразу отправится на лайнер, 
ночной автобус не понадобится. 
Теплоходы в Турцию и Абхазию 
выходят из сочинского морпор-
та в 21.00, а посадка на них на-
чинается с 16 часов. Вчера девя-
типалубный «Князь Владимир» 
вернулся в Сочи из первого 
круиза в Сухум. Международ-
ные рейсы открыла российская 
компания. Всего в этом сезоне 
планируется совершить десять 
круизов. Лайнер рассчитан на 
600 пассажиров.

— В первый рейс отправились 
более 80 человек, — рассказал 
«РГ» гендиректор Сочинско-
го морского торгового порта 
Юрий Владимиров. — Послед-

ний раз круизы в Абхазию со-
вершались еще в советские вре-
мена. У нас в стране два между-
народных круиза, и оба из Сочи.

 «Князь Владимир» прибыл в 
морпорт российского курорта 
еще в прошлый понедельник, а 
в эти выходные вернулся из те-
стового рейса.

— Лайнер подготовили к се-
зону, — отметил гендиректор 
компании «Черноморские кру-
изы» Александр Ткаченко. — 22 
июня совершили тестовый рейс 
с представителями туркомпа-
ний, а 28-го — уже с туристами. 
Мы остались довольны как на-
шим путешествием, так и раду-
шием Абхазии. Лайнер «Князь 
Владимир» является единствен-
ным судном, которое осуще-
ствляет международные рейсы 
под российским флагом, и это 
большая ответственность. Под-
готовка к такой поездке про-

водилась в 2020 году, но отло-
жилась из-за пандемии. Мы на-
деемся, что наше судно в каж-
дом рейсе будет заполнено ми-
нимум на 50 процентов.

Из Сочи лайнер «Князь Вла-
димир» отправляется по чет-
вергам в 21.00, а в Сухум при-
бывает в пятницу в 9.00. Рейс 
обратно — в воскресенье в 23.00. 
Цена — от 37,4 тысячи рублей на 
человека при двухместном раз-
мещении в каюте без окна.

— Лайнер имеет богатую ис-
торию, — объяснил капитан суд-
на Александр Романов. — Он по-
строен в 1971 году во француз-
ском городе Нант. В 2017 году 
получил имя «Князь Владимир» 
и вышел на линию, отработав 
несколько навигаций. Это пер-
вый международный рейс. Суд-
но полностью готово к рабо-
те, спасательные средства про-
верены.

По словам одного из первых 
пассажиров Артема Алферова, 
качки во время морского путе-
шествия абсолютно не было — о 
таблетках от укачивания, кото-
рые рекомендовали опытные 
круизеры, он и не вспоминал.

— Путешествие превзошло 
все мои ожидания. Мы вкусно 
ели, купались в море, ездили на 

экскурсии — в древнюю столицу 
Абхазии Лыхны, в пещеры Но-
вого Афона, монастыри и хра-
мы, по Сухуму, в обезьяний пи-
томник и дендропарк, — расска-
зал Артем. — На лайнере отлич-
ное трехразовое питание по си-
стеме «шведский стол», откры-
тый бассейн с морской водой, 
интересная развлекательная 
программа, достойные каюты. 
Если возникали проблемы, пер-
сонал их оперативно решал. 

По мнению гендиректора 
круизного центра «Инфофлот» 
Андрея Михайловского, это не 
классический круиз, а скорее 
путешествие с проживанием.

— Рейсы из Сочи в Сухум 
могут быть интересны мно-
гим отдыхающим, например, 
тем, кто хочет поехать в Абха-
зию, но не хочет организовы-
вать проезд, проживание и пи-
тание, — рассказал «РГ» эксперт. 
— Обычно круизы проходят с 
остановками в нескольких точ-
ках. Конечно, у нас есть интерес 
к новому продукту, но пока мы 
изучаем, оцениваем, проводим 
переговоры с судовладельцем и 
оператором.  

В международные рейсы лайнер 
«Князь Владимир» отправляется 
под российским флагом.

А К Ц Е Н Т

Международные рейсы открыла россий-
ская компания. Всего в этом сезоне пла-
нируется совершить десять круизов
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НАСЛЕДИЕ Дворец пионеров отреставрируют 
к осени 

Ремонт по статусу
Сергей Жуков

Р
еставрация исторических 
зданий Дворца пионеров 
на Воробьевых горах вы-

шла на финишную прямую. Все 
работы, как ожидается, завер-
шатся к началу нового учебно-
го года. Вчера стройплощадку 
проинспектировал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Архитектурный ансамбль 
дворца — образец советского мо-
дернизма, имеющий статус вы-
явленного объекта культурного 
наследия. Прилегающая к нему 
территория признана памятни-
ком регионального значения. По 
словам Собянина, дворец пио-

неров — самое крупное учрежде-
ние дополнительного образо-
вания в России. В его кружках и 
секциях занимаются около 50 
тысяч человек. Ансамбль обра-
зуют семь корпусов. За 60 лет 
их ни разу не реставрировали, 
несколько лет назад ремонти-
ровались лишь корпуса № 4 и 5. 
Сейчас приводятся в порядок 
остальные здания, включая пла-
нетарий, обсерваторию, теат-
ральный блок и залы: большой 
концертный, выставочный и 
большой гостиный. На данный 
момент выполнено 75% работ. 
Оставшуюся часть должны за-
кончить к осени. Мэр подчерк-
нул, что надолго закрыть корпу-

са для проведения работ не по-
лучилось бы, поскольку дворец 
востребован. «Поэтому нужно 
было все запроектировать, скон-
центрироваться и за несколько 
месяцев не только отремонти-
ровать, но еще и отреставриро-
вать», — сказал Собянин. 

В обновленном дворце по-
явятся новые лаборатории и 
мастерские. В частности, зара-
ботают технопарк, музей исто-
рии детского движения, звуко-
записывающая студия. Откро-
ются и кружки по новомодным 
направлениям. В их числе — ис-
кусственный интеллект и крип-
тография, геоинформатика, ге-
нетика и микробиология.  

Мэр Москвы Сергей Собянин отметил, что в обновленном дворце появятся новые лаборатории и мастерские. 

РАКУРС Как в Москве помочь 
нуждающимся

Твори добро

Сергей Жуков

С начала года москвичи пожерт-
вовали более 22 миллионов руб-
лей благотворительным орга-
низациям, подключенным к го-
родскому благотворительному 
сервису на mos.ru.

Он, напомню, работает с 
октября 2020 года. Сейчас к 
нему подключено 80 проверен-
ных благотворительных орга-
низаций, помогающих детям 

и взрослым с ограниченными 
возможностями здоровья, тя-
желобольным, многодетным се-
мьям и приютам для бездомных 
животных. Вклад в добрые дела 
уже сделали более 60 тысяч горо-
жан. Например, они поддержали 
подопечных фонда «Игра», запу-
стившего курс по онлайн-под-
держке семей, в которых растут 
дети с двигательными нарушени-
ями. Юристы объясняют родите-
лям, как получить от государства 
квоты на жизненно необходимые 
и дорогостоящие операции для 
детей, а также технику для само-
стоятельного передвижения. Ра-
ботают с папами и мамами и пси-
хологи. А фонду «Подсолнух» со-
бранные деньги помогли опла-
тить лечение для мальчика Яро-

слава. Врачи диагностировали 
ему врожденные нарушения им-
мунитета. Заболевание редкое и 
требует регулярной терапии.

Пожертвовать деньги теперь 
можно даже без авторизации на 
mos.ru. Для перевода достаточ-
но выбрать программу и сумму. 
Авторизованные пользовате-
ли по желанию могут настроить 
регулярные автоплатежи. Сде-
лать это можно после перевода 
средств на благотворительность 
в разделе «Мои платежи». Для 
этого на странице с результа-
том оплаты надо нажать на ссыл-
ку «Подключить автоплатеж», а 
затем выбрать периодичность 
и дату списания, а также сум-
му и способ оплаты. Сервис до-
ступен и в мобильном прило-
жении «Моя Москва». Его легко 
найти в разделе «Мои платежи». 
Под списком счетов расположен 
блок «Благотворительность с 
mos.ru». Чтобы помочь конкрет-
ному фонду, нужно нажать на 
кнопку «Помочь» под его назва-
нием и указать сумму перевода. 
Все программы отсортированы 
по категориям: взрослые, люди с 
ограниченными возможностями 
здоровья, дети, животные, пожи-
лые, семьи.   

ПРАЗДНИК В выходные 
на улицы выедут 
ретроавтомобили

Колеса истории

Ирина Огилько

В субботу в центре столицы пройдет парад старинных 
трамваев и частных авто, а на следующий день на Во-
робьевых горах тематику погружения в прошлое про-
должит фестиваль Музея транспорта.

Как рассказал заммэра Москвы Максим Ликсутов, 
проведение парадов раритетной техники в столице 
стало доброй традицией, ежегодно их посещают сотни 
тысяч гостей. Порой люди специально приезжают из 
других регионов и стран. В этом году традицию реши-
ли не прерывать. «В День московского транспорта, ко-
торый будем отмечать 8 июля, колонна из 14 истори-
ческих трамваев и нескольких десятков автомобилей 
разных времен проедет от метро «Новокузнецкая», 
— сообщил он. Начнется парад в 11.00. За час старая 
техника, преодолев Большой Устьинский мост и По-
кровский бульвар, прибудет на Чистопрудный буль-
вар. В общей сложности железные «ветераны» преодо-
леют около шести километров. Затем техника из кол-
лекций Музея гаража особого назначения, Российской 
автомобильной федерации и авторетроклуба «ГАЗ-21» 
встанет на выставке под открытым небом. На праздник 
приглашены клубы 
реконструкторов, 
которые будут со-
здавать атмосферу 
1930-х годов. Му-
зыкальное сопро-
вождение обеспе-
чат хор Московско-
го метрополитена 
и артисты проек-
та «Музыка в мет-
ро». Как уточнили в 
пресс-службе деп-
транса города, что-
бы парад прошел 
без запинок, решено провести две ночные репетиции. 

На следующий день, 9 июля, на Воробьевых горах 
транспортную историю продолжит фестиваль «Ретро-
рейс». Его организует столичный Музей транспорта. 
Главная сцена фестиваля будет расположена на Уни-
верситетской площади. Здесь решено показать техни-
ку, которая была популярна в 1970—1980-х годах. Зри-
тели увидят три десятка музейных экспонатов, легко-
вой транспорт, восстановленный автоклубами и ре-
ставрационными мастерскими.

С 10.00 каждые полчаса от остановки «Смотровая 
площадка» будут уходить экскурсионные ретроав-
тобусы. Для участия в экскурсиях необходима реги-
страция на портале mtmuseum.com. Во время поезд-
ки гид расскажет о Музее транспорта,  главном здании 
МГУ им. Ломоносова, станции метро «Университет» и 
о самом длинном троллейбусном маршруте № 4. Для 
юных москвичей один из частных музеев привезет ста-
рые педальные машинки, которые крупные автомо-
бильные заводы выпускали вплоть до начала 1990-х 
годов. Еще будут мастер-классы, лекции на тему транс-
порта и многое другое.

Кульминацией праздника станет авторалли «На 
семи холмах». Старт первой ретромашины пройдет 
ровно в полдень. Участники доедут до фудмолла «Три 
вокзала. Депо», делового квартала «Даниловская ма-
нуфактура», затем  вернутся обратно. Как ожидается, 
завершится праздник в 21.00.  

ДОРОГИ Решили 
проблему 
«бутылочных 
горлышек»

РЯД 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Сергей Буланов 

Сезонный ремонт дорог в 
Москве неожиданно помог ре-
шить проблему «бутылочных 
горлышек», когда на вылетных 
магистралях внезапно умень-
шалось количество рядов. Как 
рассказал начальник управле-
ния ЦОДД Андрей Мухортиков, 
за счет простой переразметки 
свежего асфальта удалось доба-
вить новые полосы. 

Особенно заметен эффект 
от переразметки на юго-западе. 
Мичуринский проспект в сторо-
ну области — четырехполосный. 
По трем едут частные авто, по 
четвертой, выделенной, — обще-
ственный транспорт. После мет-
ро «Раменки» количество рядов 
уменьшалось до трех — слишком 
тут плотная застройка. Анали-
тика ЦОДД показала, что мож-
но просто сузить ряды, и за счет 
этого добавится полоса. Про-
спект, по подсчетам работников 
центра, удастся разгрузить на 
30—35 процентов. Новая размет-
ка уже наносится, а в ближайшее 
время на Мичуринском перена-
строят светофоры.

Андрей Мухортиков отме-
тил, что это не первый подоб-
ный проект ЦОДД. Ранее таким 
же способом на шести участках 
МКАД добавили важную ше-
стую полосу. Например, допол-
нительный ряд появился от Лер-
монтовского проспекта до Ко-
синского шоссе, от улицы Мар-
шала Катукова до съезда к метро 
«Мякинино». На ТТК перераз-
метка дала новые ряды на пяти 
участках — в чаcтности, появил-
ся удобный съезд на Лефор-
товскую набережную.  

Посмотреть бесплатно выставку роскошных автомобилей 
можно будет на Чистопрудном бульваре и Воробьевых горах.

В ближайшие 
выходные дни ста-
ринные автомоби-
ли будут участво-
вать в параде 
и ралли
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Кстати 

Сделать доброе дело можно и че-

рез проект «Активный гражда-

нин». В магазине поощрений 

можно пожертвовать свои зара-

ботанные баллы на благотвори-

тельность или приобрести вещи, 

сделанные руками подопечных 

различных фондов.

К сервису подклю-
чено 80 проверен-
ных благотвори-
тельных 
организаций
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ИСТОРИЯ К 80-летию Московского эндокринного завода

Путь к вершине качества
(Окончание.  
Начало в выпусках  
от 11.05.2022, 09.06.2022, 
29.09.2022, 09.12.2022, 
14.02.2023, 29.03.2023, 
26.04.2023)

В 
минувшем десятиле-
тии (2012—2022 гг.) 
фармацевтическая 
отрасль Российской 
Федерации стала од-
ним из самых разви-
вающихся секторов 
отечественной про-
мышленности. Имен-

но в этот период шло поступа-
тельное увеличение выпуска 
отечественных препаратов на 
внутреннем рынке, в том числе 
оригинальных, значительно 
укрепилась независимость от 
зарубежных поставщиков. 

Импортозамещение  
в действии 

Мероприятия по обеспече-
нию лекарственной безопасно-
сти России реализовывались в 
соответствии с  Указом Прези-
дента Российской Федерации 
от 07.05.2012 г. № 598 «О совер-
шенствовании государственной 
политики в сфере здравоохра-
нения», в котором была постав-
лена цель довести объем произ-
водства отечественных лекарст-
венных средств по номенклату-
ре Перечня стратегически зна-
чимых лекарственных средств и 
Перечня жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных 
препаратов до 90 процентов. Эти 
приоритеты нашли отражение в 
Стратегии лекарственного обес-
печения Российской Федерации 
на период до 2025 года и в Стра-
тегии развития фармацевтиче-
ской промышленности России. 
Также начала исполняться госу-
дарственная программа Россий-
ской Федерации «Развитие фар-
мацевтической и медицинской 
промышленности». Ключевая за-
дача программы — уход отечест-
венного рынка от импортозави-
симости.

В настоящее время осуществ-
ляется выпуск лекарственных 
препаратов практически во всех 
ключевых сегментах фармацев-
тического рынка. В 2009 году 
объем производства лекарствен-
ных средств в стоимостном вы-
ражении составлял 96 млрд. руб-
лей, а по итогам 2022 года — 607,9 
млрд. рублей. Таким образом, 
прирост объема производства 
составил 533,3 процента. Значи-
мым элементом системы лекар-
ственного обеспечения граждан 
является перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов для меди-
цинского применения, который 
включает 815 наименований ле-
карственных препаратов. На тер-
ритории Российской Федерации 
существует технологическая 
возможность осуществлять ста-
дии производства по 667 между-
народным непатентованным на-
именованиям, это 82 процента от 
общего числа1, что является зна-
чительным достижением фармо-
трасли страны.

Позитивная динамика роста 
отечественной фармпромышлен-
ности хорошо прослеживается на 
примере ФГУП «Московский эн-
докринный завод». 

К 2015 году продуктовый пор-
тфель предприятия насчитывал 
81 препарат в восьми фармако-
логических группах в различных 
дозировках и лекарственных 
формах (63 регистрационных 
удостоверения). Наряду с аналь-
гетиками центрального дейст-
вия предприятие производило 
офтальмологические препара-

ты, лекарства для лечения бес-
плодия, антикоагулянты и др. 

В последующие годы выпуск 
лекарственной продукции в рам-
ках стратегии импортозамеще-
ния и повышения доступности 
лекарственного обеспечения 
постоянно увеличивался. Сей-
час предприятие выпускает по-
рядка 140 наименований лекар-
ственных препаратов в различ-
ных лекарственных формах, 75% 
— входят в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов. Треть но-
менклатуры продукции ФГУП 
«Эндофарм» составляют лекар-
ственные препараты, применяе-
мые для оказания медицинской 
помощи паллиативным пациен-
там, для лечения хронического 
болевого синдрома.

Налажено производство тран-
сдермальных терапевтических 
систем (ТТС) — дозированных ле-
карственных форм для наружно-
го применения в виде пластырей 
или пленок. ТТС относятся к ин-
новационным лекарствам, они 
обеспечивают альтернативный 
способ применения обезболива-
ющих препаратов. 

В конце 2020 года на заводе 
были разработаны и внедрены в 
производство препараты, при-
меняемые для купирования судо-
рожных припадков при эпилеп-
сии в удобных для использова-
ния у детей лекарственных фор-
мах. Прежде аналогичные препа-
раты в России не производились, 
а закупались за рубежом. 

Одним из приоритетных на-
правлений деятельности пред-
приятия в настоящее время яв-
ляется реализация в рамках им-
портозамещения масштабных 
проектов  по локализации на тер-
ритории России полного цикла 
производства анальгетиков цен-
трального действия. 

Примечательно, что до 1987 
года такое производство в Со-
ветском Союзе существовало. В 
ряде регионов страны осуществ-
лялось культивирование расте-
ния, которое служило сырьем 
для изготовления фармацевти-
ческих субстанций, необходи-
мых при производстве обезбо-
ливающих препаратов. Однако в 
90-е годы было принято решение 
о запрете культивирования. В 
результате современная Россия 
оказалась полностью зависимой 
от импорта активных фармацев-

тических субстанций анальгети-
ков центрального действия. Если 
до 2014 года, то есть до введения 
в отношении России экономиче-
ских санкций, особых проблем с 
закупкой сырья не возникало, то 
в дальнейшем они появились. 

С целью решения этой про-
блемы ФГУП «Московский эндо-
кринный завод» выступил с ини-
циативой возродить утраченную 
отрасль. В дальнейшем были при-
няты и вступили в силу  измене-
ния к Федеральному закону «О 
наркотических средствах и пси-
хотропных веществах», в соот-
ветствии с которыми теперь в 
Российской Федерации разре-
шено культивирование нарко-
содержащих растений для пере-
работки растительного сырья в 
субстанции анальгетиков цен-
трального действия как для ме-
дицинского применения, так и в 
ветеринарии.

На протяжении пяти лет шла 
работа по реализации этого стра-
тегически важного для государ-
ства проекта: выведен отечест-
венный сорт растения, из кото-

рого будут производиться высо-
кокачественные фармацевтиче-
ские субстанции; получен патент 
Государственной комиссии Рос-
сийской Федерации по испыта-
нию и охране селекционных до-
стижений; выращены и собраны 
семена; начал функционировать 
новый лабораторный корпус, 
оснащенный современным обо-
рудованием; осуществляются 
другие мероприятия, направлен-
ные на завершение работ. Конеч-
ным результатом данного про-
екта станет полное избавление 
страны от импортозависимости 
при производстве ряда медицин-
ских препаратов, входящих в пе-
речень ЖНВЛП, в первую оче-
редь анальгетиков центрального 
действия, необходимых для ку-
пирования выраженного и хро-
нического болевого синдрома. 

Новые компетенции  
и инновации 

На протяжении всей своей 
истории Московский эндокрин-
ный завод, о чем свидетельству-
ют архивные документы, никог-
да не останавливался в развитии, 
непрерывно двигаясь вперед.

Знаковым событием послед-
них лет стало существенное уве-
личение производственных  
мощностей предприятия. В 2018 
году был образован филиал «Ле-
фортовский». Спустя год в Брян-
ской области создан филиал «По-
чеп» по производству фармацев-
тических субстанций из сырья 
растительного и животного про-
исхождения, а также субстанций, 
получаемых путем химического 
синтеза. А в 2021 году там же, в 
Брянской области, начал работу 
филиал «ЭНДОФАРМ-Агро», ос-
новной задачей которого явля-
ется обеспечение сырьем произ-
водства активных фармацевти-
ческих субстанций растительно-
го происхождения, а также про-
изводство семян мака для пище-
вой промышленности. 

Одновременно практически 
на всех площадках завода  были 
осуществлены реконструкция 
и техническое перевооружение 
производств. В частности, такую 
работу провели на основной пло-
щадке предприятия, где в настоя-
щее время функционируют пять 

цехов, оснащенных современ-
ным высокотехнологичным обо-
рудованием.

В этом списке — цех по про-
изводству лиофилизированных 
и жидких инъекционных лекар-
ственных препаратов и глазных 
капель. Его реконструкция и тех-
ническое перевооружение про-
изводства были осуществлены 
в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие фарма-
цевтической и медицинской про-
мышленности Российской Феде-
рации на период до 2020 года и 
дальнейшую перспективу». Бла-
годаря реконструкции удалось 
вдвое увеличить мощность вы-
пуска лекарственных препара-
тов во флаконах — до 40 милли-
онов единиц в год, а также орга-
низовать производство в новых 
формах выпуска — в преднапол-
ненных шприцах, мощностью 30 
миллионов единиц в год, и лио-
филизированных препаратов в 
стеклянных флаконах, мощно-
стью 6,5 миллиона единиц в год.

ФГУП «Московский эндо-
кринный завод» — предприятие 
высокой культуры производст-
ва. Система качества поддержи-
вается на протяжении всего жиз-
ненного цикла продукта: от ста-
дии разработки лекарственных 
препаратов до стадии их реали-
зации конечному потребителю. 
Предприятие одним из первых в 
России приступило к внедрению 
международных стандартов про-
изводства и контроля качества — 
«Надлежащей производственной 
практики» (GMP).

Все оборудование, инженер-
ные системы, чистые помещения 
и складские зоны, используемые 
в процессе производства гото-
вых лекарственных форм, имеют 
актуальный статус «квалифици-
ровано». Регулярно проводится 
валидация производственных и 
технологических процессов.

Акцент на повышение науч-
ного потенциала работников, 
модернизация оборудования, со-
вершенствование технологий по-
зволили предприятию нарастить 
компетенции по многим направ-
лениям своей деятельности. Так, 
например, если в 2014 году на 
заводе выпускали 16 наркотиче-
ских и психотропных лекарст-
венных препаратов в трех лекар-
ственных формах, то сейчас — 29 
в десяти лекарственных формах 
и 53 дозировках, что позволяет 
полностью обеспечить адекват-
ное обезболивание нуждающих-
ся пациентов в соответствии с ре-
комендациями Минздрава Рос-
сии во всех регионах страны. А к 
2025 году предприятие планиру-
ет расширить номенклатуру та-
ких препаратов до 36 наименова-
ний в двенадцати лекарственных 

формах и 72 дозировках. Если в 
2018 доля отечественных препа-
ратов данной группы составляла 
менее 35 процентов, то сегодня 
уже более 95%. 

Новые компетенции получи-
ла и испытательная лаборато-
рия предприятия, деятельность 
которой осуществляется в соот-
ветствии с правилами надлежа-
щей производственной практи-
ки (GMP) Евразийского экономи-
ческого союза. На сегодняшний 
день она включает в себя химиче-
скую лабораторию, оснащенную 
высококлассным оборудовани-
ем ведущих мировых производи-
телей, микробиологическую ла-
бораторию и современный вива-
рий. Здесь исследования прово-
дят высококвалифицированные 
специалисты: химики, микроби-
ологи, биологи и ветеринарные 
врачи, имеющие большой опыт 
проведения лабораторных испы-
таний и контроля качества лекар-
ственных средств. 

Отвечая на потребности про-
фессионального сообщества, за-
вод получил лицензию Россель-
хознадзора на производство ле-
карственных средств для вете-
ринарного применения и вывел 
на отечественный рынок ветери-
нарный лекарственный препа-
рат — анальгезирующее средство 
со смешанным механизмом дей-
ствия. Оно применяется в качест-
ве обезболивающего при умерен-
ном и сильном болевом синдро-
ме (послеоперационный период, 
травмы, при диагностических 
или лечебных манипуляциях, в 
том числе стоматологических, 
и других неинфекционных забо-
леваниях, сопровождающихся 
болевым синдромом) в составе 
комплексной терапии для собак 
и кошек. В 2023 году планирует-
ся регистрация еще 4 препаратов 
ветеринарного назначения. 

За последние несколько лет 
предприятие нарастило компе-
тенции в разработке и произ-
водстве стандартных образцов, 
которые играют ключевую роль 
в исследованиях и выпуске ле-

карственных препаратов. Сей-
час их более 100 наименований. 
Выпуск отечественных стандар-
тных образцов позволяет сни-
зить зависимость от импорта, а 
также сократить сроки проведе-
ния исследований. Более полови-
ны стандартных образцов, про-
изводимых предприятием, пред-
назначены для контроля качест-
ва лекарственных средств, входя-
щих в перечень ЖНВЛП. 

Кроме того, в 2022 году в 
контексте задач, определенных 
Стратегией государственной ан-
тинаркотической политики на 
период до 2030 года, утвержден-
ной Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 23 ноя-
бря 2020 г. № 733, на предприя-
тии создан Экспертный совет по 
легальному обороту наркотиков. 
В состав этого постоянно дейст-
вующего консультативно — сове-
щательного органа  вошли авто-
ритетные ученые и практики в 
области медицины, фармации и 
фармацевтической промышлен-
ности, юриспруденции. 

Проверка на прочность 
В начале 2020 года весь мир 

столкнулся с небывалой в исто-
рии пандемией коронавирусной 
инфекции COVID-19. Она ста-
ла серьезным испытанием для 
здравоохранения и фармацевти-
ческой отрасли. В России в крат-
чайшие сроки удалось перепро-
филировать сотни больниц и 
клиник под борьбу с ковидом, 
десятки были построены с нуля. 
Чтобы отвести угрозу, тысячи 
медицинских специалистов, ри-
скуя жизнью, вступили в бой с 
вирусом, атакующим население. 
В считанные месяцы российские 
ученые создали первую в мире 
вакцину от ковида, выпуск кото-
рой незамедлительно начался на 
фармпредприятиях страны. 

Вклад в борьбу с коронави-
русной инфекцией внесли и ра-

ботники Московского эндокрин-
ного завода. В период пандемии 
в стране сложилась крайне не-
простая ситуация с обеспечени-
ем населения индивидуальными 
средствами защиты — медицин-
скими масками. Введенный все-
общий масочный режим привел к 
их нехватке в аптеках и повыше-
нию цен. К слову сказать, нередко 
цена маски вместо 2 рублей дохо-
дила до 50 рублей. Правительст-
во страны своим распоряжением 
поручило заводу в минимальные 
сроки наладить производство по 
выпуску жизненно необходимой 
продукции. 

Уже в апреле 2020 года спе-
циалисты предприятия присту-
пили к реализации этого важно-
го социального проекта в фили-
але «Почеп». Сделать предстоя-
ло многое: построить пять новых 
корпусов, реконструировать 
старые помещения, закупить и 
смонтировать оборудование… 
Работы, в которых было задейст-
вовано более двухсот специали-
стов предприятия и 12 подряд-
ных организаций, велись кру-
глосуточно, включая выходные и 
праздничные дни. 

В итоге за два месяца было со-
здано крупнейшее в стране про-
изводство. Без всякого преувели-
чения, работа участников проек-
та оказалась сродни той, что вы-
полняли люди в грозное лихоле-
тье Великой Отечественной вой-
ны, когда в течение нескольких 
месяцев вводилось в строй обо-
ронное производство, и фронт 
получал боеприпасы. 

В конце мая выпустили пер-
вые промышленные партии ма-
сок, объем производства кото-
рых достигал до 4 миллионов 
штук в сутки, что оказало влия-
ние на значительное снижение 
их стоимости для граждан во всех 
регионах России. Показательно, 
что при их изготовлении исполь-
зовали исключительно отечест-
венное сырье: высокотехноло-
гичный фильтрующий материал 
мельтблаун и комплектующие 
— носовые фиксаторы и резинки 
для ушных петель. Одновремен-
но на мощностях филиала «По-
чеп» наладили выпуск дезинфи-
цирующих растворов (санитай-
зеров). 

В результате граждане и меди-
цинские учреждения страны по-
лучили необходимое количество 
средств индивидуальной защиты. 
«Реализация этого масштабного 
социально значимого проекта 
Московским эндокринным заво-
дом, — сообщали в те дни СМИ, — 
осуществлена в рекордные сроки 
в рамках мероприятий по проти-
водействию распространению в 
Российской Федерации корона-
вирусной инфекции». 

Внесли свою лепту заводча-
не и в производство препаратов, 
применяемых в терапии коро-
навирусной инфекции. В част-
ности, в конце 2020 года и в пер-
вом квартале 2021 года в пол-
тора-два раза был увеличен вы-
пуск лекарственных средств для 
профилактики тромбоэмболи-
ческих осложнений. Благодаря 
этим препаратам удалось спасти 
жизнь и здоровье тысячам людей. 

Инвестиции приносят 
результаты 

Устойчивая, ритмичная рабо-
та Московского эндокринного 
завода складывается из многих 
факторов. Большую роль игра-
ют инвестиции. В настоящее вре-
мя стратегия развития завода до 
2030 года включает воплощение 
в жизнь 25 инвестиционных про-
ектов, 11 из которых совмещен-
ного финансирования за счет 
средств федерального бюджета 
и средств предприятия, 14 — ис-
ключительно за счет собствен-
ных средств. 

Реализуемые инвестицион-
ные проекты являются частью 
программы национальной без-
опасности в области лекарст-
венного обеспечения граждан 
отечественными анальгетика-
ми центрального действия и 
другими лекарственными сред-
ствами, включенными в пере-
чень жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных пре-
паратов. 

В прошлом году завершена ре-
ализация 4 крупных проектов. В 
частности, в филиале «Почеп» в 
Брянской области организованы 
3 участка, предназначенные для 
масштабирования и трансфера 
технологий производства аналь-
гетиков центрального действия, 
разрабатываемых научными по-
дразделениями предприятия, а 
также для малотоннажного про-
изводства этих препаратов. На-
чал функционировать новый ла-
бораторный корпус, оснащен-
ный высокотехнологичным обо-
рудованием, с возможностью 
проведения более 30 тысяч ис-
следований в год. 

В  филиале «ЭНДОФАРМ 
Агро» реализован стратегически 
важный проект по выращиванию 
и переработке растительного сы-
рья для производства анальгети-
ков центрального действия и пер-
вичной переработки зерен пище-

вого мака. В текущем году вве-
ден в эксплуатацию Центр раз-
работки биотехнологических и 
инновационных лекарственных 
средств в филиале «Лефортов-
ский». В состав этого научно-ла-
бораторного комплекса, площа-
дью около 7 тысяч квадратных 
метров вошли участок произ-
водства активных фармацев-
тических субстанций, опытно-
промышленный участок произ-
водства лекарственных средств, 
участок разработки и производ-
ства стандартных образцов, а 
также аналитические лаборато-
рии и лаборатории разработки 
и трансфера передовых техноло-
гий производства готовых лекар-
ственных препаратов. 

Важным звеном в инвестици-
онной политике предприятия яв-
ляются финансовые вложения в 
подготовку кадров и повышение 
интеллектуального потенциала 
организации. Именно высокок-
валифицированные специали-
сты определяют его настоящее 
и будущее. На заводе действует 
система внутреннего и внешнего 
обучения, работники проходят 
стажировки, а также принимают 
участие в специализированных 
выставках и конференциях. Еже-
годно в заводских цехах, лабора-
ториях и управлениях проходят 
практику более ста студентов из 
различных учебных заведений 
Российской Федерации. 

Взгляд в завтра 
Слоганом Московского эндо-

кринного завода является фраза 
«На вершине качества». Выбрана 
она далеко не случайно. На про-
тяжении всей 80-летней истории 
предприятие, начинавшее свой 
путь в годы Великой Отечествен-
ной войны с переработки живот-
ного сырья и выпуска из него ли-
дазы, адреналина, гематогена, 
превратилось в мощную высо-
котехнологическую фармацев-
тическую компанию. Накоплен 
огромный опыт в области разра-
ботки и производства — от изго-
товления субстанций до готовых 
препаратов. Сегодня ФГУП «Эн-
дофарм» занимает прочные пози-
ции на фармацевтическом рынке, 
а жизненно важная для всех сло-
ев населения продукция, отвеча-
ющая международным стандар-
там, узнаваема, востребована и 
доступна. Предприятие динамич-
но развивается, реализуется ряд 
концептуальных инвестицион-
ных проектов. 

ФГУП «Эндофарм» является 
одним из ключевых производи-
телей жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных пре-
паратов в стране. Реализуемые 
Предприятием  инвестиционные 
проекты являются частью про-
граммы по организации нацио-
нальной безопасности страны в 
области лекарственного обеспе-
чения, включая полную локали-
зацию на территории Российской 
Федерации стратегически важно-
го производства лекарственных 
препаратов для оказания помощи 
пациентам, страдающим хрони-
ческим болевым синдромом. При 
этом решение о включении в про-
грамму внедрения ФГУП «Эндо-
фарм» новых наименований, ле-
карственных форм и дозировок 
лекарственных препаратов при-
нимается в тесном сотрудничест-
ве с профессиональным медицин-
ским сообществом.

ФГУП «Эндофарм» в рамках 
инвестиционных проектов пла-
нирует введение в эксплуатацию:

—  участка получения сырца 
ХГЧ — 90,6 кв. м. (2023 год); 

— лабораторно-администра-
тивно-складского корпуса и объ-
ектов инфраструктуры общей 
площадью 5,2 тыс. кв.м. (2025 
год);

— производственного корпу-
са филиала Лефортовский ФГУП 
«Эндофарм» площадью 13,9 тыс. 
кв.м. (2025 год);

— корпуса по производству ак-
тивных фармацевтических суб-
станций в филиале Почеп ФГУП 
«Эндофарм» площадью 75 тыс. 
кв.м. (2026 год).

Предприятие продолжает рас-
ширение портфеля лекарствен-
ных препаратов, номенклатура 
которых до 2027 года будет на-
считывать более 220 наименова-
ний. Разрабатываются техноло-
гии производства новых актив-
ных фармацевтических субстан-
ций, к указанному году организу-
ется промышленный серийный 
выпуск не менее 63 наименова-
ний необходимых АФС.

В мае 2023 года, в канун празд-
ника Великой Победы, заводу-
труженику исполнилось 80 лет! 
Возраст солидный, и этим мож-
но только гордиться! Но завод-
чане уверены, что предприятие 
достигнет и своего 100-летия. У 
предприятия много планов, свя-
занных в первую очередь с обес-
печением сограждан доступными 
и качественными лекарствами. И 
нет никаких сомнений в том, что 
они будут успешно выполнены. 
Путь к вершине качества продол-
жается! 

Автор: Николай Карташов

Цех по производству лиофилизиро-
ванных и жидких инъекционных 
лекарственных препаратов и глаз-
ных капель.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Производственная площадка Московский эндокринный завод.

Филиал «Почеп».Филиал «ЭНДОФАРМ Агро».
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1 Стратегия развития фармацевтиче-

ской промышленности Российской Фе-

дерации на период до 2030 года, утвер-

жденная распоряжением Правитель-

ства Российской Федерации от 7 июня 

2023 г . № 1495-р.

А К Ц Е Н Т

ФГУП «Эндофарм» является одним  
из ключевых производителей  
жизненно необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов в стране



10 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 июля 2023
вторник № 144 ( 9089 )

Документы
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений статьи 183 Арбитражного процессуального кодекса Российской Федерации, пунктов 1 и 2 
статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюджетного кодекса Российской Федерации в связи с запросом Верховного Суда Российской Федерации

город Санкт-Петербург  22 июня 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красав-
чиковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«б» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 31 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности положений статьи 183 АПК 
Российской Федерации, пунктов 1 и 2 
статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции.

Поводом к рассмотрению дела явил-
ся запрос Верховного Суда Российской 
Федерации. Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. В запросе Верховного Суда Рос-

сийской Федерации оспаривается 
конституционность следующих законо-
положений:

статьи 183 АПК Российской Федера-
ции, в соответствии с которой по заяв-
лению взыскателя или должника арбит-
ражный суд первой инстанции, рассмот-
ревший дело, производит индексацию 
присужденных судом денежных сумм 
на день исполнения решения суда; если 
иное не предусмотрено федеральным 
законом, присужденные денежные 
суммы индексируются со дня вынесения 
решения суда или, если решением суда 
предусмотрена выплата присужден-
ной суммы в предстоящем периоде, с 
момента, когда такая выплата должна 
была быть произведена; если иное не 
предусмотрено федеральным законом 
или договором, для индексации исполь-
зуется официальная статистическая 
информация об индексе потребитель-
ских цен (тарифов) на товары и услу-
ги; заявление рассматривается в судеб-
ном заседании в десятидневный срок со 
дня его поступления в суд, причем неяв-
ка лиц, участвующих в деле и надлежа-
ще извещенных о времени и месте засе-
дания, не препятствует рассмотрению 
заявления, по результатам чего выно-
сится определение, которое может быть 
обжаловано;

пункта 1 статьи 2421 Бюджетно-
го кодекса Российской Федерации, 
согласно которому исполнение судеб-
ных актов по обращению взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации, на подле-
жащие казначейскому сопровождению в 
соответствии с данным Кодексом сред-
ства участников казначейского сопрово-
ждения производится в соответствии с 
данным Кодексом на основании испол-
нительных документов (исполнитель-
ный лист, судебный приказ) с указанием 
сумм, подлежащих взысканию в валюте 
Российской Федерации, а также в соот-
ветствии с установленными законода-
тельством Российской Федерации тре-
бованиями к исполнительным докумен-
там, сроку их предъявления, его переры-
ву и восстановлению;

пункта 2 той же статьи о том, что к 
исполнительному документу (за исклю-
чением судебного приказа), направляе-
мому для исполнения судом по прось-
бе взыскателя или самим взыскателем, 
должны быть приложены копия судебно-
го акта, на основании которого он выдан, 
а также заявление взыскателя с указани-
ем реквизитов банковского счета взыс-
кателя (реквизитов банковского счета 
взыскателя при предъявлении исполни-
тельного документа в порядке, установ-
ленном статьей 2422 данного Кодекса), 
на который должны быть перечислены 
средства, подлежащие взысканию; заяв-
ление подписывается взыскателем либо 
его представителем с приложением 
документа, удостоверяющего полномо-
чия представителя; дубликат исполни-
тельного листа направляется на испол-
нение вместе с копией определения суда 
о его выдаче; исполнительный документ, 
выданный на основании судебного акта 
о присуждении компенсации за нару-
шение права на судопроизводство или 
права на исполнение судебного акта в 
разумный срок, направляется на испол-
нение судом независимо от просьбы 
взыскателя с копией судебного акта, на 
основании которого он выдан;

пункта 6 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, соглас-
но которому исполнение судебных актов 
производится в течение трех месяцев со 
дня поступления исполнительных доку-
ментов на исполнение и может быть 
приостановлено в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации; 
в случае направления взыскателю или в 
суд уведомления об уточнении реквизи-
тов банковского счета взыскателя тече-
ние этого срока приостанавливается на 
соответствующий срок.

 1.1. Арбитражный суд города Моск-
вы решением от 30 декабря 2019 года 
взыскал убытки с города Москвы в 
лице Комитета города Москвы по обес-
печению реализации инвестицион-
ных проектов в строительстве и кон-
тролю в области долевого строительства 
(далее ― Комитет) за счет казны горо-
да Москвы в пользу общества с огра-
ниченной ответственностью «Алла» 
(далее ― общество). Решение оставле-
но без изменения постановлением Девя-
того арбитражного апелляционного суда 
от 10 июля 2020 года и постановлением 
Арбитражного суда Московского окру-
га от 26 октября 2020 года. Общество 
3 ноября 2020 года обратилось в Арбит-
ражный суд города Москвы с заявле-
нием о выдаче исполнительного листа. 
Суд 12 ноября 2020 года выдал исполни-
тельный лист, и взыскатель предъявил 
его к исполнению в Департамент финан-
сов города Москвы 1 февраля 2021 года. 
Исполнение по нему осуществлено пла-
тежными поручениями от 25 февраля 
2021 года и от 16 апреля 2021 года.

В феврале 2022 года общество 
обратилось в арбитражный суд пер-
вой инстанции с заявлением об индек-
сации присужденных сумм в поряд-
ке статьи 183 АПК Российской Федера-

ции за период с 31 декабря 2019 года по 
16 апреля 2021 года (с момента приня-
тия судебного решения и до его окон-
чательного исполнения). Суд опреде-
лением от 9 марта 2022 года отказал в 
удовлетворении заявления, исходя из 
того, что: процедура исполнения судеб-
ного акта, предусматривающая обраще-
ние взыскания на бюджетные средства, 
не может быть начата без непосред-
ственного волеизъявления лица, в чью 
пользу они взыскиваются; поскольку 
до поступления исполнительного листа 
на исполнение у должника ― публич-
но-правового образования отсутствова-
ли основания для исполнения судебно-
го акта в порядке, отличном от установ-
ленного бюджетным законодательством 
(в том числе в добровольном порядке), 
а предъявленный обществом исполни-
тельный лист был исполнен в пределах 
закрепленного пунктом 6 статьи 2422 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации трехмесячного срока, постольку 
нет и оснований для применения ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации об 
индексации взысканных сумм.

Однако указанное определение 
отменено судом апелляционной инстан-
ции (с которым согласился суд кассаци-
онной инстанции), а заявление общества 
об индексации в сумме 1 822 999 руб. 17 
коп. удовлетворено. При этом суд исхо-
дил из того, что: установленные ста-
тьями 2421 и 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации особенности 
исполнения судебных актов о взыскании 
денежных сумм с публично-правового 
образования за счет средств бюджетов 
бюджетной системы Российской Феде-
рации не аннулируют прав взыскателя на 
получение присужденной суммы имен-
но в момент вынесения судебного акта и 
потому не подлежат применению в рам-
ках рассмотрения заявления об индек-
сации такой суммы; само по себе отсут-
ствие вины должника в длительном 
неисполнении судебного акта не влия-
ет на правомерность поданного заяв-
ления, поскольку единственным осно-
ванием для индексации присужденной 
суммы является ее обесценивание из-за 
инфляции со дня присуждения и до фак-
тического исполнения судебного акта; в 
настоящее время отсутствуют ограни-
чения для индексации присужденной 
суммы, когда взыскание обращается на 
средства бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, соответствую-
щий порядок индексации либо его огра-
ничения данным Кодексом не преду-
смотрены. По сути, суд заключил, что 
законодателем не выражена воля на осо-
бый подход к индексации сумм, взыски-
ваемых с публично-правового образова-
ния за счет бюджетных средств, а следо-
вательно, индексация возможна без изъ-
ятия соответствующего срока, установ-
ленного данным Кодексом.

Не согласившись с состоявшимися 
судебными решениями, Комитет подал 
кассационную жалобу в Верховный Суд 
Российской Федерации, указав, что 
индексация допустима в случае непра-
вомерной задержки исполнения или 
длительного неисполнения судебного 
акта, чего в его деле не было, а пото-
му подлежат применению нормы бюд-
жетного законодательства, закрепляю-
щие особенности исполнения судебных 
актов о взыскании сумм за счет бюдже-
тов бюджетной системы Российской 
Федерации. Определением судьи Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 9 января 2023 года жалоба переда-
на для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по экономи-
ческим спорам Верховного Суда Рос-
сийской Федерации. При рассмотрении 
жалобы Комитета Верховный Суд Рос-
сийской Федерации определением от 
7 марта 2023 года приостановил произ-
водство по делу в связи с необходимо-
стью обращения в Конституционный 
Суд Российской Федерации. Верхов-
ный Суд Российской Федерации про-
сит проверить на соответствие Консти-
туции Российской Федерации, ее ста-
тьям 8, 17, 19, 35, 46 и 55, сложивше-
еся в правоприменительной практике 
системное толкование статьи 183 АПК 
Российской Федерации во взаимосвязи 
с пунктами 1 и 2 статьи 2421 и пунктом 6 
статьи 2422 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
они ― с учетом установленных Бюд-
жетным кодексом Российской Федера-
ции порядка и срока исполнения судеб-
ных актов ― создают неблагоприятные 
последствия для взыскателей в виде 
неравных условий, на которых опреде-
ляется период индексации присужден-
ных судом сумм, в зависимости от субъ-
екта, осуществляющего исполнение 
судебного акта.

 1.2. Таким образом, с учетом пред-
писаний статей 74, 101 и 102 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» положения статьи 183 АПК 
Российской Федерации, пунктов 1 и 2 
статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции в их взаимосвязи являются пред-
метом рассмотрения по настоящему 
делу в той мере, в какой на их основа-
нии в системе действующего правово-
го регулирования решается вопрос о 
дне, с которого должен исчисляться 
срок индексации присужденных судом 
денежных сумм при обращении взыс-
кания на средства бюджетов бюджет-
ной системы Российской Федерации.

 2. Конституция Российской Феде-
рации, гарантируя в статье 46 (часть 1) 
право каждого на судебную защиту его 
прав и свобод, исходит из того, что 
исполнение судебного решения ― 
неотъемлемый элемент судебной защи-
ты, и в связи с этим требует от государ-
ства создавать эффективные механиз-
мы своевременного и полного испол-
нения судебных актов. Конкретизируя 
эти конституционные начала правосу-
дия, Федеральный конституционный 
закон от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской Феде-
рации» предусматривает обязатель-
ность вступивших в законную силу 
судебных актов для всех без исключе-
ния субъектов права (статья 6).

Неправомерная задержка исполне-
ния судебного акта, как указал Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, должна рассматриваться в каче-
стве нарушения права на справедливое 
правосудие, что предполагает необхо-
димость компенсации лицу, которо-
му таким нарушением причинен вред 
(Постановление от 25 января 2001 года 
№ 1-П). Раскрывая природу этой ком-
пенсации, осуществляемой в том числе 

посредством индексации взысканных 
судом денежных сумм, Конституци-
онный Суд Российской Федерации в 
многочисленных решениях подчерки-
вал, что индексация, состоящая в уве-
личении взысканных сумм путем при-
менения тех или иных коэффициен-
тов, служит процессуальной гаранти-
ей защиты имущественных интересов 
взыскателя от инфляционных процес-
сов в период от вынесения судебно-
го акта до его реального исполнения 
(определения от 25 декабря 2008 года 
№ 989-О-О, от 29 января 2009 года 
№ 52-О-О, от 19 октября 2010 года 
№ 1291-О-О, от 22 марта 2012 года 
№ 543-О-О, от 24 октября 2013 года 
№ 1682-О, от 20 марта 2014 года № 603-
О, от 17 февраля 2015 года № 322-
О, от 25 января 2018 года № 34-О, от 
13 февраля 2018 года №  249-О, от 
29 октября 2020 года № 2442-О и др.).

Применение статьи 183 АПК Рос-
сийской Федерации при исполнении 
судебных актов об обращении взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации тре-
бует учета особенностей таких субъ-
ектов, как государство и его публич-
но-территориальные образования, 
которые реализуют функции публич-
ной власти в своих пределах (Россий-
ская Федерация, ее субъект, муници-
пальное образование) и связаны в силу 
этого необходимостью использовать 
имеющиеся у них материальные, вклю-
чая финансовые, средства на цели осу-
ществления их полномочий. Как отме-
тил Конституционный Суд Российской 
Федерации, касаясь исполнения судеб-
ных актов по искам к Российской Феде-
рации, их вынесение порождает колли-
зию между такими конституционно зна-
чимыми ценностями, как своевремен-
ность и полнота исполнения судебно-
го акта, предполагающие, с одной сто-
роны, наличие у взыскателя действи-
тельной возможности получить то, что 
ему причитается, в разумный срок и, с 
другой ― стабильность финансовых 
основ реализации государством возло-
женных на него функций, включая без-
условное гарантирование конституци-
онно-правового статуса личности. Эта 
коллизия, с учетом баланса названных 
ценностей и недопустимости умаления 
ни одной из них, подлежит разрешению 
в том числе на основе закрепленного 
в статье 17 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации принципа, соглас-
но которому осуществление прав и сво-
бод человека и гражданина (а значит, 
и права на судебную защиту) не долж-
но нарушать права и свободы других 
лиц. В процессе исполнения судебно-
го акта, вынесенного по иску к Россий-
ской Федерации, у государства во вся-
ком случае должна быть возможность 
принять организационно-технические 
меры по перераспределению бюджет-
ных средств, находящихся на казна-
чейских счетах, так, чтобы реализация 
права на судебную защиту не парали-
зовала деятельность государственных 
структур (чьи решения и действия стали 
причиной вынесения судебного акта) и 
не привела к нарушению обеспечивае-
мых их функционированием прав и сво-
бод. Но, избирая тот или иной механизм 
исполнительного производства, зако-
нодатель не может действовать произ-
вольно, а должен стремиться к непро-
тиворечивому регулированию отноше-
ний в этой сфере, к созданию для них 
стабильной правовой основы и не впра-
ве ставить под сомнение конституци-
онный принцип исполнимости судеб-
ного акта (Постановление от 14 июля 
2005 года № 8-П).

 3. Порядок обращения взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации на основа-
нии судебных актов по искам к субъ-
ектам Российской Федерации опре-
делен главой 241 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, в частности 
его статьями 2421 и 2422. Исполнение 
таких судебных актов производится на 
основании исполнительных докумен-
тов (исполнительный лист, судебный 
приказ), направляемых для исполнения 
в финансовый орган субъекта Россий-
ской Федерации. Исполнение произво-
дится за счет ассигнований, предусмот-
ренных на эти цели законом (решени-
ем) о бюджете, а при превышении таких 
ассигнований вносятся соответствую-
щие изменения в сводную бюджетную 
роспись.

3.1. В силу общего подхода, лежа-
щего в основе бюджетного про-
цесса,  расходование бюджетных 
средств ― при соблюдении известных 
бюджетному законодательству прин-
ципов сбалансированности бюджета, 
эффективности использования бюд-
жетных средств, их адресности и целе-
вого характера ― предполагает заяви-
тельный характер (примером могут 
служить субсидии, пенсии, налоговый 
вычет). В случае вынесения судебно-
го акта о взыскании денежных сумм с 
субъекта Российской Федерации этот 
основополагающий подход обнаружи-
вает себя в предъявлении взыскателем 
предусмотренных законодательством 
документов в исполняющий орган с 
целью инициировать бюджетные про-
цедуры для исполнения соответствую-
щего судебного решения.

Взыскатель, как следует из ста-
тьи 152 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации, не относится к участ-
никам бюджетного процесса, а потому, 
с учетом норм данного Кодекса о сфере 
действия и субъектах бюджетных пра-
воотношений, должник не уполномо-
чен на самостоятельное перечисление 
денежных средств взыскателю.

Особый механизм исполнения 
судебных актов по обращению взыска-
ния на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации, пред-
полагающий волеизъявление взыскате-
ля, выраженное в направлении испол-
нительных документов в уполномо-
ченный орган, создан законодателем в 
целях обеспечения реализации закон-
ной процедуры расходования бюджет-
ных средств. Как отметил Конститу-
ционный Суд Российской Федерации, 
в силу принципов бюджетной систе-
мы процедура исполнения судебного 
акта, предусматривающая обращение 
взыскания на бюджетные средства, не 
может быть начата без непосредствен-
ного волеизъявления лица, в чью поль-
зу взыскиваются денежные суммы 
(определения от 11 мая 2012 года 
№ 804-О и от 13 февраля 2018 года 
№ 249-О). Тем самым специфика орга-
низации бюджетных правоотношений 

и сама природа бюджета обусловлива-
ют возможность и необходимость уста-
новления особого порядка исполнения 
судебных актов по искам к должникам, 
являющимся публично-правовыми 
образованиями.

 3.2. Порядок исполнения судеб-
ных актов по обращению взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации сам по себе 
не влечет неблагоприятных послед-
ствий для выигравшей судебный спор 
стороны и даже дает некоторые пре-
имущества взыскателю, чьим долж-
ником выступает публично-право-
вое образование, перед взыскателями 
денежных средств с иных должников: 
освобождает от необходимости поис-
ка счетов должника, его имущества и 
от принятия иных мер, прописанных 
в Федеральном законе от 2 октября 
2007 года № 229-ФЗ «Об исполнитель-
ном производстве», а также исключает 
риски, связанные с ликвидацией долж-
ника (юридического лица) или с его 
банкротством.

Совершение уполномоченными 
органами действий по исполнению 
судебных актов в установленном зако-
ном порядке, в соответствии с прин-
ципами бюджетного регулирования, в 
пределах предусмотренных сроков не 
может расцениваться как несвоевре-
менное исполнение судебного акта, 
неправомерная задержка его исполне-
ния. Риск же инфляционного обесце-
нивания взысканных денежных сумм 
зависит от поведения самого взыска-
теля, и его можно минимизировать, 
незамедлительно предъявив исполни-
тельный документ к исполнению. В то 
же время взыскатель, не предъявляя 
таковой к исполнению в установлен-
ном порядке, может способствовать 
длительному неисполнению судебно-
го акта, а значит, увеличению размера 
выплат в результате индексации взыс-
канных сумм. Применение индексации 
без учета особенностей порядка испол-
нения судебного акта публично-пра-
вовым образованием, связывающих 
начало данной процедуры с волеизъ-
явлением взыскателя, способно при-
вести к злоупотреблениям со стороны 
последнего и к использованию инсти-
тута индексации присужденных сумм в 
качестве способа обогащения.

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, обращаясь к ана-
лизу статьи 2422 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации, указал, 
что она направлена, с одной стороны, 
на своевременное исполнение судеб-
ного акта в полном объеме, а потому 
и на защиту прав взыскателя, а с дру-
гой ― на поддержание устойчивости 
финансовых основ государства. Вве-
денные таким регулированием сроки 
для исполнения судебных актов, имея 
целью разумный баланс частных и 
публичных интересов, предполага-
ют совершение взыскателем активных 
действий по получению присужден-
ных ему сумм, а именно направление 
в финансовый орган соответствующих 
документов ― исполнительного листа 
(судебного приказа), копии судеб-
ного акта и заявления с реквизитами 
банковского счета, куда деньги должны 
быть перечислены. Поскольку процеду-
ра исполнения судебного акта, преду-
сматривающая обращение взыска-
ния на бюджетные средства, не может 
быть начата без прямого волеизъявле-
ния лица, в чью пользу они взыскива-
ются, постольку нахождение на каз-
начейских счетах подлежащих взыс-
канию сумм в течение определенного 
срока для исполнения судебного акта 
не может рассматриваться как непра-
вомерное удержание чужих денежных 
средств, уклонение от их возврата, иная 
просрочка в их уплате либо неосно-
вательное получение или сбереже-
ние за счет другого лица (определения 
от 1 октября 2009 года № 1312-О-О, от 
11 мая 2012 года № 804-О и от 19 ноя-
бря 2015 года № 2703-О).

 4. Вопрос об индексации взыскан-
ных судом денежных сумм при испол-
нении судебных актов по обращению 
взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федера-
ции ранее затрагивался Конституцион-
ным Судом Российской Федерации при-
менительно к его разрешению в поряд-
ке статьи 208 ГПК Российской Федера-
ции. В действовавшей тогда редакции 
эта статья, как и сейчас, давала суду 
возможность по заявлению взыскате-
ля или должника произвести индекса-
цию взысканных сумм на день испол-
нения решения суда, но день, с кото-
рого начинается отсчет срока индекса-
ции, назван в ней не был. Как разъяс-
нил Конституционный Суд Российской 
Федерации, рассматриваемая в систем-
ной связи с абзацем первым пункта 6 
статьи 2422 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации, эта статья неопре-
деленности с точки зрения ее соответ-
ствия Конституции Российской Феде-
рации не содержит и не нарушает прав 
граждан, судебные акты в пользу кото-
рых были исполнены в установленный 
законом трехмесячный срок (определе-
ния от 13 февраля 2018 года № 249-О и 
от 28 мая 2020 года № 1249-О). Он ука-
зал, что отношения, связанные с испол-
нением судебных актов по обращению 
взыскания на средства бюджетов бюд-
жетной системы Российской Федера-
ции, урегулированы в своей основе гла-
вой 241 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации, в частности в абзаце 
первом пункта 6 его статьи 2422 сдела-
на специальная оговорка относительно 
срока их исполнения ― три месяца со 
дня поступления исполнительных доку-
ментов на исполнение.

Сказанное означает, что в системе 
действующего регулирования преду-
смотрен специальный ― трехмесяч-
ный ― срок для исполнения судебных 
актов по искам к публично-правовым 
образованиям, исчисляемый со дня 
поступления исполнительных доку-
ментов, чье направление обусловлено 
активными действиями самого взыс-
кателя. Нормы же пунктов 1 и 2 ста-
тьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации в 
свете приведенных правовых позиций 
Конституционного Суда Российской 
Федерации должны рассматриваться 
как определяющие пределы примене-
ния общих правил статьи 208 ГПК Рос-
сийской Федерации.

4.1. Вместе с тем необходимо при-
нять во внимание изменения, вне-
сенные в статью 208 ГПК Россий-
ской Федерации Федеральным зако-

ном от 16 апреля 2022 года № 98-ФЗ, 
а в статью 183 АПК Российской Феде-
рации ― Федеральным законом от 
11 июня 2022 года № 177-ФЗ. Соглас-
но ныне действующим редакциям этих 
статей, если иное не предусмотрено 
федеральным законом, присужденные 
денежные суммы индексируются со дня 
вынесения решения суда. Тем самым 
законодатель уточнил общее правило 
о периоде, на который распространя-
ется возможность индексации прису-
жденных сумм как в гражданском, так 
и в арбитражном судопроизводстве и 
который исчисляется со дня вынесения 
решения суда. При этом сделана важ-
ная оговорка о том, что иной порядок 
может быть предусмотрен федераль-
ным законом.

При этом в пояснительной записке 
к законопроекту о внесении изменения 
в статью 208 ГПК Российской Федера-
ции Правительством Российской Феде-
рации как субъектом законодательной 
инициативы отмечено, что такой «иной 
порядок» уже предусмотрен Бюджет-
ным кодексом Российской Федерации, 
который не допускает добровольного 
исполнения судебных актов до поступ-
ления исполнительного документа в 
орган, уполномоченный его исполнять, 
в то время как заявитель длительным 
непредставлением исполнительного 
документа к исполнению может способ-
ствовать увеличению периода индек-
сации и размера компенсации. Позже 
Правительство Российской Федерации 
с тем, чтобы уточнить смысл нормы, 
аналогичной новой редакции статьи 208 
ГПК Российской Федерации, предлага-
ло статью 183 АПК Российской Федера-
ции дополнить частью 11 следующего 
содержания: «Индексация присужден-
ных судом денежных сумм не произ-
водится в период с момента вступле-
ния в законную силу судебного акта об 
обращении взыскания на средства бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации, а также на средства бюд-
жетных (автономных) учреждений и до 
истечения срока его исполнения, уста-
новленного бюджетным законодатель-
ством Российской Федерации». Одна-
ко данное предложение было отвергну-
то в процессе обсуждения, поскольку, 
как отмечалось в заключении Комите-
та Государственной Думы по государ-
ственному строительству и законода-
тельству, приведенная норма законо-
проекта, будучи направленной на полу-
чение преимущества органами государ-
ственной власти и местного самоуправ-
ления, не отвечает принципу равенства 
всех перед законом и судом.

Между тем принятие федеральных 
законов от 16 апреля 2022 года № 98-ФЗ 
и от 11 июня 2022 года № 177-ФЗ не 
решило окончательно вопрос о воз-
можности применения положений 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации, как изменяющих общий поря-
док исчисления индексации. Сама по 
себе указанная корректировка процес-
суального законодательства не означа-
ет ни того, что индексация присужден-
ных денежных сумм по данной кате-
гории дел во всех случаях может быть 
произведена со дня вынесения судеб-
ного решения, ни того, что Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации, в 
том числе соответствующие положения 
его главы 241, не может расцениваться 
в качестве федерального закона, кото-
рым устанавливается иной порядок 
индексации.

 4.2. Верховный Суд Российской 
Федерации в запросе обращает внима-
ние на тот факт, что оспариваемые им 
законоположения создают неблагопри-
ятные последствия для взыскателей в 
виде неравных условий определения 
периода индексации в зависимости от 
субъекта, осуществляющего испол-
нение судебного акта. Но, как спра-
ведливо им отмечено, разный порядок 
индексации для должников ― част-
ных лиц и публично-правовых образо-
ваний объективно обусловлен невоз-
можностью исполнить судебные акты 
о взыскании бюджетных средств до 
дня поступления исполнительных доку-
ментов, что подтверждено и решения-
ми Конституционного Суда Российской 
Федерации.

Таким образом, несмотря на то что 
оспариваемые законоположения и 
создают различные условия для взыс-
кателей в зависимости от лица, высту-
пающего должником, они не могут быть 
в этой связи признаны не соответству-
ющими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку из совокупности при-
веденных правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
вытекает необходимость учета особен-
ностей порядка исполнения решения 
судов отдельными категориями долж-
ников для целей применения меха-
низма индексации денежных сумм, в 
частности взысканных с публично-пра-
вовых образований.

Этот фундаментальный подход 
Конституционного Суда Российской 
Федерации в отношении средств бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации (Постановление от 14 июля 
2005 года № 8-П) не может быть постав-
лен под сомнение и той его позицией, 
которая была высказана по поводу при-
роды индексации присужденных сумм, 
а именно что индексация не являет-
ся мерой гражданско-правовой ответ-
ственности должника за ненадлежащее 
исполнение денежного обязательства, 
а представляет собой правовой меха-
низм, позволяющий полностью возме-
стить потери взыскателя от длительно-
го неисполнения судебного акта в усло-
виях инфляционных процессов (Поста-
новление от 22 июля 2021 года № 40-П, 
определения от 20 марта 2008 года 
№ 244-О-П и от 6 октября 2008 года 
№ 738-О-О).

Из этого следует, что индексация 
присужденных сумм не может счи-
таться санкцией, призванной побудить 
должника к скорейшему исполнению 
возложенных на него судом обязанно-
стей. Данная процессуальная гарантия 
лишь выступает инструментом, кото-
рый позволяет взыскателю получить 
присужденную ему сумму, но с учетом 
инфляционных издержек, а следова-
тельно, ее применение не может обу-
словливаться поведением должника 
либо иными связанными с ним обсто-
ятельствами, поскольку инфляцион-
ные процессы, обесценивающие взыс-
канные судом суммы, никоим образом 
от должника не зависят. Вместе с тем 
из этого не следует, что должник обя-
зан возмещать потери взыскателя и в 

тех случаях, когда он объективно лишен 
возможности каким-либо образом 
повлиять на исполнение судебно-
го решения, в то время как взыска-
тель, напротив, не лишен возможно-
сти для злоупотребления правом на 
индексацию, имея в виду установлен-
ный частью 1 статьи 21 Федерально-
го закона «Об исполнительном произ-
водстве» трехлетний срок для предъ-
явления к исполнению исполнительных 
листов, выданных на основании судеб-
ных актов. Например, исполнительный 
лист и копия решения суда могут быть 
предъявлены взыскателем к исполне-
нию в последний день срока, и затем, 
после исполнения, подано заявление об 
индексации за весь период с момента 
вынесения решения суда и до даты его 
исполнения.

Это подтверждается и поведени-
ем взыскателя в деле, в связи с кото-
рым Верховный Суд Российской Феде-
рации обратился в Конституционный 
Суд Российской Федерации с насто-
ящим запросом. Так, решение суда 
по этому делу вынесено 30 декабря 
2019 года, вступило в законную силу 
10 июля 2020 года, после чего у взыс-
кателя появилось право на получение 
исполнительного листа и предъявление 
его к исполнению. Однако за исполни-
тельным листом взыскатель обратил-
ся 3 ноября 2020 года, получил его в 
том же месяце, а предъявил к исполне-
нию только 1 февраля 2021 года, впо-
следствии требуя индексации с момен-
та вынесения решения суда, включая те 
периоды, когда он бездействовал и не 
предпринимал попыток к получению 
присужденного.

 4.3.  Действительно, инфляци-
онные процессы не останавливают-
ся на время совершения государством 
в лице его органов организационно-
распорядительных действий, целью 
которых служит исполнение судебно-
го акта о взыскании за счет бюджетных 
средств, и вследствие таких процессов 
присужденные судом в пользу частно-
го лица суммы могут частично утратить 
покупательную способность, однако 
отказ законодателя допустить индекса-
цию средств, взысканных с публично-
правового образования за счет казны, 
в период с момента присуждения этих 
сумм и до направления взыскателем 
или судом необходимых документов 
в уполномоченный государственный 
орган для исполнения судебного акта, 
как уже отмечено, не является произ-
вольным и в конечном счете направлен 
на защиту интересов всех граждан.

Конституционный Суд Российской 
Федерации указал, что, поскольку в 
силу статьи 17 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации осуществле-
ние прав и свобод имеет своим объек-
тивным пределом воспрепятствование 
реализации прав и свобод других лиц, 
причинение вреда их конституцион-
но гарантированным интересам, зако-
нодатель, создавая условия для рав-
ной судебной защиты прав взыскателя 
и должника, должен исходить из того, 
что коллизии их законных интересов 
во всяком случае не могут преодоле-
ваться путем предоставления защи-
ты одним правам в нарушение других, 
равноценных по своему конституцион-
ному значению. В таких случаях права 
и законные интересы участников гра-
жданского оборота должны получать 
соразмерную защиту на основе балан-
са конституционных ценностей (Поста-
новление от 14 мая 2012 года № 11-П). 
Из этого следует, что организационно-
правовой механизм исполнения судеб-
ных актов по искам к публично-право-
вым образованиям призван (на осно-
ве взаимного согласования интересов 
личности, общества и государства и с 
учетом того, что вероятность нехват-
ки у публично-правового образования 
как должника средств для исполнения 
судебного акта меньше, чем во взаимо-
отношениях частных лиц) обеспечивать 
реальную возможность для взыскателя 
в разумный срок (без неоправданных 
задержек) получить все причитающее-
ся ему по судебному акту, а для публич-
но-правового образования ― опреде-
лить оптимальные источники бюджет-
ного покрытия возникших расходов и 
минимизировать возможные негатив-
ные последствия от перераспределения 
бюджетных ресурсов.

Таким образом, правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, относящиеся к анализу 
системной связи статьи 2422 Бюджет-
ного кодекса Российской Федерации и 
статьи 208 ГПК Российской Федерации 
и констатирующие, что содержащие-
ся в них законоположения предполага-
ют совершение взыскателем активных 
действий по получению присужден-
ных ему сумм, а процедура исполне-
ния судебного акта, предусматрива-
ющая обращение взыскания на бюд-
жетные средства, не может быть нача-
та без непосредственного волеизъ-
явления взыскателя, сохраняют свою 
силу и после изменения статьи 208 
ГПК Российской Федерации Федераль-
ным законом от 16 апреля 2022 года 
№ 98-ФЗ.

 5. Как неоднократно подчерки-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, из принципа юридическо-
го равенства применительно к праву 
на судебную защиту вытекает требо-
вание, в силу которого однородные 
по своей природе отношения должны 
регулироваться одинаково. Соблюде-
ние принципа равенства, гарантирую-
щего защиту от всех форм дискрими-
нации при осуществлении прав и сво-
бод, означает, помимо прочего, запрет 
вводить такие ограничения в правах 
лиц, принадлежащих к одной катего-
рии, которые не имеют объективного 
и разумного оправдания. По смыслу 
статей 118 и 126 Конституции Россий-
ской Федерации правила судопроиз-
водства, посредством которого осуще-
ствляют судебную власть суды общей 
юрисдикции и арбитражные суды, в 
своих принципах и основных чертах 
должны быть сходными (постанов-
ления от 3 июня 2004 года № 11-П, от 
15 июня 2006 года № 6-П, от 16 июня 
2006 года № 7-П, от 5 апреля 2007 года 
№ 5-П, от 25 марта 2008 года № 6-П, от 
26 февраля 2010 года № 4-П, от 14 июля 
2011 года № 16-П и от 1 марта 2012 года 
№ 5-П).

Процессуальные правоотношения 
по поводу индексации присужденных 
денежных сумм, осуществляемой суда-
ми общей юрисдикции по правилам 
статьи 208 ГПК Российской Федерации 

и арбитражными судами в соответствии 
с предписаниями статьи 183 АПК Рос-
сийской Федерации, являются по своей 
сути идентичными, а потому приведен-
ные выше правовые позиции Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, касающиеся вопросов индекса-
ции судами общей юрисдикции в гра-
жданском судопроизводстве, могут 
быть распространены и на судопроиз-
водство, осуществляемое арбитраж-
ными судами, включая вывод о необ-
ходимости учета положений пунктов 1 
и 2 статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации.

Следовательно, процедура испол-
нения судебного акта в рамках как гра-
жданского, так и арбитражного про-
цесса, предусматривающая взыскание 
бюджетных средств с публично-право-
вого образования, не может быть нача-
та без непосредственного волеизъяв-
ления лица, в чью пользу взыскива-
ются денежные суммы, поскольку до 
момента поступления исполнительно-
го документа на исполнение у должни-
ка ― публично -правового образования 
отсутствуют основания для исполнения 
судебного акта в порядке, отличном от 
установленного бюджетным законода-
тельством (в том числе в добровольном 
порядке).

 6. Даже с учетом того, что законо-
дателем введен особый порядок индек-
сации денежных сумм, взыскиваемых 
с должника ― публично- правового 
образования за счет средств бюджетов 
бюджетной системы Российской Феде-
рации, и, соответственно, невозможна 
индексация со дня вынесения судеб-
ного акта, нельзя не признать, что ста-
тья 183 АПК Российской Федерации в 
действующей редакции ― в систем-
ной связи с положениями пунктов 1 и 2 
статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции ― не дает ясного ответа на вопрос 
о конкретных сроках индексации сумм, 
взыскиваемых с такого должника. 
Такая же неопределенность сохраня-
ется и применительно к статье 208 ГПК 
Российской Федерации в ее взаимосвя-
зи с названными нормами бюджетного 
законодательства.

Арбитражный суд города Москвы в 
определении от 9 марта 2022 года, отка-
зывая в удовлетворении требований 
взыскателя, истолковал спорное регу-
лирование таким образом, что индекси-
рование присужденных денежных сумм 
при обращении взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации должно начинать-
ся со дня, следующего за днем истече-
ния трехмесячного срока, установлен-
ного пунктом 6 статьи 2422 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации. Между 
тем спорное регулирование может быть 
понято и так, что срок индексации начи-
нает течь со дня, когда взыскатель при-
ступил к активным действиям по полу-
чению присужденных ему сумм, т.е. со 
дня, когда исполнительные документы, 
названные в статье 2421 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, пода-
ны на исполнение. Не исключаются и 
иные варианты трактовки оспаривае-
мых положений.

При этом оба указанных варианта 
толкования отвечают правовым пози-
циям, высказанным в решениях Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, который, отметив, что процеду-
ра исполнения судебного акта, преду-
сматривающая обращение взыскания 
на бюджетные средства, не может быть 
начата без прямого волеизъявления 
лица, в чью пользу они взыскивают-
ся, не рассматривал ранее сам вопрос 
о том, с какого дня должно начинаться 
индексирование присужденных денеж-
ных сумм при обращении взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации.

Неоднозначность, неясность, про-
тиворечивость правового регулирова-
ния (в настоящем деле подтвержденная 
самим запросом Верховного Суда Рос-
сийской Федерации) неизбежно пре-
пятствуют адекватному уяснению уста-
новленных законом правил, допускают 
возможность неограниченного усмот-
рения судебной власти в процессе их 
применения, создают предпосылки для 
избирательного правосудия, чем ослаб-
ляют гарантии защиты конституцион-
ных прав и свобод человека и гражда-
нина. Одного лишь нарушения требова-
ния определенности правовой нормы 
вполне может быть достаточно для ее 
признания не соответствующей Консти-
туции Российской Федерации (поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 20 декабря 
2011 года № 29-П, от 2 июня 2015 года 
№ 12-П, от 19 июля 2017 года № 22-П, от 
30 марта 2018 года № 14-П, от 16 октя-
бря 2020 года № 42-П, от 1 февраля 
2022 года № 4-П и др.).

Если толкование нормы официаль-
ными актами государственных, в том 
числе судебных, органов не устраня-
ет ― вследствие фактической легали-
зации правоприменительной практикой 
различных вариантов ее интерпрета-
ции ― неясность правового регулиро-
вания, то при решении вопроса, какой 
из этих вариантов предпочтителен 
для определения прав и обязанностей 
участников правоотношений, надо 
руководствоваться конституционными 
принципами равенства и справедливо-
сти, а также требованиями формаль-
ной определенности правовых норм, 
с тем чтобы избежать отступления от 
универсальных начал законодательно-
го регулирования и правоприменения, 
вытекающих из статей 1 (часть 1), 18, 19 
(части 1 и 2), 46 (часть 1) и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации. 
Но если взаимоисключающие вариан-
ты толкования одной и той же нормы 
(продиктованные, помимо прочего, 
различиями в ее понимании при сопо-
ставлении с другими нормами) оказы-
ваются не лишенными разумного юри-
дического обоснования, укладываю-
щегося в конституционные рамки зако-
нодательного усмотрения, уяснить ее 
подлинное содержание даже с помо-
щью обращения к конституционным 
целям и принципам удается не всегда. В 
подобной ситуации наиболее коррект-
ным, если не единственно возможным 
способом выявления реального содер-
жания и значения установленного зако-
нодателем регулирования является ― 
во исполнение провозглашенного в ста-
тье 10 Конституции Российской Феде-
рации принципа разделения властей ― 
законодательное уточнение норматив-

ных положений, чья неоднозначность, 
непреодолимая средствами юридиче-
ского толкования, создает серьезные 
препятствия для полноценного обеспе-
чения равенства перед законом и судом 
в процессе их применения (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 23 декабря 2013 года 
№ 29-П, от 25 июня 2015 года № 17-П, от 
30 марта 2018 года № 14-П и др.).

Это в полной мере относится и к 
правилам исчисления срока индекса-
ции присужденных судом денежных 
сумм при обращении взыскания на 
средства бюджетов бюджетной систе-
мы Российской Федерации. Соответ-
ственно, до законодательного устране-
ния недостатков данных правил, пре-
пятствующих уяснению соотношения 
статьи 183 АПК Российской Федера-
ции с положениями статей 2421 и 2422 
Бюджетного кодекса Российской Феде-
рации, они не могут восприниматься 
как согласующиеся с общеправовым 
критерием определенности, ясности 
и недвусмысленности регулирования. 
Неопределенность в отношении дня, 
начиная с которого надлежит исчис-
лять срок индексации, влечет отсут-
ствие необходимого единства в пра-
воприменении и не поддается исправ-
лению посредством юридического, в 
том числе конституционно-правового, 
истолкования, что неизбежно вступа-
ет в противоречие с конституционны-
ми принципами правового государства, 
верховенства права и равенства всех 
перед законом и судом, закрепленны-
ми в статьях 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2) и 19 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации.

 7. Таким образом, положения ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации, 
пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи не 
соответствуют Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 1 (часть 1), 
4 (часть 2), 15 (части 1 и 2), 19 (части 1 
и 2), 46 (часть 1), 55 (часть 3) и 118, в 
той мере, в какой в системе действую-
щего правового регулирования неопре-
деленность их нормативного содержа-
ния порождает неоднозначное решение 
вопроса о дне, начиная с которого дол-
жен исчисляться срок индексации при-
сужденных судом денежных сумм при 
обращении взыскания на средства бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации.

Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с уче-
том правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
высказанных в настоящем Постановле-
нии, ― незамедлительно принять меры 
по устранению неопределенности нор-
мативного содержания положений ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации, 
пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, 
вытекающих из настоящего Постанов-
ления, исчисление срока индексации 
присужденных судом денежных сумм 
при обращении взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации должно осуществлять-
ся начиная со дня поступления испол-
нительных документов, названных в 
статье 2421 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации, на исполнение.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 104 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать положения статьи 183 

АПК Российской Федерации, пунктов 1 и 
2 статьи 2421 и пункта 6 статьи 2422 Бюд-
жетного кодекса Российской Федера-
ции в их взаимосвязи не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, ее статьям 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 
(части 1 и 2), 19 (части 1 и 2), 46 (часть 1), 
55 (часть 3) и 118, в той мере, в какой в 
системе действующего правового регу-
лирования неопределенность их норма-
тивного содержания порождает неод-
нозначное решение вопроса о дне, начи-
ная с которого должен исчисляться 
срок индексации присужденных судом 
денежных сумм при обращении взыс-
кания на средства бюджетов бюджетной 
системы Российской Федерации.

 2.  Федеральному законодате-
лю надлежит ― исходя из требований 
Конституции Российской Федерации и 
с учетом правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
высказанных в настоящем Постановле-
нии, ― незамедлительно принять меры 
по устранению неопределенности нор-
мативного содержания положений ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации, 
пунктов 1 и 2 статьи 2421 и пункта 6 ста-
тьи 2422 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации в их взаимосвязи.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, 
вытекающих из настоящего Постанов-
ления, исчисление срока индексации 
присужденных судом денежных сумм 
при обращении взыскания на средства 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации должно осуществлять-
ся начиная со дня поступления исполни-
тельных документов, названных в ста-
тье 2421 Бюджетного кодекса Россий-
ской Федерации, на исполнение.

 3. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 34-П
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЕЙ  Выставка 
«Выбор Добычиной» —  
о галеристке, открывшей 
Кандинского и Шагала

Полет есть 

Жанна Васильева

Александр Бенуа назвал ее однажды «отечественным 
Дюран-Рюэлем в юбке». Но если знаменитый париж-
ский маршан первым сделал ставку на импрессиони-
стов, то Художественное бюро Надежды Добычиной 
первым в Петербурге сделало персональные экспози-
ции Яна Ционглинского, Наталии Гончаровой, Васи-
лия Кандинского, Марка Шагала, Василия Шухаева и 
Василия Денисова, Юрия Анненкова и Натана Альтма-
на, легендарного фотографа Мирона Шерлинга… И да 
— именно в залах  ее Художественного бюро в знамени-
том доме Адамини на Марсовом поле открылась «По-
следняя футуристическая выставка картин «0,10», без 
упоминания о которой ни одна история мирового ис-
кусства ХХ века не обходится.

Справедливости ради надо сказать, что «Послед-
нюю футуристическую выставку картин «0,10», где 
Малевич повесил «Черный квадрат» в красном углу и 
где сошлись в противостоянии московские художники 
во главе с Татлиным 
(их зал предваря-
ла надпись «Ком-
ната профессиона-
лов живописи») и 
петербургские во 
главе с Малевичем, 
организовал Иван 
Пуни. Художествен-
ное бюро Надежды 
Добычиной лишь 
предоставило фу-
туристам выста-
вочную площадку. 
Можно сказать, что 
она оказалась в нужное время в нужном месте.

У Надежды Добычиной не было ни капиталов Ря-
бушинского и Жевержеева, ни связей в высшем свете 
Сергея Дягилева. Когда она в октябре 1911 года объ-
являла об открытии своего Художественного бюро в 
квартире, где жила с мужем Петром Добычиным и ма-
леньким сыном, ей было 27 лет, муж еще сдавал госэк-
замены в Казанском университете. В бэкграунде были 
детство в небогатой еврейской семье в Орле, курсы Ле-
сгафта, арест вместе с женихом «за пропаганду среди 
кронштадтских моряков» в 1904 году и организация 
лекций Николая Кульбина и выставок «Импрессиони-
сты» и «Треугольник» в 1909—1910 годах… Кульбин, 
преподававший на курсах Лесгафта, был главным вра-
чом Генерального штаба, что не мешало ему быть ху-
дожником. Это он обнаруживает в Добычиной дело-
вую хватку и интерес к новому искусству. 

Александр Бенуа назвал Художественное бюро До-
бычиной «художественным магазином европейско-
го типа», подчеркивая коммерческий характер пред-
приятия. Да, тут продавались каталоги выставок, и 
зрители платили входную плату. Но фактически дея-
тельность Бюро Добычиной — прообраз модели совре-
менного культурного центра. Кроме «Постоянной вы-
ставки современного искусства», состав которой об-
новлялся, Добычина организует лекции, музыкальные 
вечера (на одном из них свежеиспеченный выпуск-
ник консерватории Сергей Прокофьев исполнил свои 
произведения), поэтические чтения (в том числе с уча-
стием Маяковского и Горького). С 1911-го до января 
1919 года, когда бюро закрылось, галеристка показала 
около 300 выставок 30 художников. 

Проект Музея русского импрессионизма возвраща-
ет имя Надежды Добычиной в историю русского искус-
ства и арт-рынка. В центре экспозиции — реконструк-
ция собственной коллекции Надежды Евсеевны, кото-
рую она сумела спасти от национализации в 1919-м, 
заручившись охранной грамотой от Луначарского. От-
части продажа работ этого собрания, сегодня оказав-
шихся в музеях России, Армении, Казахстана, частных 
собраниях, помогли ей выжить и в эвакуации в Алма-А-
те, и в послевоенные годы. Здесь можно увидеть сразу 
несколько ее портретов — Добычину писали и Сомов, 
и Николай Бенуа, и Головин, и Фальк… Пронзительно 
соседство двух портретов: яркой брюнетки, уверен-
но смотрящей с картины Головина, и карандашного 
рисунка Фалька 1947 года, на котором — осунувшая-
ся женщина, живущая в коммуналке в центре Москвы. 
Эти портреты как вехи траектории века и судьбы.

Вокруг коллекции Добычиной куратор Анна Скля-
ревская выстраивает пунктиром историю самых из-
вестных и ярких выставок Бюро Добычиной.

Среди прозвучавших громко и сильно была, напри-
мер, посмертная выставка Яна Ционглинского, музы-
канта, художника, преподавателя, среди учеников ко-
торого — Билибин, Лансере, Филонов, Анненков, Матю-
шин… Работы с этой выставки купили и Академия ху-
дожеств, и Русский музей, и Третьяковская галерея.

Среди неожиданно скандальных — первая выставка 
в Петербурге Наталии Гончаровой. Вообще-то Добычи-
на собиралась показывать модного испанца Игнасио 
Сулоагу. Но что-то не сложилось. И она решила первый 
раз показать в столице работы Гончаровой — благо осе-
нью 1913-го ее огромная выставка была в Москве.

Планы Добычиной даже после начала Первой миро-
вой оставались весьма обширными. И если идея сде-
лать выставку Пикассо с началом войны стала не очень 
реалистичной, то этого нельзя было сказать о планах 
выставок Бакста, Рериха, Судейкина, Шухаева… Даже 
после революции она надеялась, что удастся сохранить 
Художественное бюро. Как она писала мужу в августе 
того года: «Я окружила себя милыми честными обыва-
телями. (…) Полет есть, люблю высь, но для безопасно-
сти придерживаюсь перил».

Художественное бюро Надежды Добычиной закры-
лось в январе 1919 года. Она еще делала выставки, ра-
ботала в Русском музее… Перила остались. Но это уже 
была жизнь после приземления.  

ПЕРСОНА Оксана Федорова — о том, зачем занимается оперным вокалом и снимает фильм о Шаляпине

Майор культуры
Александр Алексеев

К
огда Оксана  Федоро-
ва на Книжном фести-
в а л е  « К р а с н а я  п л о -

щадь»-2023 вышла на сцену 
в программе «РГ», посвящен-
ной 200-летию романа в сти-
хах «Евгений Онегин», чтобы 
прочитать по памяти свои лю-
бимые строчки Пушкина, ве-
дущий даже растерялся, как 
ее представить. Певицу, теле-
ведущую, в прошлом «Мисс 
Россия» и пока единствен-
ную нашу соотечественницу 
«Мисс Вселенная» Оксану Фе-
дорову знают по программам 
«Форт Боярд», «Спокойной 
ночи, малыши» и по участию в 
шоу «Маска». И как выпускни-
цу Санкт-Петербургского уни-
верситета МВД, ставшую май-
ором полиции и кандидатом 
юридических наук… Недавно у 
нее стартовал новый проект — 
«Музыкальное путешествие». 
На этот раз о российских го-
родах, связанных с жизнью и 
творчеством Федора Шаляпи-
на и Сергея Рахманинова. А 5 
июля в Сочи пройдет премьера 
ее сольного оперного концерта 
«Сны о Венеции».

Вы часто пробуете себя в 
разных профессиях, потому 
что любите риск, вызов для 
себя или большие гонорары? 

ОКСАНА ФЕДОРОВА: Я с детства меч-
тала заниматься музыкой, 
творчеством. И теперь реали-
зуюсь и как певица, и как теле-
ведущая, и как амбассадор на-
шей национальной культуры. 
Но думать только о самой себе 
скучно и неправильно, поэто-
му теперь у меня есть и свой 
благотворительный фонд, клю-
чевая программа которого на-
зывается «Культура и просве-
щение». Да и самой мне очень 
нравится классическая му-
зыка. Потому что она облада-
ет особой энергетикой, гар-
монизирует. А еще помогает 
замедлиться, уйти от повсед-

невной суеты и сконцентриро-
ваться на внутреннем покое, 
на своих мыслях.

У меня уже вышел альбом 
«Колыбельная классика» с 11 
композициями, а в день ро-
ждения композитора Римско-
го-Корсакова я представила 
клип на «Колыбельную Волхо-
вы» из оперы «Садко». Да и в 
«Маске» участвовала, чтобы 
широкая аудитория узнала, что 
я занимаюсь классическим во-
калом. 

Вы участвовали в проекте 
телеканала «Россия» «Танцы 
со звездами», а потом пред-
ставили и свой проект «Ба-
летные истории: русская 
классика». 

ОКСАНА ФЕДОРОВА: После «Танцев 
со звездами» я увлеклась баль-
ными танцами и сейчас это мое 
любимое хобби. Иногда даже 
участвую в профессиональных 

турнирах с показательными вы-
ступлениями. Но специально 
доказывать что-то кому-то не в 
моих правилах.

П р о с т о  е с л и  д е л о  и л и 
проект интересны мне как ис-
точник нового опыта, интерес-
ных знакомств и расшире-
ния кругозора, то я с удоволь-
ствием за них берусь. Впро-
чем, мои «Балетные истории: 
русская классика» выросли 
не из «Танцев» со звездами». 
А из большого проекта «Моя 
Россия: музыкальное путеше-
ствие», посвященного клас-
сическому музыкальному на-
следию. И из новых интерес-
ных знакомств — с Российской 
государственной детской биб-
лиотекой и Мастерской балета 
Егора Симачева.

Благодаря этому в прошлом 
году мы провели фестиваль, ко-
торый объединил балет, музы-
ку и литературу в цикл арт-по-
становок. Каждая из них была 
посвящена истории создания 
балетов Чайковского, Проко-
фьева и Римского-Корсакова. А 
финальная была связана с моим 
любимым поэтом и назвалась 
«Пушкин в балете и опере».

Самой младшей участнице 
было пять лет?

ОКСАНА ФЕДОРОВА: Да, ведь наш фе-
стиваль задумывался как серия 
интерактивных спектаклей, в 
которых маленькие зрители 
участвуют в постановке в фор-
мате диалога с артистами. А 
когда дети в зале видят, как их 
сверстники на сцене читают 
стихи, танцуют балетные пар-
тии и играют на музыкальных 
инструментах, то многим тоже 

хочется заняться академиче-
ским искусством.

Тем более что режиссер-по-
становщик фестиваля Егор Си-
мачев — артист Большого теат-
ра, к тому же он многодетный 
папа, поэтому точно знает, как 
правильно преподносить детям 
классическое искусство (улы-
бается). 

Вы и сами попробовали себя в 
новом амплуа — теперь и на 
балетной сцене. Рисковали?

ОКСАНА ФЕДОРОВА: Каждый раз мы 
придумывали с режиссером но-
вый образ и для меня. В «Спя-
щей красавице» по мотивам ба-
лета Чайковского и «Золушке» 
по мотивам балета Прокофье-
ва мне досталась роль Феи, а в 
«Шехеразаде» по мотивам сю-
иты Н. А. Римского-Корсакова 
— сказочницы Шехеразады. По-
чему именно эти? Они соответ-
ствовали тому образу, в кото-
ром маленькие зрители и их ро-
дители привыкли видеть меня в 
программе «Спокойной ночи, 
малыши!» А вдохновлялась я 
тем, что видела восторг и ра-
дость на лицах детей, когда они 
погружаются в сказку.

5 июля у вас, меццо-сопрано, 
премьера уже сольной про-
граммы. Отчего вначале по-
кажете «Сны о Венеции» в 
Сочи — чтобы не отвлекать-
ся на дела, оставшиеся в мо-
сковском кабинете вашего 
благотворительного фонда?

ОКСАНА ФЕДОРОВА: Для меня это 
любимый южный город, в ко-
тором каждое лето мы отдыха-
ем всей семьей. И каждый год я 
даю в Сочи камерный концерт, 

на который приходят любите-
ли классики, меломаны. Пер-
вый концерт «Музыка любви» 
состоялся в 2019 году в Зимнем 
театре, прошлогодний — «Мой 
голос для тебя» — в Зале орган-
ной и камерной музыки име-
ни А. Дебольской. И в этом году 
спою там же.

Я очень люблю итальянское 
искусство, живопись, музыку. 
А программа «Сны о Венеции» 
станет музыкальным путеше-
ствием от Венеции до Мадри-
да. И объединит барочные арии 
с испанскими классическими 
произведениями.

Кому посвящен ваш проект 
«Музыкальное путеше-
ствие»?

ОКСАНА ФЕДОРОВА: В мае мы отсня-
ли программу в честь праздно-
вания 150-летия со дня рожде-
ния Шаляпина и Рахманино-
ва. Она назвалась «Шаляпин в 
Уфе», поскольку именно в этом 
городе он, 17-летний мальчиш-
ка, впервые исполнил сольную 
партию в опере, увидел свое 
имя на афишах и получил пер-
вый солидный гонорар. Потом 
будем делать программу «Ша-
ляпин и Рахманинов в Кисло-
водске», планируем съемки в 
Казани, спецвыпуск «Москва — 
Петербург»… И в каждом горо-
де, где мы снимали этот проект 
«Музыкальное путешествие», 
у нас были совершенно удиви-
тельные встречи с музыканта-
ми, краеведами, людьми, ко-
торые отстаивают культурные 
объекты…

В Уфе познакомились с уни-
кальным человеком — Еленой 
Петровной Замрий, руково-
дителем уфимского отделе-
ния Межрегионального Шаля-
пинского центра. Более 30 лет 
она собирает материалы об 
уфимском периоде творчества 
Федора Шаляпина и благодаря 
ее усилиям, настойчивости и 
преданности своему делу в сле-
дующем году будет открыт его 
музей в Уфе.  

ПРЕМЬЕРА 

Два новых 
фильма о 
приключениях 
гардемаринов 
выйдут осенью

ДЕТИ, ВИВАТ! 

Вячеслав Немиров

Актер Дмитрий Харатьян на 
фестивале VK Fest рассказал 
о том, что уже осенью зрители 
увидят новые картины о при-
ключениях знаменитых гарде-
маринов. «Фильм «Гардемари-
ны 1787. Мир» выходит 5 октя-
бря на всех площадках страны, 
я надеюсь. Еще один фильм, ко-
торый называется «Гардемари-
ны 1787. Война» выходит 16 но-
ября. <…> Я думаю, что не по-
жалеете, когда посмотрите про-
должение истории «Гардемари-
ны 1787», — отметил артист.

В фильмах будет рассказа-
но об эпизоде русско-турецкой 
войны — сражении на Кинбурн-
ской косе в 1787 году. 

Актер рассказал, что глав-
ными героями предстоящих 
картин станут дети главных ге-
роев прошлых частей саги. Од-
нако и сам Харатьян, и Михаил 
Мамаев, и Александр Домога-
ров вернутся к своим ролям.  

КЛАССИКА Большой театр представил главную балетную 
премьеру сезона — «Марко Спада» Пьера Лакотта

Кокетка и разбойники
Лейла Гучмазова

С
трого говоря, «Мар-
ко Спада» не пре-
мьера, а возобновле-
ние: почти сорок лет 
назад его придумал 
для Рудольфа Нури-
ева мэтр Пьер Ла-
котт, десять лет на-
зад он же поставил 

его в Москве, где его протанце-
вали два года и сложили в даль-
ний угол. А поскольку заплани-
рованная на этот сезон премье-
ра «Пиковой дамы» Юрия Посо-
хова сдвинулась на следующий, 
и без того громадный и эффект-
ный «Марко Спада» — 3 часа с 
хвостом, множество персона-
жей — сильно набрал в важно-
сти. К тому же балетная афиша 
Большого, как и все российские, 
заметно мелеет, авторы отзы-
вают либо не продевают лицен-
зии, а мэтр Пьер Лакотт, ставив-
ший «Марко…» в Большом соб-
ственноручно и затративший 

много труда, разрешил танце-
вать его снова — одолевший де-
вяностолетний рубеж хорео-
граф уже мог думать не о по-
вестке, а о раздаче наследства. 
И оказался прав: спектакль его 
живее всех живых, свеж, пре-
красно выглядит — хоронить 
рано.

Сюжет — эталон балетной 
чепухи с благородным разбой-
ником, его дочерью, кокеткой 
маркизой и ее двумя поклонни-
ками, один из которых достался 
разбойничьей дочери. Обрам-
ляют пятерку героев горожане и 
пейзане в кружевах да гренаде-
ры в духе деревянных солдати-
ков Щелкунчика. Вопреки ожи-
даниям, жестикуляции и жан-
ровых сцен для такого сюжета 
мало, все много и бессмысленно 
танцуют, но танцуют по-фран-
цузски: витиевато, технически 
и стилистически сложно, с оби-
лием мелких па, непривычной 
русскому глазу фразировкой, 
без замашек на лишнюю бра-
вурность и даже с изяществом. 

Мозг у публики отдыхает, а глаз 
радуется.

В соответствии с этими ввод-
ными выбор артистов логичен, 
он тоже радует глаз. И он же 
совпадает с политикой худрука 
Большого балета Махара Вазие-
ва, верного тренду давать шанс 
молодым и успешно им обка-
танному за 20 лет работы в Ма-
риинском и Ла Скала. В итоге 
Большой приготовил несколько 
составов солистов с комплек-
том дебютантов в каждом. В 
первый вечер премьеры он вы-
ставил самых обсуждаемых.

Юная бандитка — Элеонора 
Севенард (25), прославленная 
в глянце родством с Матильдой 
Кшесинской, уверенно держит-
ся и внятно, хоть и с премьер-
ной нервозностью, справляет-
ся с техникой. Такая же юная 
маркиза — Ева Сергеенкова (18) 
трогает хрупкостью, чистотой 
линий и умением уноситься ку-
да-то ввысь вопреки любым сю-
жетным передрягам. Граф — Ар-

сентий Лазарев, дебютант из 
Урал-оперы, обнаружил бой-
цовский характер с умением со-
браться в нужный момент и чи-
сто отработать все прыжки-за-
носки.  

Но сделали спектакль два 
главных героя. Бандит Марко 
Спада — большой труженик и 
опытный артист Игорь Цвирко 
вывез спектакль актерски, не-
жданно превратив его из про-
сто балета в балет с родослов-
ной плутовского романа — жан-
ра старинного, живого, обая-
тельного, славного культурой 
и временем. В искусстве танца 
редком, обозначенном разве что 
цирюльником Базилем в «Дон 
Кихоте». Марко Спада — Цвир-
ко умудрился всех перетанце-
вать, соблазнить и возглавить, 
обойдясь без балагана, и тому 
способствовал второй главный 
герой — кордебалет. Этот вто-
рой всегда в тени, да и зовется 
негромко, «тело балета». Вы-
школенный, точный, излучаю-
щий, согласно тексту, глубокое 

возмущение и чрезмерное сча-
стье, в этом спектакле он сделал 
важной любую бессмыслицу. Он 
заставил поверить, что фран-

цузский стиль Большого все-та-
ки много лучше нынешнего 
«точь-в-точь «Икея», что и при-
дает всей затее статус и вес.  

Екатерина Крысанова и Игорь Цвирко превратили «Марко Спада» в балет с родословной плутовского романа.

В сольных концертах Оксана 
Федорова поет оперную классику и 
приветливо общается со зрителями.

А К Ц Е Н Т

Программа «Сны о Венеции» объединит 
барочные арии с испанскими 
классическими произведениями

Три «кита» выставки: коллекции Добычиной, история 
Художественного бюро, рассказ о неслучившихся проектах.

Фактически дея-
тельность Бюро 
Добычиной — 
прообраз совре-
менного культур-
ного центра

А К Ц Е Н Т

Все много и бессмысленно 
танцуют, но танцуют 
по-французски: витиевато, 
технически и стилистически сложно, 
с обилием мелких па
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— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

— О лучших театральных 
премьерах читайте 
на сайте
rg.ru /sujet/5330

Кстати

Сага о приключениях бесстраш-

ных российских гардемаринов в 

XVIII веке началась с четырехсе-

рийного фильма режиссера Свет-

ланы Дружининой «Гардемарины, 

вперед!», премьера которого со-

стоялась в 1987 году. Продолже-

нием фильма стали картины «Ви-

ват, гардемарины!» и «Гардемари-

ны III», вышедшие на экраны в 

1991 и 1992 годах соответствен-

но.  Серия фильмов повествует о 

похождениях выпускников нави-

гацкой школы, офицеров-гарде-

маринов Александра Белова, 

Александра Корсака и Никиты 

Оленева на фоне дворцовых ин-

триг и эпохальных исторических 

событий.

В новых фильмах вместе с отцами 
в бой идут их повзрослевшие дети.
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РЕГБИ 

Сезон 2023/24 
начнут матчем 
с участием 
обладателя 
золота

ОВАЛЬНЫЙ 
МЯЧ В ИГРЕ
Илья Трисвятский

Федерация регби России об-
народовала календарь первой, 
летне-осенней части чемпио-
ната страны сезона-2023/24. 
Стартовая игра состоится 29 
июля. В Пензе встретятся дей-
ствующий обладатель золота 
местный «Локомотив» и «Хим-
ки» из Дзержинска Нижего-
родской области.

Состав участников сильней-
шего дивизиона не изменился.  
Приводим его в порядке заня-
тых командами мест в чемпи-
онате 2022/23 (всего девять 
клубов): «Локомотив» (Пенза), 
«Енисей-СТМ», «Красный Яр» 
(оба — Красноярск), «Стрела» 
(Казань), «ВВА-Подмосковье» 
(Монино), «Динамо» (Москва), 
«Металлург» (Новокузнецк), 
«Слава» (Москва), «Химик» 
(Дзержинск). 

В каждом из девяти туров 
первого круга, который завер-
шится 16 октября краснояр-
ским дерби, будет по четыре 
игры, а одна из команд окажет-
ся по календарю свободной от 
выступления.

Чемпионаты России про-
водятся с 1992 года. С 2020-го 
турнир перешел на нынешнюю 
схему, когда первая часть регу-
лярного сезона играется летом 
и осенью, затем следует зим-
няя пауза, а победитель опреде-
ляется уже в следующем году. 
Сейчас перерыв между оконча-
нием предыдущего чемпионата 
и началом нового оказался от-
носительно коротким. Пензен-
ский «Локомотив» впервые 
поднялся на высшую ступень 
пьедестала почета, обыграв в 
финале «Енисей» полмесяца 
назад — 18 июня.   

Именно «Енисей» являет-
ся лидером по числу титулов — 
12. На два меньше у «Красного 
Яра». Восемь раз золото брали 
«летчики» — регбисты «ВВА-
Подмосковье». «Локомотив» 
стал четвертым чемпионом.  

ХОККЕЙ 

«Спартак» 
подписал 
лидера 
«Магнитки»

СОБИРАЮТ 
«РОМБИК»
Илья Соболев

Московский «Спартак» про-
должает одну из самых внуши-
тельных трансферных кампа-
ний этого межсезонья в Конти-
нентальной хоккейной лиге 
(КХЛ). Накануне «красно-бе-
лые» объявили о подписании 
нападающего Николая Голдо-
бина, выступавшего за магни-
тогорский «Металлург».

По меркам КХЛ, Голдобин — 
элитный игрок. В регулярных 
чемпионатах лиги у него 123 
(56 шайб + 67 передач) очка 
в 187 матчах. До «Металлур-
га» Николай пытался закре-
питься в клубах Национальной 
хоккейной лиги «Сан-Хосе» и 
«Ванкувер», но лишь в «Маг-
нитке», в которую попал в 2020 
году, он по-настоящему нашел 
себя. В сезоне 2021/2022 Голдо-
бин стал лучшим бомбардиром 
«Металлурга» — в «регулярке 
39 (16 + 23) очков в 42 матчах, 
а затем вел за собой команду 
к финалу Кубка Гагарина, где 
«Магнитка» уступила ЦСКА. 
С  18 (8+10) очками Голдобин 
вошел в топ-3 лучших бомбар-
диров плей-офф того сезона.

В сезоне 2022/2023 от Ни-
колая ждали продолжения 
банкета, но Голдобин до конца 
надежды не оправдал, хотя и 
попал на Матч звезд КХЛ. В 59 
матчах регулярного чемпиона-
та хоккеист набрал 36 (19+17) 
баллов, став третьим бомбар-
диром «Металлурга». А вот 
плей-офф у него категорически 
не получился: всего две забро-
шенных шайбы в 11 играх.

Так что переход в «Спар-
так» выгоден обеим сторонам. 
Москвичи получили звезду 
уровня КХЛ, а Голдобин — воз-
можность придать своей ка-
рьере новый импульс в сто-
лице. 

Напомним, весной стало из-
вестно, что «Спартак» возгла-
вил Алексей Жамнов. Клуб уже 
объявил о переходе таких авто-
ритетных, по меркам лиги, иг-
роков, как Александр Бурми-
стров, Ансель Галимов, Павел 
Порядин и других.  

Анна Козина

Р
оссийские тенниси-
сты возвращаются на 
корты Всеанглийского 
лаун-теннисного клу-
ба после двухлетнего 
перерыва, связанного 
с недопуском от Уим-
блдона — единственно-
го турнира «Большо-

го шлема», который решил 
устроить нам и белорусам бан 
по политическим причинам в 
2022 году. Неприятие этого ре-
шения большинством тенниси-
стов и руководителями профес-
сиональных ATP и WTA плюс 
жесткие финансовые санкции 

заставили британскую сторону 
пойти на попятную. Так что 14 
россиян в нейтральном стату-
се выступят в одиночных сетках 
Уимблдона-2023.

У мужчин наших участников 
пятеро — Даниил Медведев (тре-
тий номер посева), Андрей Ру-
блев (7), Аслан Карацев, а также 
Александр Шевченко и Роман 
Сафиуллин — дебютанты этого 
«мэйджора». У женщин будем 
следить за Дарьей Касаткиной 

(11), Вероникой Кудерметовой 
(12), Людмилой Самсоновой 
(15), Екатериной Александро-
вой (21), Анастасией Потаповой 
(22), Маргаритой Бетовой (в де-
вичестве — Гаспарян) и Анной 
Блинковой. Кроме того, впер-
вые в основную сетку травяно-
го «Большого шлема» попали 
Камилла Рахимова и 16-летняя 

Мирра Андреева, выигравшая 
квалификацию. Из-за травм 
снялись с соревнований Карен 
Хачанов и Анна Калинская. Ана-
стасия Павлюченкова осталась 
без уайлд-кард от организато-
ров, а у Павла Котова возникли 
проблемы с визой.  

В случае успешного выступления на Уимблдоне Вероника Кудерметова 
может вернуться в топ-10 мирового рейтинга. 

А К Ц Е Н Т

После двухлетнего перерыва 14 россиян 
стали участниками Уимблдона. 
Посмотрим, сколько из них доберутся 
до второй недели турнира 

ФУТБОЛ Чемпион страны сразится против сербской «Црвены Звезды», 
которая не знает поражений 79 встреч подряд

«Зенит» ворвется в сериал 
Артур Нанян

Ч
емпион России санкт-пе-
тербургский «Зенит» 
сегодня проведет второй 

матч в рамках домашнего пред-
сезонного турнира. В соперни-
ках у «сине-бело-голубых» будет 
лучшая команда Сербии послед-
них шести лет — «Црвена Звезда».

С учетом бана наших клу-
бов в еврокубках соревнова-
ния наподобие того, что прини-
мает Северная столица, крайне 
важны.  Ведь в оппонентах у пи-
терцев очень сильные, мастеро-
витые  команды. Та же «Црве-
на Звезда»  — будущий участник 
квалификации Лиги чемпионов. 
К слову, в прошлом году в Сочи 
подопечные Сергея Семака так-
же встречались в товарищеской 
игре с белградцами и одолели их 
со счетом 2:1.

Перед нынешним матчем со 
«Звездой» Семак обстоятельно 
ответил на вопросы журнали-
стов, среди которых был и корре-
спондент «РГ».

Успели восстановиться по-
сле первого матча на турнире 
против «Нефтчи»?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Как такового пла-
на восстановления нет, посколь-
ку мало времени и терять его со-
всем не хочется. Мы готовимся 
именно к официальным встре-
чам. Конечно, исходя из состоя-
нии ребят тренерский штаб бу-
дет проводить определенную 
ротацию. В принципе, эти матчи 
накладываются на работу, кото-
рую команда проводит в данный 
период. 

«Црвена Звезда» не проигры-
вает в 79 встречах подряд...

СЕРГЕЙ СЕМАК: Очень интересный 
соперник, чемпион своей стра-
ны, участник Лиги чемпионов. 
Они выдали феноменальную се-
рию — это впечатляет. У них но-
вый тренер, который здорово 
себя зарекомендовал. Нас ждет 
сложный матч, учитывая мно-
жество обстоятельств касаемо 
состояния футболистов. Делаем 
акцент на понимании требова-
ний, адаптации к нагрузкам, на-

бор формы. В предсезонке удач-
ные моменты могут сочетаться с 
некоторыми ошибками. Но в це-
лом должны подойти к старту се-
зона в приличной форме. 

Прибыл бы кто-то еще в рас-
положение клуба из тех, кого 
мы не видели в первой игре?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Колумбийский по-
лузащитник Вильмар Барри-
ос  уже будет с нами,  но против 
«Црвены Звезды» он на поле не 
выйдет. Из тех, кого все еще нет 
—  бразилец Вендел. Его соотече-
ственник Родригао восстанав-
ливается, скоро подъедет, у него 
свой план, поскольку он реаби-
литируется после травмы. На 
него в ближайшее время мы не 
рассчитываем. 

Обговаривали с Венделом, 
когда он вернется? 

СЕРГЕЙ СЕМАК: Все контакты ве-
дутся через руководство клуба. 
Александр Иванович Медведев 
(председатель правления «Зе-
нита». — Прим. «РГ») на связи с 
представителями игрока. Эта си-
туация полностью под контро-
лем «Зенита».

Не переживаете, что Вен-
дел не найдет новую команду 
и отстанет от остальных 
партнеров в плане подготов-
ки к сезону?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Нет. У нас есть дру-
гие ребята, которые будут гото-

вы к тому времени. Играть будут 
те, кто находится в лучшем со-
стоянии и хороших кондициях. 
Каждый футболист — творец сво-
ей жизни и будущего. Отталкива-
емся от того, что есть, и готовим-
ся к сезону в нынешнем составе.

В матче с «Нефтчи» сыгра-
ли два вратаря, при этом Ми-
хаила Кержакова среди них не 
было. На кого будет сделана 
ставка?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Впереди еще два мат-
ча, которые дадут пищу для раз-
мышлений. Будем давать воз-
можность играть всем врата-
рям, а кто начнет сезон — реше-
ние примем немножко позже. По 
встрече с «Нефтчи» достаточно 
сложно делать какие-либо выво-
ды, поскольку у ребят было не 
так много работы. Разумеется, 
мы смотрим не только на матчи, 
а еще на то, как футболисты про-
являют себя на тренировках. 

Как вам первые тренировки 
с новичком «Зенита» полу-
защитником Александром 
Коваленко? Увидим его в бли-
жайших матчах?

С Е Р Г Е Й  С Е М АК :  Надеюсь на это. 
Саша пропустил довольно много 
времени, ему приходится при-
выкать к новым нагрузкам, воз-
обновлять тренировки в общей 
группе и адаптироваться к на-
шим требованиям. Парень он, 
безусловно, талантливый. Ждем, 
чтобы Коваленко как можно бы-
стрее набрал кондиции, а каче-
ства его видны. Мы этого футбо-
листа хорошо знаем.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 июля, вторник,
 «Матч ТВ»
19.00. «Зенит» — «Црвена Звезда». 

Прямая трансляция. Один из лидеров «Зенита» Клаудиньо (справа) был одним из лучших в победном матче против «Нефтчи» (3:1). 

А К Ц Е Н Т

Главный тренер «Зенита» Сергей Семак: 
Каждый футболист — творец своей 
жизни и будущего. Играть будут те, 
кто находится в лучшем состоянии

ДЕНЬГИ Неймару 
предлагают зарплату 
600 млн евро за три года

Аравия манит

Илья Соболев

Клубы Саудовской Аравии продолжают беспрецедент-
ную кампанию по переманиванию звезд мирового фут-
бола. Очередь дошла до лидера французского «Пари 
Сен-Жермен» и сборной Бразилии форварда Неймара.

Накануне появилась информация о баснословном 
предложении, которое Неймар получил от аравийско-
го «Аль Хиляль». За три года бразильцу сулят гигант-
ские 600 млн евро. Говорят, для южноамериканца не 
проблема покинуть «ПСЖ». Другое дело, что 31-лет-
ний форвард хочет остаться в Европе и одно предложе-
ние с зарплатой 400 млн евро в год уже отклонил.

Неймар — не первый звездный игрок, которого хо-
чет подписать «Аль-Хиляль». В списке желаний клуба 
фигурировали Лионель Месси, Ромелу Лукаку, тренер 
Массимилиано Аллегри и многие другие. 

А вот француз Килиан Мбаппе пытается сделать 
большие деньги в Европе. Пока решительно непонятно, 
останется ли звездный форвард в «ПСЖ» на следую-
щий сезон или все-таки перейдет в мадридский «Реал». 
Препятствием для трансфера в «королевский клуб» 
могут стать непомерные финансовые запросы Мбаппе. 
По информации испанского издания Marca, при пере-
ходе в Мадрид Килиан хочет получить разом 240 млн 
евро. Сюда, предположительно, входят 60 млн евро 
зарплаты за ближайший сезон и 90 миллионов под-
писного бонуса. В «Реале» так широко открывать ко-
шелек не собираются и называют француза «узником 
денег». При этом мадридцы все еще нацелены на Мбап-
пе, но хотят подписать его следующим летом, когда ис-
течет действующий контракт футболиста с «ПСЖ».

На этом фоне зарплата новичка «Интера» Майами 
Лионеля Месси выглядит совсем скромной. По словам 
президента клуба Хорхе Маса, аргентинец будет полу-
чать «всего» 55 млн евро в год. Правда, Лео полагают-
ся еще и отчисления от партнеров американской фут-
больной лиги (MLS). Кроме того, какие-то деньги Мес-
си все еще получает от «Барселоны», которую покинул 
в 2021 году.  

ШАХМАТЫ Лагно вошла 
в число триумфаторов 
нового турнира Global 
Chess League в Эмиратах

Ход за команду

Владимир Ильин

Обладательница «золота» шахматной Олимпиады 
2014 и еще множества титулов Екатерина Лагно во-
шла в число победителей нового командного турнира 
Global Chess League. Соревнования прошли в Дубае 
(ОАЭ), Лагно выступала за Triveni Continental Kings. 
Почетные обязанности играющего капитана в этом 
коллективе выполнял Левон Аронян (США, экс-Арме-
ния).    

Прошедший в Эмиратах под эгидой Международ-
ной шахматной федерации (ФИДЕ) турнир — прин-
ципиально новый проект, попытка создать привле-
кательную форму соревнований для популяризации 
игры. Решено было сделать смешанные составы ко-
манд — максимум четыре мужчины и минимум две 
женщины, представляющие разные страны, опытные 
шахматисты и молодые таланты, знаменитости и те, 
кому только прочат большой путь.  

Было образовано 
шесть команд, ко-
торые играли меж-
ду собой матчевые 
встречи на шести 
досках в быстрые 
шахматы. Вре-
менной контроль 
поединков: чет-
верть часа на всю 
партию с добавле-
нием десяти секунд 
за каждый сделан-
ный ход. 

Одной из ин-
тересных особенностей турнира можно считать раз-
ную цену победы в зависимости от цвета фигур. Чер-
ными — четыре балла, а белыми, которые и делают 
стартовый ход, — три. За ничью — одно очко. 

В таблице командных результатов градация такая: 
победа — три очка, ничья — одно, поражение — ноль, то 
есть как в большинстве футбольных турниров.

Всего шесть россиян сыграли в дебютной Global 
Chess League. Это дважды участник матчей за звание 
чемпиона мира по классическим шахматам Ян Непо-
мнящий (Balan Alaskan Knights), Александр Грищук 
(Upgrad Mumba Masters), Андрей Есипенко (Ganges 
Grand Masters), Даниил Дубов, Полина Шувалова (оба 
— Chingari Gulf Titans) и Лагно, вошедшая в историю в 
компании Ароняна, китайцев Юй Янъи и Вэй И, датча-
нина Йонаса Бьерре, грузинки Наны Дзагнидзе.

После того как участники сыграли между собой в 
два круга, определились финалисты. В решающем мат-
че «континентальные короли» с Лагно в составе побе-
дили команду, за которую выступал Грищук — супруг 
Екатерины. Интересно, что безоговорочный первый 
номер мирового рейтинга Магнус Карлсен и его Alpine 
Warriors в итоговой таблице только четвертые. Сам 
норвежец дважды терпел поражения — от Ароняна и от 
француза Максима Вашье-Лаграва.

Среди наших шахматистов, если брать статисти-
ку основного раунда, лучший результат у Грищука — 
шесть очков из десяти возможных.  

Екатерина Лагно пополнила свою богатую коллекцию 
различных титулов эксклюзивным командным достижением.

Главная особен-
ность соревнова-
ний: за победу чер-
ными фигурами — 
четыре очка, 
а белыми — три
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ТЕННИС Вероника Кудерметова и Андрей Рублев победили 
в стартовом раунде на травяных кортах Уимблдона

Для кого газон 
идеальный

A
P

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Третья ракетка мира Даниил Медве-

дев, которого включают в список 

фаворитов Уимблдона, стартует на 

турнире сегодня матчем против 

британца Артура Фери, получивше-

го уайлд-кард от организаторов.

Накануне Даниил на пресс-конфе-

ренции поделился своими ожидани-

ями от предстоящего «мэйджора».

О своих шансах
— На данный момент Уимблдон — 

это турнир «Большого шлема», где я 

показал свой худший результат — 

четвертый круг. На «Ролан Гаррос» я 

доходил до четвертьфинала (Медве-

дев — чемпион US Open-2021. — 

Прим. «РГ»). Поэтому, конечно, 

хочу это изменить. Я чувствую, что 

способен хорошо выступить на 

Уимблдоне, хотя, как всегда, там 

много сложных соперников, кото-

рые могут не позволить тебе до-

биться успеха. Но я хочу показать 

себя здесь с лучшей стороны.

О Новаке Джоковиче
— Если я правильно посчитал, то Но-

вак (действующий чемпион Уимбл-

дона и 23-кратный обладатель 

«Больших шлемов». — Прим. «РГ») 

сыграл 70 «мэйджоров» и 35 раз 

был в финалах. Честно скажу, я не 

знаю, как он это делает. У него не 

бывает плохих дней? Наверное, бы-

вают, как и у всех, но даже тогда ему 

удается обыгрывать соперников. 

Вот почему для меня он вели-

чайший игрок в истории тенниса. 

Хотя в целом это, конечно, спор-

ный вопрос. Я смог обыграть Нова-

ка на US Open и очень горжусь 

этим. И я не хочу останавливаться. 

Хочу попытаться снова сыграть в 

финале против Джоковича или про-

тив кого-либо еще, и не раз. Это то, 

чего мне не удавалось довольно 

давно.

ЦИФРА

44,7
МИЛЛИОНА

фунтов стерлингов составляет 

рекордный призовой фонд 

Уимблдона, который увеличил-

ся на 10 процентов по сравне-

нию с прошлым розыгрышем. 

Чемпионам в одиночном раз-

ряде достанется по 2,35 млн 

фунтов, а финалисты получат 

по 1,175 млн.

— Кто в этом году будет 
претендовать на титул 
Уимблдона — узнайте на сайте
rg.ru/art/2592309

Вероника подает навылет

Удачный старт на Уимблдоне получился у Вероники Кудерметовой. Хотя 

победу в первом круге над представительницей Эстонии Кайей Канепи, за-

нимающей 101-ю строчку в рейтинге WTA, нельзя назвать легкой — 7:6 

(7:4), 6:4. С одной стороны, у россиянки шла подача: она сделала 14 эйсов 

за матч, а в одном из геймов получилось сразу три подачи навылет подряд. 

В то же время сопернице все равно удавалось навязывать борьбу на прие-

ме. Так что каждое очко Кудерметовой приходилось вытаскивать.

Андрей Рублев уверенно вышел во второй круг, обыграв австралийца Мак-

са Перселла (64) — 6:3, 7:5, 6:4. А у же в следующем матче нас ждет россий-

ское противостояние. Ведь Рублев встретится с Асланом Карацевым (50). 

Тот со счетом 6:7 (4:7), 6:4, 6:2, 6:4 одолел француза Люку Ван Аша (75).

Дарья Касаткина, вернувшаяся в топ-10, была сильнее американки 

Кэролайн Доулхайд (100) со счетом 6:1, 6:4. Увы, Камилла Рахимова 

(72) с четырьмя матчболами на тай-брейке уступила Кристине Бушкэ из 

Испании (78) — 3:6, 6:4, 6:7 (9:11), а Людмила Самсонова (15) на двух 

тай-брейках проиграла румынке Ане Богдан (57) — 6:7 (1:7), 6:7 (4:7).

Действующий чемпион Уимблдона и вторая ракетка мира серб Новак 

Джокович начал защиту титула с победы над представителем Аргенти-

ны Педро Качином (68) — 6:3, 6:3, 7:6 (7:4).
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